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Tabasco es uno de los estados de mayor complejidad hidrológica en 

México. La ciudad de Villahermosa está ubicada entre la afluencia de los ríos 

Usumacinta, Grijalva, entre otras corrientes provenientes de la sierra los 

cuales se unen a sus lagos y pantanos. Tiene un clima la  mayor parte del año 

lluvioso y a pesar de las recurrentes  inundaciones en el estado, del 28 al 30 

de octubre del 2007 más de 500 mil litros de agua amenazaron al territorio 

tabasqueño, trayendo consigo un sin fin de tragedias y controversias que 

marcaron la vida de cada uno de  los habitantes tabasqueños 
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INTRODUCCIÓN. 

“Luka  Brajnovic dice: los medios de comunicación social  tienen en primer lugar el deber -como 

todo lo que va dirigido a la sociedad- de proteger y fomentar el bien común” (Martínez Albertos, 

1983:58) Este ejercicio se da de muchas formas, una de las más completas es el reportaje “un género 

informativo en el que se refieren hechos que no tienen por qué ser estrictamente actuales, con un 

estilo informativo que permite más libertad que la noticia, y sin continuidad en el temario de los 

medios” (Fernández Parrat, 1998)  

El periodista, tiene como objetivo fundamental brindar información ecuánime. También mayor 

profundidad y un gran sentido social. En base a esto, estudiamos el tema de la inundación en 

Tabasco del 2007 indagando sus hechos y controversias, por ejemplo: ―400 mil damnificados deja la 

peor tragedia de Tabasco en 50 años‖ (Aguilar Pacheco, 2007) ―El carrizal y Grijalva rompen dique 

y bloquean principales accesos a Villahermosa‖ (Aguilar Pacheco, 2007) ―Un millón de afectados  

por la lluvia en el estado mexicano de Tabasco” (García, 2007) “La Comisión Federal de 

Electricidad responsable por las inundaciones, denuncia AMLO ante la PGR. Mal manejo de las 

represas hidráulicas por intereses y corrupción, a favor de empresas privadas que venden energía a la 

Comisión” (Macroeconomía, 2007). Por otro lado, en Villahermosa se informa: ―Hay riesgo de 

inundación por lluvias y presas llenas” (Sáyago Reyes, 2008) “La inundación de Tabasco por las 

aguas de la presa "Peñitas", se habría podido evitar si se hubiese aumentando la generación de las 

plantas hidroeléctricas desde hace un mes, denuncia el Comité Nacional de Estudios de la Energía”. 

(Vargas, 2008) De esta manera, se presentan algunos de los contrastes en los que se encuentra la 

ciudad de Villahermosa tras la tragedia.  

Con la finalidad de cumplir con nuestra labor periodística, nos cuestionamos lo siguiente: ¿Cuáles 

fueron las causas y consecuencias de la inundación en la ciudad de Villahermosa? O bien 

preguntémoslo de la siguiente forma ¿Desastre natural o error humano? ¿Cómo afectó y cómo se ha 

recuperado tras la inundación? ¿Villahermosa Tabasco debe estar preparado para más inundaciones? 

De acuerdo a las interrogantes mencionadas anteriormente,  pretendemos manifestar por medio de 

un reportaje de fondo realizado en el lugar de los hechos. Intentaremos  mostrar lo ocurrido,  para así 

mismo,  estar al tanto de los progresos después de un año de la desgracia en Tabasco.  

No sólo procuramos servir como medio anecdótico de la peripecia del estado, sino también, 

informar a la sociedad de los planes del proyecto hidráulico trazado por el gobierno del estado.  
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En caso de lo contrario de igual forma lo comunicaremos. También formamos parte del seguimiento 

en la mejora próxima después del  suceso, claro, en lo que respecta a nuestro tiempo establecido de 

tesis. Teniendo presente: ―divulgar y defender siempre la verdad, interpretar la opinión pública en 

general o la opinión, postura e ideas de un grupo de la sociedad; exponer sinceramente  la 

información  o la opinión propia sobre un hecho o acontecimiento, servir al bien común que es el 

orden de la sociedad requerido por  la ayuda que necesitan todos sus miembros y que se hace posible 

por su carácter cooperativo en el cumplimiento de las tareas vitales y necesarias, impuestas a todos 

los miembros de una sociedad por los fines existenciales‖ (Martínez Albertos, 1983:58) Porque 

desafortunadamente en nuestro país muchas cosas son las que se prometen, pero, muy pocas las que 

se cumplen.  En medio año viviendo aquí en Tabasco, suscitando inclusive una segunda inundación, 

experimentando el miedo de estar a la expectativa de lo que puede suceder, vecino a un sosiego, 

terminando en olvido. Las respuestas nos fueron tan claras como el avance de la reconstrucción de 

Tabasco. Nuestros resultados de indagación por lo tanto, no fueron precisamente lo que 

esperábamos. Aunque por otro lado, consideramos haber cumplido con las expectativas que hacen a 

un reportaje. Ya que como dice Martín Albertos el reportaje intenta explicar el ser de los hechos y 

sus circunstancias explicativas, que no es, más que un estilo literario muy narrativo y creador. Y es 

que, no sólo tratamos de conseguir una historia del momento de los hechos. Como en ciertos casos, 

que el sufrir de otros se convierte en competencia para ver quien vende más, sino, tratamos de ir a 

fondo. Todo esto,  sin dejar atrás la personalidad, el colorido, el vigor así como la vivencia personal. 

Que más que lograr sólo conocer un problema que abruma a los tabasqueños desde hace años, te 

traslada a nuevas experiencias de su entorno, que te hacen día a día entenderlos un poco mejor 

llevándote a comprender un poco más su estilo de vida. Porque, a pesar de que el sureste también 

forma parte de México.  Pareciera que no es así, hay que vivirlo para entenderlo, si Tabasco 2000 

está muy bien. En fin, el gran reportaje, nos permitió emprender un ―trabajo más personal y libre, 

donde el módulo formal se rinde, se doblega ante la personalidad del periodista y toma como 

esencia la representación vigorosa, emotiva, llena de colorido y vivencia personal de un suceso‖ 

(citado por Eduardo Ulibarri 1999:25).  

 

  “Cuanto mayor es la ignorancia, mayor es el dogmatismo”  

William Osler 

 

 

http://www.misfrases.com/blog/cuanto-mayor-es-la-ignorancia-mayor-es-el-dogmatismo/
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Por lo tanto,  en base a lo mencionado nuestros objetivos son los siguientes:  

 

 

GENERAL: Realizar un reportaje de fondo sobre la inundación de 2007 acontecida en 

Villahermosa Tabasco, desde sus causas, consecuencias, progresos, planes o proyectos,  hasta 

obtener  el contexto, el origen y los efectos posteriores por los que atraviesa la ciudad. 

  

 

 

PARTICULARES: A través de un reportaje de fondo dar a conocer las causas y 

consecuencias de la inundación de 2007 acontecida en Villahermosa Tabasco. 

 

A través de de un reportaje de fondo dar a conocer los argumentos del porque se ha 

cuestionado desastre natural o error  humano, la inundación de 2007 acontecida en Villahermosa 

Tabasco. 

 

A través de un  reportaje de fondo informar las condiciones de riesgo actuales, así como el 

proyecto trazado por el gobierno del estado para evitar las inundaciones en  la ciudad de 

Villahermosa, Tabasco. 

 

A través de un  reportaje de fondo mostrar en breve la situación actual de Villahermosa, 

Tabasco. 

 

 

 

 

 

Y con estos objetivos suponemos que: 

 

 

La inundación en Villahermosa se originó a causa del mal manejo de  las presas. 

 

La inundación pudo ser evitada por la CFE  Y CONAGUA 

 

Tabasco sigue sin plan hidráulico. 

 

Saldo blanco deja la inundación del 2007 en Tabasco. 

 

La ciudad de Villahermosa a un año de la inundación, sigue en alerta roja.  
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METODOLOGÍA:  

Trabajamos con el reportaje de fondo por su amplia labor de investigación de campo, documental, 

testimonial fundamentalmente. Como en todo reportaje es importante tener presente las técnicas 

para un mejor desarrollo del tema. Nosotros nos apoyamos de las técnicas presentadas por Rojas 

Avendaño (1976). Primeramente, elegimos el tema a desarrollar y nos fijamos los objetivos 

mediatos e inmediatos, lo cual, nos permitió  una mejor base para conocer específicamente lo que 

queríamos conseguir acerca del tema. Por otro lado, programamos  la investigación ya que nos 

trasladamos a la ciudad de Villahermosa, Tabasco  donde organizamos los planes de la recopilación 

de material documental, humano y observación personal. Asimismo se jerarquizó y clasificó en el 

orden conveniente las fuentes de información. Aunque, en nuestro caso no todo se presento en el 

orden proyectado ya que todavía  no se encontraban activas algunas de nuestras fuentes 

informativas. Sin embargo, desde la ciudad de los hechos en este caso Villahermosa, Tabasco nos 

facilitó otro de los puntos clave en las técnicas de Rojas Avendaño (1976) que consiste en  ―nutrirse 

ampliamente del tema que se haya elegido, pues en el caso de verse precisado a entrevistar a 

personas doctas en la materia, debe el periodista ir debidamente preparado para formular sus 

interrogaciones con un sentido lógico y congruente.‖ Por otro lado, para nosotros fue muy 

importante el elegir a las personas de quienes se esperó nos proporcionaran los datos importantes de 

nuestra búsqueda. Desafortunadamente no tuvimos apertura a la mayoría de ellos, pero estuvimos al 

tanto de sus declaraciones en medios locales, entre otros eventos presenciados. Por último y no 

menos importante, anotamos los resultados de la investigación documental, opiniones, entrevistas. 

En fin, todo el material recopilado que estuvo a nuestro alcance. 

Basándonos en Ibarrola (1994) consideramos importante reunir los siguientes aspectos: 

 Actualidad.- Porque es un tema que aún sigue siendo noticia. 

 Claridad- Hicimos uso de un lenguaje nada rebuscado para su mejor comprensión.  

 Interés. Consideramos verdaderamente atractivo la controversia generada tras las 

inundaciones en Tabasco, aunque en lo particular la del 2007.  

 Personalidad. No solo, es un trabajo estrictamente periodístico. También, plasmamos sentido 

literario. 

 Colorido.- Sobre todo en el primer segmento del reportaje la narración plantea todo lo que 

vivenciaron los tabasqueños durante la inundación. Redactando de tal manera que las cosas  

hablen por sí mismas.  
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 Vigor.- la organización de las ideas se realizaron con el fin de que el lector, llegue hasta el 

punto final del relato. 

 Vivencia personal.- Se añadieron historias, impresiones y sentimientos personales que le 

dieron forma a este reportaje, pero a la vez tratamos de no perder el sentido periodístico y 

objetivo. 

 

Teniendo presente que la estructura del reportaje ―es libre y compleja, ya que su titulación no es 

simple -requiere subtítulos, antetítulos, sumarios y ladillos-, y en su texto admite la inclusión de 

datos, informes, testimonios, anécdotas y circunstancias aclaratorias, además de diversas 

ilustraciones gráficas de todos estos componentes, el reportaje está elaborado con estilo literario, de 

modo que el periodista aporta sus valoraciones con un fin estético que lo diferencia del lenguaje 

aséptico de los géneros estrictamente informativos‖ (Yanes Mesa, 2004). A nuestro reportaje lo 

hemos titulado: ―Bajo el agua‖ y se subtitula  ―Lo selectamente polémico de la inundación del 2007 

en Tabasco‖ de ahí se derivan antetítulos. Hacemos uso de historias, anécdotas tanto recopiladas de 

tabasqueños como personales y agregamos publicaciones de los medios locales en conjunto de 

nuestras entrevistas realizadas, esto permite aclarar las circunstancias. También poseemos variedad 

en ilustraciones  gráficas que enriquecen nuestro trabajo. En cuanto al estilo literario tratamos de 

darle un estilo particular pero a la vez inspirándonos en el trabajo de Hans Magnus Ezensberger 

titulado; el corto verano de la anarquía: vida y muerte de Durruti. 
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 “EL REPORTAJE EN EL PERIODIMO” 
 

Origen y definición del periodismo. 

Carlos Barrera en su libro Historia del Periodismo Universal, menciona que los orígenes  del 

periodismo se remotan a una fecha muy precisa: 1609, año de aparición en Alemania de las dos  

primeras publicaciones periódicas semanales conocidas: Aviso en Wolfenbüttl, cerca  de Berlín, y 

relación, en Estrasburgo. También nos dice, que hace cuatro siglos, los periódicos nacieron de 

manera lenta y dispersa, y durante mucho tiempo la periodicidad semanal fue la más común entre la 

prensa informativa. Hasta finales del siglo XVIII no fueron comunes los periódicos diarios  y hasta  

bien  entrando el siglo XIX no empezaron  a tomar  el aspecto  con que hoy los conocemos.  

Por otro lado, Barrera (2004) cita a Briggs y Burke quienes explican que,  la aparición y evolución 

de las primeras formas de comunicación escrita – ya sea manuscrito o impresa-, muchas de las 

cuales se mantienen vigentes hasta finales del siglo XVIII o bien entrando el siglo XIX., indican que 

el proceso de expansión de los periódicos no fue igual ni estable en todos los países, como no lo fue 

tampoco la creación de un espacio público y social, un progreso que tuvo poco de lineal y mucho   

de  zig- zag.  En cuanto a la prensa en México, en 1911, con la caída de Porfirio Díaz, la prensa 

entró en un régimen de libertad y alcanzó su edad de oro. Se produjo el surgimiento de un 

periodismo  nuevo en técnicas y métodos, con el que iba a desapareciendo el periodismo de partido 

del siglo XIX, y se ponían los cimientos del periodismo moderno. Por aquellos años precisamente se 

crearon los diarios forjadores del periodismo mexicano actual, principales exponentes de la 

introducción  de la empresa industrializada: El Universal (1916) y Excélsior (1917). En las dos 

décadas siguientes se les unieron otros como; La prensa (1928), El Nacional (1929) y Novedades 

(1936). Dentro del periodismo mexicano del siglo XX, destacó la creación de la Cadena García 

Valseca, que llegó a tener 32 diarios en las ciudades más importantes del país entre 1943, con la 

edición de El Fronterizo (Puebla), y 1968 con el lanzamiento de La Tribuna de Monterrey. Su 

importancia  radicó no sólo en el cuidado de su perspectiva comercial, sino en las innovaciones de 

todo tipo que introdujo en el periodismo mexicano: durante los años cuarenta y cincuenta se renovó 

y uniformó la presentación de todos sus diarios, y en 1964 implantó el offset- color. Además, creó 

una academia  para sus periodistas. El periodismo mexicano es uno de los más importantes de 

Centroamérica. Durante gran parte del siglo XX su prensa no fue excesivamente comprometida, 

políticamente hablando. En los noventa y un años que hace desde que cesó la Revolución, la prensa 

no mostró casi nunca una línea de crítica importante al  gobierno y al partido dominante el PRI  
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(Partido Revolucionario Institucional). El partido utilizaba tanto a la prensa  como a los demás 

medios para sus logros, para realizar campañas de propaganda de masas a favor del candidato a 

presidente y para contar y cantar las excelencias del gobierno hacia su pueblo.  Aunque la 

constitución proclame la libertad de prensa, el gobierno se las arregló para que la prensa se amoldara 

y se produjera una especie de autocensura y una red de controles farragosos para impedir  que 

ciertas noticias se esclareciesen. En la década de los setentas el gobierno emprendió una serie de 

reformas políticas y sociales a fin de integrar en el nuevo sistema a nuevos grupos sociales y 

preservar  así mejor el poder. Para  facilitar dicha tarea prescindió lo más posible de los medios de 

comunicación privados y creó sus propios medios, para que la televisión comercial se acoplara a los 

programas de gobierno y los favorecieran. (Barrera Carlos, 2004) Por otro lado, Eloy Caloga 

Carrasco señala, que las definiciones varían, según el punto de vista de quienes las dan. Para los 

escépticos, el periodismo es sencillamente un oficio; para el idealista, es una brillante 

responsabilidad y privilegio. También, cita a Andrew Hamilton y nos dice que durante el 

enjuiciamiento del impresor y editor Meter Zenger, en 1735, dijo que: …el periodismo consiste en 

escribir a sueldo sobre asuntos que se ignoran; es llevar información de aquí allá, con precisión, 

perspicacia y rapidez, y en forma tal que se respeta la verdad y lo justo de las cosas, y así, lenta, 

aunque no inmediatamente, se vuelve más evidente. (Caloga Carrasco, 2003) 

En fin, la palabra periodismo deriva de la existencia de publicaciones periódicas. La periodicidad 

comporta una actividad regular y continuada de captación, redacción, y difusión de noticias, la 

adopción de unos criterios de trabajo y la aparición de un ejercicio profesional. Por periodismo se ha 

entendido aquella actividad consiste en recabar informes, seleccionarlas, procesarlas, recogerlas en 

un soporte y ofrecerlas, todo ello de modo periódico y de ahí el nombre a un comprador o público. 

Es por tanto una actividad abierta que trabaja con la información, entendida ésta en el  sentido más 

amplio posible. (Barrera Carlos, 2004) 

 

Función del periodismo 

 

Puede decirse que la función atribuida al periodismo moderno parece ser la de informar, interpretar 

y guiar a la sociedad de la que forma parte. Por lo tanto, los medios de comunicación juegan dos 

roles muy importantes  el de producción y reproducción de ideología. Por ello conviene, detenerse 

en el desmenuzamiento conceptual de estos elementos, empezando por la función de reproducción 

de ideología. Informar significa dar forma, y en la medida que los sujetos sometidos a la  
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Información son seres humanos, supone la elaboración de un mensaje dirigido al conocimiento y 

proveniente, a su vez, de una individualidad cognoscitiva. Con mayor razón, la interpretación de los 

hechos sociales está condicionada no solamente por los perjuicios o carga conceptual del emisor, 

sino, además, por una metodología de análisis de la realidad; metodología que puede ser 

inconsciente, pero que de todos modos forma parte de la ideología del emisor. No se trata de 

plantear que toda ideología lleva necesariamente a una interpretación deformada de la realidad, sino 

más bien de concluir que no existe posibilidad de imparcialidad en la interpretación de los hechos 

sociales. Finalmente, si analizamos el último elemento ―funcional‖ del periodismo encontramos que 

la mera enunciación de la palabra guiar supone una dirección, un sentido hacia el que se quiere hacer 

llegar, y en esa medida no hace sino remitirnos a un proyecto político cultural emisor. En principio, 

la finalidad nuestra es simplemente establecer que, por cualquier vía que se elija, la funcionalidad 

del periodismo queda develada en su carácter de neutral en primer lugar y, lo que es más importante, 

como cobertor de complejas relaciones sociales. (Valdivia, Planet, Solís y Guerra Rivas, 1981) 

En fin, la función del periodismo en la comunicación social, deberá tender a satisfacer la necesidad 

que tiene el ser humano de estar informado. Esta necesidad social de la información crece y se 

diversifica abarcando actividades más amplias, mientras la complejidad de la estructura social se 

sensibiliza y se complica. Compete al periodismo considerar que el hombre deshumanizado, diluido 

en las colectividades de masas, amenazado – más todos los ángulos desde los que se quiera ver- se 

siente solidario con sus semejantes, conocidos o desconocidos, cercanos o lejanos: busca en el 

acontecimiento de los hechos, no solamente una defensa contra las amenazas de su entorno, sino 

también, un refugio contra el aislamiento y el tedio (Caloga Carrasco, 2003). 

 

Los géneros periodísticos. 

Los géneros periodísticos, tal como aparecen hoy a nuestros ojos, son el resultado de una lenta 

elaboración histórica que se encuentra íntimamente ligada a la evolución del mismo concepto de lo 

que se entiende por periodismo. La clasificación de los géneros por razón de su objetivo se puede 

reducir a dos modalidades: los relatos de hechos y  los comentarios que sirven para exponer ideas. 

Pero a lo largo  de la historia del periodismo cada uno de estos géneros base, no ha tenido la  

importancia que hoy tiene para nosotros. Por lo que la aparición histórica de los géneros está 

estrechamente relacionada con las diferentes etapas del periodismo en cuanto hecho cultural que va 

cristalizando progresivamente en el tiempo (Martínez Albertos, 1983) La primera etapa, la del 

periodismo ideológico, dura en todo el mundo, hasta el fin de la Primera  Guerra Mundial. Es un  
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periodismo doctrinal y moralizador, con ánimo proselitista al servicio de ideas políticas o religiosas; 

una prensa opinante que responde a una etapa histórica de partidismos políticos y luchas 

ideológicas. Desde el punto de vista formal se trata de una prensa con muy pocas informaciones y 

muchos comentarios en los que predomina una cierta mentalidad de sermonea, es decir, en esta 

primera etapa del periodismo moderno se consolida definitivamente el género periodístico que los 

anglosajones denominan comment y que podemos traducir al castellano por comentario o artículo en 

sus diferentes variantes. La segunda etapa es la del periodismo informativo. Aparece hacia 1870 

como fenómeno definido y coexiste durante cierto tiempo con el periodismo de corte ideológico. 

Entre 1870 y 1914 va perfilándose primero en Inglaterra y después, incluso con mayor vigor, en 

Estados Unidos de América, un nuevo estilo periodístico que se apoya fundamentalmente en la 

narración o relato de hechos. Es la etapa que Georges Weill denomina  ―Edad de Oro de la Prensa‖. 

En el continente europeo la contienda ideológica de los partidos  mantiene prácticamente hasta 

finales de la primera guerra mundial numerosos ejemplos residuales de la anterior prensa de opinión. 

Pero a partir de 1920 la prensa de información se impone en todo el mundo occidental. Este 

periodismo informativo es básicamente un periodismo de hechos, no de comentarios. La modalidad 

literaria predominante es el relato de acontecimientos –lo que los anglosajones denominan store- con 

una gama de especialidades que dan origen a lo que nosotros denominamos géneros periodísticos 

informativos a saber: la información, el reportaje y la crónica, con sus correspondientes variantes 

cada uno de ellos. Junto a estos tipos de prensa y a raíz de la paz de 1945, el periodismo ha ido 

revistiéndose de un nuevo carácter: la profundidad. Una nueva etapa de la historia del periodismo 

contemporáneo: la del periodismo de explicación. El periodismo de explicación utiliza 

equilibradamente ambos géneros básicos –el relato y el comentario-, pero situándolos en una nueva 

perspectiva mediante la cual el lector encuentra los juicios de valor situados de forma inmediata al 

lado de la narración objetiva de los hechos (Martínez Albertos, 1983:273-275) De la misma forma  

Federico Campbell (2002) nos comenta que a lo largo de la  historia, el periodismo o lo que muy  al 

principio era simple relación de los hechos expuesta en sentido cronológico y del más natural 

posible –como  hacían los cronistas de Indias o los autores de cartas de relación, y encontrando 

formas nuevas. Un cambio muy significativo fue la irrupción de la prensa en el siglo XIX. Por 

razones de tiempo y de economía el servicio del telégrafo eléctrico podía interrumpirse en los 

primeros minutos y no reanudarse y, por otra parte, su costo aumentaba a mayor abundancia de 

palabras. Los redactores de las agencias inventaron entonces la estructura de la nota informativa: el 

lead o entrada y la pirámide invertida que imponía una  jerarquización de los datos en forma  
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decreciente, es decir, de más a menos, de mayor a menor importancia en el orden progresivo en que 

se iba dando la información. Así, se fue estableciendo un estilo telegráfico de máxima economía 

verbal impuesto por la creación Morse. Esta evolución del lenguaje periodístico  pronto se hizo 

costumbre en los lectores. Fue cediéndose poco a poco a un estilo más impersonal y, en lo posible, 

objetivo. Los redactores de las agencias distribuidoras de noticias (la estadounidense Associated 

Press es de 1884 y la británica Reuters de 1857) fueron imponiendo un código, una convención o 

una verdad periodística: la relación más justa de lo dicho  y lo escrito. Se estableció así el primer 

género periodístico: la noticia. Hacia finales del siglo XIX y principios del XX, el lenguaje 

periodístico y la relación diaria entre periodistas  y lectores van  discerniendo los géneros: la 

entrevista , el reportaje, la crónica, el artículo de fondo, el editorial y la reseña que, aunque unos 

menos objetivos y más interpretativos que otros, se distinguen cada vez más de la forma literaria y 

tiene como fin principal transmitir información, El profesor peruano Juan Gargurevich admite que 

una de las características de este oficio ha sido precisamente la negativa persistente a ser en 

masillado en fórmulas inamovibles y que la única regla fija del periodismo es que no hay reglas 

fijas. No importan los géneros, dice el novelista E.L. Doctorow, lo único que hay es narrativa 

(Campbell, 2002:17-20)  Ahora bien, en busca de una definición, Bastenier (2001)  recalca que no 

hay nada establecido de manera irrefutable en cuanto a géneros; ni cuáles deben ser, ni cuantos, ni 

para qué, aunque la variedad de aproximaciones al problema es infinita; de ahí que se  derive  una 

gran confusión, o, simplemente, un uso tan libre como legítimo de una u otra terminología. La 

cuestión de los llamados géneros periodísticos aparece vinculada originariamente a la primera 

manifestación histórica del periodismo: la prensa escrita. Por lo tanto, su utilidad se revela 

particularmente interesante en el campo de la enseñanza y formación de los futuros profesionales de 

la información de actualidad, en primer lugar. En segundo término, la diferencia de los variados 

textos que aparecen en la prensa escrita es una operación previa e indispensable al tratar del Método 

propio de la redacción periodística para las investigaciones de los mensajes informativos (Martínez 

Albertos, 1983) Por lo tanto, según Albertos (1983), los géneros periodísticos podrían definirse  

como las diferentes modalidades de la creación literaria destinadas a ser divulgadas a través de 

cualquier medio de difusión colectiva.  

En cuanto a su clasificación; los géneros periodísticos deben ser para nosotros principios de 

conocimiento del mensaje informativo, en su dimensión de texto literario, teniendo en cuenta que 

este mensaje es de alguna manera la expresión de las posibilidades humanas para lograr un cierto 

grado de comunicación de hechos y de ideas mediante un no desdeñable nivel de creación estética  
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en el uso de la palabra (Martínez Albertos, 1983) De hecho, para entender más su clasificación nos 

presenta el siguiente cuadro: 

Mientras que Miguel Ángel Bastenier (2001) nos establece tres géneros troncales, que denomina por 

orden de aparición en escena: 

 Seco o informativo puro 

 Crónica 

 Reportaje 

Bastenier (2001) nos dibuja la gráfica de la relación que sostienen entre sí los géneros en forma de 

círculos concéntricos sucesivos. 
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En fin, Federico Campbell (2002) nos dice; que la elección del género depende del tema, de la 

circunstancia, de lo que quiere decir el periodista y del efecto comunicativo que pretende producir y 

nos expone que en los diversos manuales de redacción periodística cada autor propone una 

clasificación distinta de los géneros periodísticos, pero esencialmente coinciden en cinco:  

1. Nota informativa o noticia 

2. Entrevista  

3. Crónica  

4. Reportaje 

5. Artículo  

 

Origen del reportaje 

Karla Jeannette Chacón (1993) (Profesora e investigadora en la Facultad de Humanidades de la 

Universidad Autónoma de Chiapas) señala que algunos autores coinciden en que el nacimiento del 

reportaje se encuentra en la literatura testimonial tradicional: "especialmente de las crónicas, 

relaciones epistolares, estampas costumbristas y relatos de viaje". Por otro lado, se refiere a más de 

un autor primero menciona a  Gonzalo Martín Vivaldi del cual nos dice que está seguro de que el 

reportaje inaugural en la historia de la humanidad es el Génesis -primer libro de la Biblia--. Y por 

otra parte menciona, a Javier Díaz Noci quien dice que sostiene que los Eddas y los Skald -ambas 

sagas islandesas compuestas entre los años 800 y 1100-- son el antecedente de la técnica del 

reportaje. Además, Nelson Notario Castro (2005) redacta en su ensayo sobre el reportaje que cerca 

de 250 años antes de que Nicéforo Niepce y Luis Jacobo Daguerre produjeran la invención y luego 

el perfeccionamiento de la fotografía, en 1587, un periódico alemán, un Zeitung del ducado de 

Suabia, publicaba uno de los primeros reportajes de que se tienen noticia. Comenta Nelson que el  

Seco 

Reportaje 

Crónica 
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profesor y periodista José A. Benítez, quien refiere estos datos históricos en uno de sus libros y 

cuenta que el referido reportaje antiguo, trata el tema de una ―bruja‖, la señora Walpurga 

Hausmannin quien hace ―pactos con el demonio‖ y que el primer párrafo sobre Walpurga está 

formulado con agudeza, suscita la curiosidad y anima a continuar la lectura. También como ya lo 

menciono  anteriormente Karla Jeannette Chacón (1993) que Gonzalo Martín Vivaldi dice; que está 

seguro de que el reportaje inaugural en la historia de la humanidad es el Génesis, Notario Castro 

(2005), más clara y detalladamente diserta que Vivaldi en su libro de Géneros Periodísticos, capitulo 

II nos hace reflexionar aún con mayor profundidad sobre este tema de la historia del periodismo y 

específicamente del reportaje: ―Cuando en el Génesis se cuenta el principio del Mundo, nos 

encontramos con el primer reportaje conocido de la creación... Al principio creó Dios los cielos y la 

Tierra. La tierra estaba confusa y vacía y las tinieblas cubrían el haz del abismo....Dijo Dios: Haya 

luz y hubo luz...Dijo luego Dios: Haya firmamento en medio de las aguas‖. Por lo tanto, Notario 

Castro expone que Martín Vivaldi, toma en cuenta que ―en la narración del Génesis no hay una sola 

línea o palabra que no sea estricto y puro relato informativo: puro reportaje directo‖, y que por esto 

Vivaldi, deduce que lo que hoy es un género totalmente definido, el reportaje, ―es tan antiguo como 

la Humanidad‖, pues siempre hubo personas dispuestas a contar lo que vieron, primero de forma 

oral y después por escrito. Asimismo, Sonia Fernández Parrat (1998) cita a Albert Chillón, quien 

explica que se sitúa en la misma  línea, al afirmar;...la función de reportar novedades, noticias o 

testimonios es probablemente tan antigua como la misma existencia de la escritura, el género 

reportaje como tal se ha ido configurando a medida que la cultura periodística ha diversificado sus 

funciones y refinado sus técnicas. 

Por lo tanto,  Parrat revela que al tratar de determinar en qué momento de la historia se produce su 

nacimiento, Chillón señala: "A mi parecer, va a nacer de la literatura testimonial tradicional -

especialmente de las crónicas, relaciones epistolares, estampas costumbristas y relatos de viaje-; se 

va a ir configurando aproximadamente durante la primera mitad del siglo XIX, con la sustitución de 

la prensa de partido (...) característica del siglo XVIII por la prensa informativa de amplia difusión; 

y se va a consolidar, entre las últimas décadas del siglo XIX y principios del XX, con el 

advenimiento de la denominada sociedad de comunicación de masas, de la mano de las agencias de 

noticias, los documentales cinematográficos, los informativos radiofónicos y, sobre todo, de los 

magazines ilustrados y los grandes diarios de información general . Alrededor de la mitad del siglo 

XX, los responsables de periódicos se dieron cuenta de que el mundo se había convertido en algo 

tan complicado en sus políticas, sus economías y sus ideologías, que era necesario apoyar los textos  
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con comentarios para presentar las noticias de una forma clara; de esta manera, los directores se 

inclinaron hacia lo que llamaban "reportaje interpretativo". Así es cómo surge una modalidad de 

reportaje diferente y superadora del concepto clásico representado por el reportaje objetivo. Es 

durante las décadas de los 50 y 60 cuando el llamado "gran reportaje" o reportaje de profundidad 

vive sus momentos dorados. Lo que había empezado como una modalidad periodística típica de las 

revistas gráficas, saltaba a los periódicos diarios mediante una serie de adaptaciones. De este modo, 

el reportaje interpretativo se convirtió a principios de los 70, en una de las piedras angulares y 

básicas del llamado "Nuevo periodismo". En fin, Parrat asegura que en la actualidad el tipo de 

reportaje que se publica en la prensa, tanto dentro como fuera de nuestras fronteras, existen 

opiniones muy dispares y que existen autores que encuentran motivos para opinar que el reportaje es 

un género abocado al fracaso por lo tanto consideran que su fin está próximo (Fernández Parrat, 

1998) Aunque  no estamos muy de acuerdo en esta parte ya que como ella misma lo cita más 

adelante J. Antonio Zarzalejos, director de El Correo Español-El Pueblo Vasco, alude que este 

género está convencido de que se camina hacia un periodismo más interpretativo de las noticias, que 

los lectores ya no se conforman con la información efímera, y que cada vez se hace más patente la 

necesidad por parte de los periódicos de recuperar el protagonismo de géneros como la entrevista, la 

crónica o el reportaje, además de incorporar profesionales de calidad que permitan a la prensa 

cumplir con su función adecuadamente, negando así el decline de este género (J. Antonio 

Zarzalejos, Santiago de Compostela, 1998). 

 

Hacia una definición del reportaje 

―El reportaje viene del francés reportage, es decir: del verbo reporter (llevar, trasladar). El 

galicismo ―reportar‖ es incorrecto e inaceptable en castellano cuando se utiliza en vez de informar. 

En sentido estricto reportar significa proporcionar una cosa a alguien, beneficio o satisfacción. En 

castellano, pues, reportar quiere decir conseguir u obtener, pero no informar, que sí es lo que 

significa el verbo reportare en latín. En todo caso la acepción más simple de reportaje es que se trata 

de una información periodística escrita después de que el reportero ha hecho una encuesta o una 

investigación, ya sea porque fue testigo ocular de los hechos o porque hizo entrevistas o recogió 

datos en documentos. Asimismo según con la concepción del periodista venezolano Eleazar Díaz 

Rangel, el reportaje es el género periodístico más completo y más complejo: el más completo 

porque comprende, aunque no necesariamente, a todos los demás géneros del periodismo 

informativo. En el reportaje hay noticia. Nace de una noticia para desarrollarla, profundizarla y  
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analizarla; puede emplear la reseña y la entrevista, y necesariamente tendrá que utilizar todas las 

formas del lenguaje: la narración, la descripción, el diálogo y la exposición conceptual, todas o 

algunas de ellas. El reportaje es un fresco donde las pinceladas son palabras y el reportero es capaz 

de proyectar, desde las páginas en blanco y negro, el calidoscopio multicolor que es toda la 

sociedad.‖ (Campbell, 2002) 

En fin, Federico Campbell (2002) seña; ―el reportaje es una investigación sustentada en datos 

provenientes de la realidad, de uno o varios declarantes que se identifican civilmente (es decir, que 

dan su nombre) o de documentos‖. Asimismo, ―en 1997, en un artículo publicado por la Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, Máximo Simpson, dice que, el reportaje es una narración 

informativa en la cual la anécdota, la noticia, la crónica, la entrevista o la biografía están 

interrelacionadas con los factores estructurales, lo que permite explicar y conferir significación a 

situaciones y acontecimientos; constituye, por ello, la investigación de un tema de interés social en 

el que, con estructura y estilo periodístico, se proporcionan antecedentes , comparaciones y 

consecuencias, sobre la base de una hipótesis de trabajo y de un marco de referencia teórico 

previamente establecido‖. (Romero Álvarez, 2002).  

―Para el profesor Joao de Deus Corrêa, «el reportaje es una narración periodística temática, focal, 

envolvente  y de interés actual, que desarrolla  una investigación sobre los hechos y sus actores.» 

Para el profesor Nilson Lange, « es la explosión que combina el interés del asunto con el mayor 

número posible de datos, formando un todo comprensible y abarcador.» Para el periodista Ricardo 

Noblat, el reportaje «es la narración más circunstanciada.»‖ (Pena de Oliveira, 2006) 

―Para Núñez Ladevéze, el reportaje es un texto periodístico que, aunque tiene de bases una 

información de actualidad, explica sus antecedentes y consecuencias, además de añadir otros datos 

de interés relacionados con la misma. Pero además, el reportaje es un género en el que la autoría, es 

decir, quien lo firma es importante‖ (Yanes Mesa, 2004) 

Por lo tanto, el reportaje casi siempre se construye en comparación con la de noticia. Para que esto 

nos quede más claro, el profesor Joao de Deus nos propone un cuadro comparativo entre ambas 

(Pena de Oliveira, 2006):  
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la noticia narra los hechos  

 

El reportaje se adentra en lo que rodea a los 

hechos. 

 

La noticia tiene como referencia la 

imparcialidad 

 

El reportaje trabaja con el enfoque, la 

interpretación. 

La noticia  opera  en un movimiento  típico de la 

inducción (de lo particular a lo general) 

 

El reportaje, con la deducción (de lo general, 

que es el tema, a lo particular, los hechos) 

La noticia se atiene a la comprensión inmediata 

de los datos esenciales. 

El reportaje convierte los hechos en asunto, 

estudia la repercusión, las consecuencias; 

profundiza. 

 

La noticia es independiente de las intensiones 

del medio (a pesar de no ser inmune a  ellas) 

 

El reportaje es fruto de la intención de transmitir 

«una visión» interpretativa. 

La noticia se centra en lo singular ( se dedica a 

cada caso que ocurre) 

 

El reportaje investiga las similitudes,  enfoca el  

conjunto ( transforma varios hechos en tema) 

La noticia narra de un modo formal y conciso – 

bajo el pretexto de comunicar  con 

imparcialidad. 

 

El reportaje busca la involucración, utiliza la 

creatividad como recurso para seducir al 

receptor. 

 La noticia tiene una pauta centrada  en lo 

esencial, lo que recompone un acontecimiento. 

El reportaje trabaja con una pauta más completa, 

pues apunta a las causas, contextos, 

consecuencias, nuevas fuentes. 

 

 

Funciones y características del reportaje 

En cuanto sus funciones podemos destacar. En primer lugar, el hecho de  informar ya que es la 

función elemental de la profesión periodística, debemos informar sobre todo un hecho de interés 

para nuestra sociedad. Otra de las funciones del reportaje es en cuanto a la descripción de los hechos 

que no es más que la narración, del acontecimiento de forma detallada. Y por ultimo la investigación 

porque sin esta no hay reportaje. Por otro lado, Ibarrola (1994) afirma que, el reportaje es sin duda el 

género  periodístico más completo y como tal contiene una enorme gama de funciones  las cuales 

describe: 

Informa: Es menester insistir  en que toda publicación periodística tiene por principal objetivo 

informar. El reportaje por ende, no debe ser la excepción y, sin que pierda las características 

anteriormente mencionadas, su objetivo fundamental es el de informar. 
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Describe: En este caso el periodista se fija  por meta el ofrecer al lector un panorama lo más 

completo posible ya sea de una persona, un edificio, una ciudad o un país. El objetivo principal de la 

descripción es llevar al lector saber cosas que conoce. La capacidad descriptiva del periodista  será 

determinante. Cuando  describe, el periodista se aparta, desaparece de la escena para dejar que las 

cosas hablen de sí mismas. 

Narra: La acción narrativa del reportaje va de la mano con la acción descriptiva. Al narrar, el 

periodista amplía la escena. Cuenta los hechos en los que intervienen los sujetos del personaje para 

despertar el interés y la curiosidad del lector. 

Investiga: Este es quizá el mayor atractivo del reportaje. El periodista debe investigarlo todo, a 

fondo y con preescisión antes de escribir su reportaje. 

Descubre: Esta función depende en gran medida de la originalidad del periodista. Pero no la 

originalidad en hacer preguntas capciosas o indiscretas, sino, precisamente, en velar, en descubrir 

cosas. 

Educa: El reportaje suele ser un instrumento valioso para educar al lector, para llevarle  

conocimientos  de una manera amena, digerible para la mayoría, clara y directa. 

Por otro lado, dentro de las características del reportaje, Javier Ibarrola (1994) nos señala las 

siguientes:  

Actualidad: Pues es difícil imaginar un reportaje atrasado. Recuerde que el reportaje ante todo es 

informativo y a menos que se trate de algún tema o suceso pasado, pero que tenga importante 

conexión con el presente, el reportaje tiene que ser actual. 

Claridad: Para ser claro basta con ser sencillo. La confusión es un reportaje viene de una mala 

construcción gramatical y del lenguaje rebuscado, del abuso de cifras y porcentajes y de testimonios 

innecesarios.  

Interés: Es básicamente el elemento humano, ese que hace que el lector se sienta involucrado 

emocionalmente en el tema. Es también  ofrecer al lector el drama basado en una juiciosa selección 

de elementos y detalles, como si le estuviera usted platicando lo que ha visto o ha oído. 

Personalidad: Es el eslabón entre el periodismo y la literatura. Así, el periodista debe imprimirle su 

sello personal, su estilo, ese toque que hará que el lector identifique su trabajo a la primera vista. 

Colorido: No confundir con la nota  de ―color‖. En el reportaje, color no debe ser una simple  figura 

gramatical. El objetivo es ayudar al lector a ver lo que el periodista vio. 

Vigor: la fuerza de las palabras, la organización de las ideas para no soltar al lector hasta que llegue 

al punto final. 
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Vivencia personal: No hay mejor material para la elaboración de un reportaje que las vivencias del 

propio periodista. 

 

Estructura y etapas del reportaje 

 Esto es lo mismo que hablar de su estructura en donde no debemos olvidar la coherencia y 

seguimiento oportuno de los parámetros para redactar un reportaje: la entrada, los antecedentes al 

tema, desarrollo del tema, el análisis profesional del reportero y la conclusión la cual requiere de una 

ardua labor de investigación aunada a la creatividad y responsabilidad del reportero para publicar un 

excelente trabajo periodístico (Patterson, 2003). Asimismo, Rafael Yanes Mesa (2004) señala que el 

reportaje, se caracteriza por una absoluta libertad en su estructura formal, debido a la inclusión en su 

texto de distintos componentes que lo identifican como género periodístico diferenciado. Así, dentro 

de un reportaje podemos contemplar noticias, entrevistas, artículos…en orden muy diverso, pues no 

olvidemos que su autor disfruta de una gran libertad en su estilo y en su composición. Sin embargo, 

Martínez Albertos propone una estructura interna teórica basada en tres partes, su propuesta es la 

siguiente (Yanes Mesa, 2004): 

 

—Lead, que es donde se plantea la tesis o punto de vista que da origen al texto. 

—Cuerpo, con la acumulación de datos que justifican la tesis expuesta anteriormente. 

—Conclusión, que es la parte en la que se refuerza el planteamiento inicial. 

También, Mesa señala otra estructura  de Begoña Echeverría, que es partidaria de una estructura de 

cinco partes, aunque advierte que es un género muy libre, por lo que considera que no todos los 

reportajes tienen los mismos elementos: 

Entrada: en la que debe figurar un indicio del contenido global, y donde la belleza expresiva tiene 

que ser lo suficientemente atractiva con el objeto de captar la atención del lector. 

Párrafo clave, que es el nexo que une la entrada con el cuerpo, aunque no siempre es necesario. 

Cuerpo: es la médula del reportaje, pues contiene la argumentación, los hechos y las explicaciones. 

Transiciones: son las uniones entre diferentes partes del reportaje que le dan la unidad conceptual al 

contenido. 
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Cierre: que es el final del reportaje, y donde no se respeta la  pirámide invertida de los géneros 

informativos, ya que aquí es muy importante. 

Para Eduardo Ulibarri, la estructura básica de todo reportaje tiene cuatro partes: la entrada, con la 

misión de atraer al lector; el cuerpo, donde se muestran los hechos y se explican las situaciones; las 

transiciones, que son los nexos que dan la coherencia al texto; el cierre, que es el broche final 

periodístico.  Mientras que para Yanes mesa, el reportaje se distingue en cuatro partes que son: la 

titulación, la entradilla y el cuerpo. (Yanes Mesa, 2004) 

En fin, según Carl Warren citado por  Martínez Albertos (1983): En el reportaje se pueden 

igualmente distinguir dos partes: el lead y el cuerpo. 

a) El lead del reportaje, busca sobre todo ganar la atención del lector desde el primer momento 

del relato. Siguiendo en esto el esquema de Carl Warren, vamos a enumerar aquí los más 

importantes tipos de leads de reportaje: 

1. lead del sumario. Es igual al de la información y se basa en la técnica de las 5 w´s 

2. lead del golpe: un epigrama, una ironía… 

―No hay sitio como el propio hogar… para sufrir accidentes.‖ 

3. lead de la pintura: colorido, plasticidad en la descripción… 

―María Luisa Pérez, ojos negros, 21 años, modelo de una casa de alta costura, largos cabellos, 

armonioso andar…quiere utilizar por primera vez su derecho al voto para votarse a sí misma.‖ 

4. lead del contraste. 

―Pedro Bañuls, 56 años, taxista, recibió ayer una medalla por su prudencia como conductor 

después de 20 años al volante sin un accidente. Pero  hoy ha derrapado su coche en una curva y 

ha matado a Pepita Núñez, de 14 años, hija del alcalde que le entregó la medalla.‖ 

5. lead de la pregunta (con o sin respuesta) 

―¿Podrá la economía española soportar las nuevas medidas antiinflacionistas decretadas por el 

gobierno? Esta es la cuestión.‖ 

6. lead del telón  de fondo. Se utiliza sobre todo en reportajes de una cierta extensión (por ejemplo 

en el llamado gran reportaje). Son muy habituales en Raymon Cartier. Consiste, esencialmente, 

en enmarcar geográficamente un hecho o en situar psicológicamente un personaje protagonista 

antes de entrar en la propia narración de los acontecimientos. 

7. lead de la cita. 

―`Yo no mataría a nadie por menos de 15.000 pesetas, dijo Pedro Martínez en el momento de ser 

detenido con una pistola  en el bolsillo dispuesta para ser disparada.‖ 
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8. lead de la extravagancia. 

―Si en la Prensa moralizas 

Te llamarán el palizas.‖ 

Siguiendo con la estructura de Carl Warren pasamos al cuerpo del reportaje (Martínez Albertos, 

1983) Aunque existen varias versiones sobre los tipos de reportaje, Carl Warren menciona tres tipos; 

acontecimiento, acción, de citas y el  reportaje corto, los cuales estructura de la siguiente forma: 

 

FACT STORY 

(Reportajes de acontecimiento) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

ACTION STORY 

(Reportaje de acción) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

QUOTE STORY 

(Reportaje de citas o entrevista) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Etcétera… 

 

FOLLOW-UP  STORY 

(Reportajes cortos) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hecho inicial y más 

importante 

Hecho segundo en 

importancias 

Hecho tercero 

Hecho 

cuarto 

Se cuenta el incidente 

inicial 

Se reanuda el relato con 

más detalles ambientales 

Vuelta a la relación 

con nuevos datos 

Nueva 

relación 

Cierre 

Lead del sumario o introducción global al tema y 

personaje 

Cita: palabras 

textuales. 

Nuevo sumario: ambiental, documental, 

ilativo, de continuidad… 

Más citas del 

personaje 

Nuevo sumario: narración en tercera 

persona… 

Lead del sumario 

Tie-in 

Detalles secundarios en 

orden decreciente 
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por consiguiente, tenemos hasta cuatro modelos estructurales de reportajes habituales en la práctica 

profesional de los periódicos, singularmente en los periódicos diarios, según Carl Warren citado por  

Martínez Albertos (1983) Por otro lado,  Baena Paz (1999) nos presenta tres estructuras que puede 

adoptar un reportaje que son: 

 

 

Relato animado o de acción 

(Sucesión de pirámides 

invertidas): 

 

 

Yunque: 

 

Relato documentado: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

Por otra parte, Eduardo Ulibarri (1994:51) señala; las etapas que postulemos para la elaboración de 

un reportaje dependen, en gran medida, de cómo preferimos segmentar un proceso continuo y no 

siempre lineal. Y nos presenta ocho etapas, que son las siguientes: 

Idea: Simplemente es algo que de pronto se inserta en nuestra mente; es la posible base para un 

reportaje. En lo que a simple vista puede parecer  un mero detalle, quizá se esconda un gran tema. 

Lo que cuenta para generar ideas es nuestra capacidad perceptiva y la habilidad para relacionar 

datos, referencias aisladas, experiencias singulares o ideas originales con otras, que nos permitan 

iniciar la alquimia que conducirá al reportaje. 

Propósito: Una de las formas de convertir la idea en el eficaz motor del proceso periodístico, es 

buscarle algún fin, considerarla en función de algo o para algo, por ejemplo, si nos inclinamos por la 

denuncia, lo estético, lo divulgativo, lo analítico, lo informativo o lo polémico. Si forma parte de una 

realidad más amplia, por qué se da y quiénes son sus responsables. 

Hecho principal 

Hecho secundario 

Tercero en 

importancia y 

así 

sucesivamente 

Sumario jerarquizado 

Desarrollo 

de cada 

punto en el 

orden 

jerárquico. 

Hecho relevante 

Cita complementaria 

Segundo hecho en 

importancia 

Cita aclaratoria, 

etcétera. 
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Enfoque: Es una idea concretada gracias al propósito que  hemos desarrollado a su alrededor. Para 

encontrar un enfoque adecuado debemos ampliar nuestra intuición hacia aquellos senderos más 

estimulantes, importantes y necesarios, y limitarla en los que, simplemente, añaden confusión, no 

atracción o fuerza. En esta etapa tratamos de definir con la mayor precisión posible qué vamos a 

investigar, qué queremos ofrecer con nuestro reportaje. Ello implica salir aun más de lo simplemente 

intuitivo y buscar alguna información indispensable que nos ayude con la tarea de enmarcar con 

precisión lo que hasta hace poco era una simple idea con determinados propósitos. Si lo logramos, 

estaremos preparados para desarrollar la siguiente etapa, que es fundamental. 

Investigación: Es la búsqueda de información  con base en cierto método. Según lo que desee 

obtener de cada fuente. Quizá bastante con simples entrevistas y más observación para desarrollar 

un tema simple: pero en otros casos deberá aplicar métodos más complejos, como análisis 

estadísticos o encuestas: o más riesgosos, como incorporarse a  un grupo de contrabandistas para 

conocer sus ardides. La investigación es una actividad medular. La forma en que la realicemos, la 

información que obtengamos en ella y el fundamento que logremos darle, se constituirán en el gran 

impulso-o en el irrebasable límite- necesario para el éxito del reportaje o de cualquier otro trabajo 

periodístico que dependa de un acopio de datos abundante y relevante. 

Selección: L principal función de la selección es decidir que debemos dejar fuera de todo el material 

recopilado, no qué más debemos buscar. La pregunta es que incluir para sustentarlo o hacerlo más  

interesante, atractivo o convincente. Debemos jerarquizar los elementos con que contamos. Aquellos 

que resultan indispensables para fundamentar  el enfoque que deben estar en primer lugar; no 

importa cuál  sea la estructura o estilo que demos a nuestro reportaje. En segundo término, hay que 

colocar toda la información que pueda respaldar o ampliar lo que hemos definido como 

indispensable. Y finalmente, debemos tener en cuenta lo accesorio, pero que puede dar colorido o 

belleza al trabajo. La selección es una de las etapas en que debemos ponernos en el lugar del público 

y preguntarnos qué elementos hacen sólido nuestro reportaje y que otros hacen atractiva nuestra 

lectura. Durante la misma, habrá que decidir entonces si es necesario volver atrás para buscar más 

elementos, o si seguimos adelante. 

Razonamiento: En el reportaje esto es más necesario aún; durante su realización, en algún momento 

debemos hacer una pausa para reflexionar. La reflexión varía según sea la índole de nuestro trabajo 

quizá será menos intensa en un reportaje informativo que en uno interpretativo, en el cual estamos 

determinados a demostrar relaciones que los hechos no muestran aisladamente. En algunos casos, 

para guiarnos, podemos utilizar métodos controlables, como por ejemplo, criterios estadísticos de  
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correlación. En otros, sin embargo, debemos apelar a conocimientos ya decantados, a experiencias 

personales, a impresiones y puntos de vista de los que difícilmente podremos eliminar del todo los 

perjuicios. Por ello es importante separarnos emocionalmente de nuestros temas y sopesar sus 

elementos con un sentido racional y crítico. Si no lo hacemos nosotros, el público se encargará de 

ello, y su juicio siempre será muy severo.  

Confección o armado: Cuando ya hemos decidido qué incluir en nuestro trabajo, es necesario 

ajustarlo a las características formales del reportaje, que determinarán, en gran medida, el tipo de 

relación que se establezca entre contenido y receptor. Esto comprende, al menos, cuatro aspectos: 

lenguaje, estructura, estilo y tono.  

Presentación: Finalmente, hay que considerar un paso al que muchos periodistas, por error, dedican 

poca atención: la manera en que un trabajo es presentado, sea sobre las páginas de un diario, o en el 

segmento de un noticiero televisivo o de una revista radial. En la prensa escrita este nexo se halla 

más diluido, pero cada vez es más común que los directores de arte trabajen muy de cerca con los 

autores y editores de los reportajes para transmitir al público un mensaje consistente en todos sus 

elementos. Las fotos, dibujos, cuadros estadísticos y – más recientemente- los infogramas, a menudo  

son tan importantes como el texto para lograr un efecto determinado, y con frecuencia deben 

planearse en conjunto, como partes de un todo indisoluble. Esto debe tenerlo en cuenta el periodista 

desde el momento en que se sienta a escribir, o incluso cuando  comienza a concebir la idea.  

En resumen, Ulibarri nos presenta el siguiente proceso de elaboración de reportajes 

 

Definición 

 

Selección temática   

 

Idea   

propósito 

enfoque 

 

Indagación y 

Consideración del 

Contenido. 

 

Investigación 

selección 

razonamiento, evaluación 

 

Publicación 

Elaboración, traslación 

Presentación 
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Dejando a tras la estructura de Ulibarri,  Rojas Avendaño (1976) nos presenta de una forma breve 

otra forma de desarrollar un reportaje: 

1) Elegir el tema del reportaje 

2) Fijar sus objetivos mediatos e inmediatos 

3) Programar la investigación que requiere el propio tema, ya sea de carácter documental, 

humano o de observación personal 

4) Elegir y clasificar en el orden conveniente las fuentes,  las fuentes de información en las 

cuales se va a realizar la investigación 

5) Iniciar ésta en dichas fuentes, en el orden en que se haya proyectado 

6) Nutrirse ampliamente del tema que se haya elegido, pues en el caso de verse  precisado a 

entrevistar a personas doctas en la materia, debe el periodista ir debidamente preparado para 

formular sus interrogaciones con un sentido lógico y congruente 

7) Investigar primero en las fuentes documentales a fin de adentrarse con mayor hondura en el 

tema propuesto 

8) Elegir con acierto a las personas de quienes se espera proporcionen los más importantes 

datos de la investigación 

9) Anotar cuidadosamente los resultados de la investigación documental y estadística, así como 

las opiniones y expresiones de las personas entrevistadas 

Finalmente, ya en posesión de todos los datos, acudir a la observación personal, y visitando lugares, 

captando detalles y buscando con ―nuestros propios ojos‖ y nuestro entendimiento nuevos ángulos 

informativos que, en ocasiones, pueden dar pie para otros reportajes o para nutrir  mejor el que 

tratamos de  elaborar. Asimismo, no debemos olvidar la coherencia y seguimiento oportuno de los 

parámetros para redactar un reportaje: la entrada, los antecedentes al tema, desarrollo del tema, el 

análisis profesional del reportero y la conclusión; esto, más que todo en el medio impreso, pero no 

se puede olvidar para los otros medios de comunicación. Muchas veces, el periodista divaga su 

imparcialidad en el trabajo que realiza e introduce su opinión personal, lo que confunde y resta 

importancia y credibilidad al reportaje. En fin, como podemos observar todo coincide en que ―El 

periodista de nuestro tiempo tiene la responsabilidad de informar correctamente un hecho. Ya sea 

mediante una noticia o un reportaje y este último requiere de una ardua labor de investigación 

aunada a la creatividad y responsabilidad del reportero para publicar un excelente trabajo 

periodístico‖ (Patterson, 2003) 

 



 

 

Reportaje de fondo: Inundación del 2007 en Tabasco. “Bajo el Agua” 

U n i v e r s i d a d  V a s c o  d e  Q u i r o g a  

 
- 30 - 

 

Tipos de reportaje 

Algo que tampoco podemos pasar por desapercibido, son los tipos de reportajes una clave 

importante para la ejecución de nuestro ejercicio; por lo que Rojas Avendaño (1976) se refiere a 4 

tipos de reportajes que son los siguientes: 

1) Reportaje expositivo: es éste el reportaje de una mayor envergadura periodística puesto que en 

él se va a exponer a los lectores una tesis determinada, referente a un problema de interés 

general o a un acontecimiento que haya despertado la curiosidad pública, así como satisfacer su 

deseo de recibir orientación mediante la profundización de los hechos. 

2) Reportaje descriptivo: habrá de  tomarse en cuenta como principal resultado de la investigación 

la observación personal del reportero. Ya sea al tratar de describir una exposición pictórica, un 

concierto, cualquier evento deportivo o, inclusive, para describir el resplandor de un incendio o 

la alegría de una fiesta popular. En seguida, el reportero habrá de dar antecedentes de los hechos 

que ha contemplando personalmente y habrá de enjuiciarlos para transmitir al público lector una 

semblanza viva y completa del tema descrito. 

3) Reportaje narrativo: Narrar un viaje, relatar las peripecias y accidentes del mismo, reproducir 

las palabras y opiniones de la gente con la que hemos hablado durante el recorrido. En una 

palabra, transmitir al público finalmente, nuestra propia impresión para conseguir que el lector 

se sienta transportado a los  lugares y los episodios de los que hemos disfrutado. 

4) Reportaje retrospectivo y anecdótico: mediante la investigación y la encuesta que se haya 

realizado, se logra la rectificación de los datos de un hecho histórico o apunta nuevas luces para 

complementar la historia de sucesos pretéritos. Este reportaje es el que conforma en realidad la 

historia y el que traslada a los lectores la verdad de los hechos históricos. 

 

Por otro lado,  Martínez Albertos (1983) presenta los tipos de reportajes según la estructura  de Carl 

Warren que ya trazamos anteriormente y que nos explica cada uno de la siguiente forma: 

1) Reportaje de acontecimiento (Fact Story)  

En este reportaje, el periodista ofrece una visión estática de los hechos, como una cosa ya acabada. 

Puede decidirse, que escribe desde fuera del acontecimiento, como un observador que contempla el 

objeto de su relato como un todo ya acabado…especialmente útil para la descripción, es decir, para 

aquellos casos en que los hechos se presentan de modo simultáneo y perfecto, y no en su evolución 

en el tiempo. 
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2) Reportaje de acción (Action Story) 

El periodista ofrece en este tipo de relato una visión dinámica de los hechos que narra, los cuenta 

desde dentro, siguiendo el ritmo de su evolución, como viviendo el proceso de desarrollo en la línea 

temporal.  

3) Reportaje de citas o entrevista (Quote Store) 

Un reportaje  en el que alternan las palabras textuales del personaje interrogado con descripciones o 

narraciones que corren a cargo del periodista, en párrafos presentados como un relato en el coloquio 

entre entrevistado y entrevistador.  

 4)   Reportajes cortos (FOLLOW-UP STORY) 

 

Estos reportajes se caracterizan por el mayor hincapié que se hace en ellos sobre los detalles 

ambientales y de interés humano. Una pieza indispensable de este diagrama es el tie-in o tieback, 

siempre que se plantee rigurosamente como un reportaje de continuidad o pronósticos. Cuando estos 

reportajes no cumplan esta finalidad, el tie-in puede estar ausente. De igual forma, Guillermo Baena  

identifica 4 tipos de reportaje a los que llama narrativo-descriptiva, argumentativa, cronológico e 

histórico-anecdótico (Baena Paz, 1999:72) mientras, a diferencia, Javier Ibarrola (1994) no solo nos 

describe 4 si no 9 tipos de reportajes los cuales califica como: 

1. Reportaje informativo.- Este debe de ir  más allá de la escueta relación de los hechos. En 

todo caso, la diferencia estriba en la creatividad y la libertad expositiva del reportero. Sí este 

tipo de reportaje responderá a la técnica pirámide invertida, que consiste  en seguir un orden 

descendente en la presentación de los hechos. El reportaje informativo, con todo y la 

imaginación, creatividad y libertad del reportero deberá estar siempre apegado a las reglas 

periodísticas de la noticia, pues se corre el riesgo de deformar el verdadero sentido de lo que 

se reporta. 

2. Reportaje de investigación.- Más que en ningún otro tipo de reportaje  en el de investigación 

las atribuciones  son de vital importancia para dar formalidad a sus descubrimientos y a sus 

señalamientos. Recuerde que el reportero jamás debe asumir  el papel de acusador. Aunque 

cuente con todos los hechos, éstos deberán estar respaldados por fuentes autorizadas. 

3. Reportaje interpretativo.- Tiene la función  de explicar al lector un tema demasiado 

complejo, sin que en el, intervenga la opinión del reportero, tiene a ayudar al lector a 

entender con mayor facilidad un asunto determinado.  
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4. Reportaje descriptivo.- Debe tender hacia la calidad. La descripción en el reportaje requiere 

fundamentalmente de una enorme  capacidad de observación por parte del reportero. Al 

reportero observador le bastará con exponer bien lo que sus ojos y más aún, lo que sus cinco 

sentidos perciben. 

5. Reportaje – Entrevista.-Este tipo de reportaje, además de tener la función de retratar la 

personalidad de una persona, adquiere su calidad de tal al agregar al retrato de una 

personalidad, las circunstancias que le rodean en el momento en que el reportero recoge todo 

respecto al sujeto. 

6. Reportaje autobiográfico.- Este tipo de reportaje  es posible cuando  el periodista no 

solamente es testigo sino  protagonista de los hechos que está reportando. 

7. Reportaje narrativo.- Debe ser un relato natural en el diálogo, dinámico en la acción y 

preciso en el planteamiento. Cuando no se atienda a estas premisas, el reportaje  narrativo 

puede caer en un reportaje adulterado por el afán de hacer literatura donde no se necesita. 

8. Reportaje relámpago.-Aquí entra la habilidad, imaginación y por supuesto, la experiencia del 

reportero para lograr en muy poco tiempo un reportaje que a pesar de su brevedad, sea digno 

de ser publicado. 

9. Gran reportaje.- El gran reportaje es el resultado de la más completa labor de investigación 

de campo, documental, testimonial, fundamentalmente. En este tipo de reportajes intervienen 

todos los objetivos y funciones de los anteriormente mencionados: en el gran reportaje hay, 

por supuesto, información, investigación, interpretación, descripción, entrevistas (muchas 

entrevistas), participación activa del reportero, y narración. Cada una de estas características, 

adecuadas naturalmente al tiempo y al espacio del medio en el cual habrá de aplicarse. Como 

en ningún otro tipo de reportajes, en el gran reportaje no cabe la superficialidad. El reportaje 

profundo es el que cuenta, no solamente lo que pasa, sino lo que pasa por dentro de lo que 

acontece. Esto significa entonces que el gran reportaje debe igualmente reunir: actualidad, 

claridad, interés, personalidad, colorido, vigor, vivencia personal. 

 

Lo cierto es que hay muchas definiciones y estructuraciones del mismo pero, lo que si podemos 

rescatar es que ―los reportajes que  acompañan a la noticia aportarán el contexto, el origen y los 

efectos posteriores de determinado acontecimiento, en beneficio y orientación de los lectores‖. 

(Javier Ibarrola J., 1994:50) 
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BAJO EL AGUA 
Reportaje de fondo: Inundación del 2007 en Tabasco. 
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1 

“AL DESAMPARO” 

 

 

 

…así los colores como el sumo de limón en la mirada 

este lago reclamando almas 

dónde se muere mi amigo salvando a su perro, 

dónde se muere mi hermano para siempre solo 

así es este lago que dio mucho en otros tiempos 

antes de que llegaran los hombres del mañana 

aquí dónde mi abuelo se bañó un día y dijo esto es la vida 

yo regreso miro la corriente el aceite y nada digo 

esto no es para turistas 

no es para los monumentos y museos 

esto no es esperanza de amaneceres neutros 

no el paisaje nunca más la toma de los cines 

nunca será esto otra vez la vida…‖ 

 

(García Ruiz Tedosio, 1990) 
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TAMBIÉN SOMOS TABASCO 

 

Días antes de hacerse pública la alerta de inundación del 2007 en Villahermosa Tabasco. En 

―Tabasco Hoy‖  José Nazur Suárez (2 de octubre del 2007) publica: ―… José Arturo el más veterano 

de la familia Guerra Lozano comenta que con la experiencia de los años que ha vivido en las 

márgenes del «mono sagrado» (ubicado en Balancán) ya no le asusta ninguna creciente, pero en este 

año ha podido observar la cantidad de basura y los grandes trozos de árboles que son arrastrados 

desde lo más alto de las montañas todo parece indicar que está podría ser una de las inundaciones 

más grandes de las sufridas en años anteriores, concluye. Por otra parte, los jóvenes Morales Guerra 

que estudian  su primaria en  la escuela «Ignacio Zaragoza» de esta cabecera, comentaron que 

debido a lo que ha llovido, el único camino para llegar a su ejido se encuentra completamente  

anegado  llegando el agua  a medir hasta más de un metro de altura y por lo mismo  le salen muchas 

culebras al camino, por lo que tienen que hacerlo en cayuco y se llevan más de una hora en remar 

río arriba‖. Asimismo Christian Solorio, José Ángel Castro y Héctor Ruiz Pérez informan el 13 de 

octubre del 2007 en el periódico ―Tabasco hoy‖: ―dejan precipitaciones daños en 9 municipios, los 

ríos más importantes rebasaron su escala crítica ayer. El frente frío número dos que azota a Tabasco 

desde el pasado lunes ocasionó afectaciones generalizadas en al menos 9 municipios, entre ellas, el 

desbordamiento de cinco ríos, provocó la evacuación de más de 700 personas y daños a cientos de 

hectáreas de cultivos de plátano en las regiones de la sierra y Ríos. Además, destruyo carreteras en 

Balancán, deslavó con el oleaje 800 metros de costa en la villa Sánchez Magallanes y provocó el 

cierre de tres importantes puertos. Así mismo lluvias y falta de precaución dejaron un saldo rojo de 

1 muerto y 38 lesionados en 36 accidentes automovilísticos ocurridos en calles y carreteras de todo 

el estado, reportó la cruz roja.‖ ―Los afectados denunciaron la falta de auxilio…‖ En la misma fecha 

Nazur Suárez y Rogelio Cano anuncian: ―En Jonuta a tres días de que se desbordara el Usumacinta 

en la zona del Bajo Amatitán, las autoridades de Protección Civil no han podido evacuar las 30 

viviendas que están a punto de ser arrasadas por el caudaloso afluente. Ayer sólo seis familias 

fueron evacuadas, y a falta de equipo quedaron pendientes varias viviendas asentadas  en la ribera 

del caudaloso afluente‖. Siguiendo la misma línea el 14 de octubre Freddy Ruiz redacta para 

―Tabasco Hoy‖: ―…Teapa y Jalpa son los municipios con mayores afectaciones luego del paso del 

frente frío número dos…ninguna autoridad ha prestado auxilio a familias que perdieron sus 

hogares… en el ejido «las delicias» ubicado a unos 16 kilómetros de la cabecera municipal de 

Teapa, más de 600 familias se quedaron esperando despensas, medicamentos y brigadas medicas 

que nunca llegaron. María de Jesús Jiménez Alvarado, delegada municipal supo que el edil de Teapa  
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había llegado el viernes por la noche pero sólo se quedó a la entrada de la comunidad, sin internarse 

a las casas anegadas. ―me dijeron que iba a venir como a la una de la tarde, pero ya son las tres y 

nada que se aparecen‖ dijo a los enviados de Tabasco Hoy. Indicó que algunas familias que por ahí 

lo lograron interceptarlo recibieron algunas despensas pero no fueron más de 50; y todos los demás 

están en el abandono, están enfermando, hay infecciones en niños, mujeres y ancianos y no tenemos 

ningún tipo de apoyo… ¿Y las despensas? ¿Dónde están? Exigía María Luisa Gómez, mientras 

fregaba con sus manos un pantalón raído y descolorido. Sus pies no podían contemplarse porque el 

agua turbia y en corriente llegaba hasta las rodillas. Pegada a una batea de madera ya desgastada por 

los años y con algunos harapos colgados y goteando, indicaban que su jornada estaban todavía en 

pleno apogeo. Pero si anoche vino el presidente municipal y repartió despensas le comentó el 

reportero. Pues quién sabe a quién, por aquí no se ha aparecido, afirmaba la señora arrugada por sus 

66 años y que dejaba de mojar las ropas para atender a los enviados. ¡Mire usted!, expresó 

evidentemente molesta. Aquí no viene nadie y mucho menos el presidente… Aquí nos lleva  la 

tiznada y nadie nos ayuda. Tengo mi viejo Marcelino, que ya anda por los 90 años. El pobre no oye 

y hay que gritarle. Tenemos que buscarle por donde se pueda, pero con esta agua, ¡adónde vamos!  

Los días pasan y la situación solo parece empeorar Fabiola Xicoténcal del periódico ―Tabasco Hoy‖ 

con fecha 17 de octubre 2007 comunica: ―Para los habitantes de Torno Largo aún no ha pasado lo 

peor… «Aquí  no hay  para donde ir, no tenemos de otra, a nosotros no nos  hacen  bordo en la orilla 

de río, tenemos que pasarla», explica doña Manuela Rodríguez mientras sale con dificultad de su 

casa para llegar a la casa con el agua a la rodilla. Las condiciones infrahumanas de esta zona son 

altas a la vista, exceso de humedad, falta de asistencia médica, niños entre el lodo, nubes de moscos, 

fallas en la energía eléctrica‖. Al día siguiente, 18 de octubre 2007 Ruiz Freddy da a conocer las 

primeras perdidas humanas: ―Tres muertos por las lluvias dos niños y una mujer ahogados en 

Macuspana…Una mujer y dos pequeños fallecieron como consecuencia de las crecientes e 

inundaciones‖.  En la misma fecha, Mendoza Mario Alberto encabeza su nota ―Caos y daños por 

aguaceros‖ e informa: ―Las lluvias torrenciales provocadas por el paso de la tormenta tropical 

número 37 que se abatieron principalmente en la zona centro y sierra de la entidad, provocaron 

graves inundaciones en colonias, comunidades, cultivos, pastizales que representan grandes pérdidas 

para los  diferentes sectores de la población. La mayoría de las personas denunciaron la falta de 

apoyo de las autoridades‖. 19 de octubre 2007 Xiconténcal Fabiola escribe: ―Torno Largo  bajo el 

agua…Nury Ramírez ha vivido más de 20 años en la zona de Torno Largo, y para ella esta 

temporada de lluvias es fatal… «Todos los años es lo mismo, aquí en mi casa se hace un corriental,  
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no podemos salir, porque nos roban lo poco que tenemos», «no nos queda de otra, somos personas 

humildes que no tenemos recursos para  tener una vida mejor; si nosotros tuviéramos dinero, ya 

hubiésemos mandado a hacer el bordo de protección» aseveró‖.  22 de octubre 2007 Juan Alejandro 

divulga: ―En riesgo de inundación los habitantes de la ranchería La Manga II, luego de tronar el 

bordo de contención. El afluente ya deslavo 20 metros de carretera; temen quedar incomunicados… 

Juan Alfonso Jiménez, habitante de la ranchería, dijo que faltan sólo tres metros para que el Grijalva 

termine de deslavar la carretera completamente y  entonces se quedarán incomunicados. Denunció 

que a pesar de que se han acercado ingenieros de obras publicas del Gobierno del Estado, quienes 

han constatado el peligro desde que empezó a derrumbarse el bordo, nunca se preocuparon por 

detener la erosión…mientras que la señora Carmen Sánchez dijo que la obra fue un engaño porque 

no sirvió de nada, sólo la usaron, aseguró, para conseguir votos, pero ahora vemos la realidad… 

«Fue mucho el dinero que se invirtió para lo que sirvió, se desperdició totalmente lo que pagamos 

de impuestos de todos los tabasqueños», externo el ama de casa. Denunció que protección civil del 

Estado no se ha acercado a la zona para por lo menos mantener vigilado el río o para orientar a la 

comunidad en caso de desastre.‖ 26 de octubre 2007, y Ruiz Pérez Héctor aseveró ―La ayuda aún no 

fluye para miles de damnificados‖.  En fin, Solorio Christian plasma en sus letras el peligro que 

corren los tabasqueños: ―En condiciones infrahumanas y con el peligro de ser picados por una 

nauyaca o bejuquillo,  o mordidas por algún lagarto, viven más de  250 familias del asentamiento 

irregular ―Paseo de La Primavera‖  ubicado dentro de un pantano en la zona conurbana de 

Villahermosa- Nacajuca. Como ellos, en iguales circunstancias están familias de las rancherías 

Estancuela y Acachapan. Magdalia Ramírez de la Cruz, una de las afectadas, denunció que desde 

hace tres años en INVITAV les vendió un lote  prácticamente dentro de una laguna, el cual sería 

rellenado y lotificado para que ellos pudieran ir levantando poco a poco sus viviendas. Sin embargo, 

dijo, hasta la fecha no han recibido ningún otro apoyo de la dependencia, salvo algunas amenazas de 

quitarles sus terrenos si llegaran a salirse del lugar. «Muchos vecinos se han salido porque el agua 

les llega hasta el cuello, cómo quiere INVITAV que la gente viva aquí, si estamos entre el agua; 

dicen en televisión que el gobierno está apoyando a los afectados de las lluvias, pero aquí estamos 

en la desgracia y nadie nos viene a tender la mano», denunció. «Nadie, absolutamente nadie, se ha  

acercado a apoyarnos  en nuestra desgracia, ni Protección Civil, el agua la tenemos hasta las 

rodillas, a muchos de nuestros hijos se les han podrido los pies de estar entre el agua pantanosa, pero 

qué le podemos hacer‖, concluyó‖.  27 de Octubre, en la página Web del gobierno del estado de 

Tabasco encontramos ―Ante la llegada del frente frío número cinco y el consecuente incremento en  
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los niveles de los ríos, el químico Andrés Granier Melo decide activar el Sistema de Protección 

Civil, a fin de proteger la seguridad e integridad de la población. Durante la sesión extraordinaria de 

la Comisión Estatal de Fenómenos Hidrometeorológicos, declara a Tabasco en estado de 

emergencia, establece las primeras medidas para enfrentar la contingencia y ofrece su absoluto 

apoyo a los damnificados. Autoridades estatales y municipales suman esfuerzos con el objetivo de 

proteger la vida de los tabasqueños, a quienes el Gobernador del Estado invita a colaborar 

solidariamente en apoyo de los afectados. Se exhorta a las familias que habitan en las zonas de 

mayor riesgo a tomar las precauciones necesarias y abandonar sus hogares, facilitar las labores de 

auxilio.‖   Por otro lado, JR, Juan Alejandro publicó en el Periódico ―Tabasco Hoy‖ ―Familias 

enteras sin tener a donde ir, ese mismo día se acomodaron en plena calle para pasar la noche. 

Esmeralda Álvarez, una de las afectadas dijo que a pesar de que dieron aviso a las autoridades nadie 

llego en el transcurso de la noche. Al cierre de edición ningún sector del gobierno había acudido a 

prestarles ayuda‖.  Después de la alerta las cosas no parecían cambiar mucho el 28 de octubre 2007, 

Xicoténcal Fabiola y JR Juan Alejandro informan: ―Claman ayuda en el Monal, el nivel del agua 

subió durante la noche y Protección civil no los ha socorrido… los habitantes comentan que durante 

la noche el nivel del agua empezó a elevarse lo que causó alarma entre la población. Rápidamente 

avisaron a protección civil, sin embargo, el apoyo nunca llegó con el argumento que los afectados  

habitan en zonas irregulares…Solo cuando necesitan votos es que vienen aquí a llorarnos, por 

nosotros está sentado el gobernador pero a horita no nos hacen caso, dijo Aristero Montero Ocaña. 

Escuchamos por la radio que nos iban a mandar patrullas para que vigilaran las casas en caso que 

nos saliéramos, pero no hemos visto ni una sola‖. Al día siguiente, 29 de octubre 2007 JR Juan 

Alejandro publica irregularidades que enfrenta la ciudadanía tabasqueña tras la contingencia: ―El 

afluente inundó parte del malecón de las Gaviotas, a la altura del puente Solidaridad… El director 

estatal de Protección Civil, Rúrico Domínguez Mayo, declaró que el afluente mantiene su nivel. El 

funcionario desmintió ayer los desbordamientos a pesar de estar  sobre un pedazo de banqueta del 

malecón de Gaviotas, ya que el Grijalva se estaba saliendo de su cauce. Dijo que el nivel del agua 

está subiendo aquí en el estado, pero está bajando en la Sierra. Aseguró que desde anoche habían 

estado monitoreando el afluente y verificando que el nivel se mantuviera. Desestimó diciendo que 

este problema de la inundación no es de a horita, sino que viene arrastrándose de mucho tiempo. 

Domínguez Mayo reconoció que estaba enterado de la situación del malecón ―Leandro Rovirosa 

Wade‖ desde el sábado por la noche. Sin embargo, fue hasta ayer cuando éste acudió a la zona para 

colocar costales, esto a pesar de que las señales de alerta se habían dado días antes. Finalmente,  
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agregó que se encuentran en la fase preventiva del Plan DN-III, que sólo contempla patrullajes en 

las zonas más afectadas.‖ ―esos costales los debieron de traer antes de que el agua llegara hasta la 

orilla de las banquetas, a horita ya dejaron que avanzara y el problema es de nosotros‖ dijo Efraín 

habitante de la Manga I‖ ―Después del niño ahogado el pozo tapado; ya estoy inundada, de que me 

sirve el costal con arena y una despensa, si sigo con el problema‖ declaró Lucia Romero de Torno 

Largo.‖ ―Desde hace días estamos pidiendo auxilio y hasta hoy trajeron una lancha y se fueron, a 

horita ya para qué, todas mis cosas se mojaron, hasta parece que lo hacen a propósito‖ señaló 

Carmen Aguirre del Cidral‖. Al parecer las irregularidades continuaron, la redacción del periódico 

―Milenio‖  del lunes 26 de noviembre publicó: ―Esconde despensas Evaristo El alcalde del 

municipio de Centro almacena, en diversos locales propiedad del Ayuntamiento de Centro, las 

despensas destinadas a cubrir la emergencia alimentaría, lugares a los que acuden personas que las 

recogen y las trasladan hacia sitios que no son albergues  ni colonias donde demandan la ayuda.‖ 

 

 

IMPOTENCIA, DESESPERACIÓN Y CORAJE.  

 

El miedo, la desesperación y la ignorancia de la dimensión del problema de inundación que se les 

presentaba a los tabasqueños empezó a surgir efecto: ―…―Hay compras de pánico‖, afirma Lucrecia 

Sánchez; sin embargo, otras mujeres como doña Consuelo tratan de conseguir lámparas y baterías 

para pasar la noche en uno de los albergues. ―Pero nomás traigo 100 pesos, no sé si me alcance‖, se 

lamenta la mujer‖. Informa Alberto Morales y Roberto Barbota del universal publicado el 2 de 

noviembre en Villahermosa Tabasco. Mientras tanto Valencia Francisco por radio Tenosique vía 

Internet el 13 de noviembre del 2007 comunica: ―…Subió el precio del agua, los huevos, el pollo y 

un sin fin de productos necesarios para la sobre vivencia de los habitantes…‖.  
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Sin embargo, el domingo 28 de octubre de 2007 se agudizaron las lluvias en Tabasco… "nadie se 

imaginaba el tamaño del desastre que afectaría a la entidad, principalmente a los habitantes de las 

colonias de Villahermosa…‖ señala López Rene Alberto del ―papiro‖ a un año de la inundación del 

2007 en Tabasco. 

Así es cono surgen infinidades de  historias trágicas y de desgracia tras la inundación del 2007 en 

tabasco. Por lo que nos dimos a la tarea de recopilar más anécdotas sobre el hecho, a pesar de que 

muy poca gente quería hablar por temor a que fuera ser un trabajo publicado y se pudieran tomar 

represalias hacia ellos la señora Guadalupe habitante de Gaviotas una de las colonias más afectadas  

nos comenta que a pesar de que casi no recuerda lo sucedido por la rapidez en que se dio la 

inundación. Comenta que fue inesperado, el agua entro por la parte de atrás de sus viviendas a una 

velocidad inesperada negándoles la posibilidad de rescatar alguna de sus pertenencias.  

Por otro lado, en el periódico ―Novedades de Tabasco‖ publicado el martes 28 de octubre Liliana 

Almeida nos presenta el testimonio de José Felipe Collado Zurita habitante de la colonia Casa 

Blanca en Villahermosa Tabasco: ―…Avisaron por la noche de que teníamos que salir de las casas, y 

que sólo teníamos una hora para hacerlo, tomé a mis hijos, mi esposa, mis papas y los llevé a casa de 

un familiar…  no dio tiempo para más…‖  

La BBC informa; el gobernante pidió calma y solicitó que las aerolíneas comerciales se unan a la 

fuerza aérea del país en los esfuerzos por salvar vidas y llevar provisiones a los afectados. "Nadie 

puede quedarse con los brazos cruzados; no podemos y no vamos a dejar solos a nuestros hermanos 

de Tabasco. Se requiere el apoyo y la aportación de todos en estos momentos difíciles", afirmó el 

mandatario en un discurso televisado a la nación.   

Por lo tanto, para poder cerciorarnos del momento en que se dio aviso, del riesgo de inundación a 

los ciudadanos tabasqueños, así como las medidas inmediatas que se tomaron en cuanto a la 

inundación del 2007. Entrevistamos al Ing. Roberto López Director de Operaciones y apoyo a la 

población de Protección Civil del estado de Tabasco quien señaló: 

 ―…como dependencia coordinadora del sistema estatal de protección civil, las inundaciones de 

planicie no son como las inundaciones que normalmente se dan en otros lugares. Que son de manera 

súbita, que llueve muy fuerte en una parte alta y viene arrastrando cosas y llega de manera súbita a 

la parte baja, como lo que ocurrió en Chiapas con el huracán Stand o en Acapulco.  Acá las 

inundaciones son de planicie, se van dando paulatinamente, vamos viendo como van creciendo los 

niveles de los ríos. Hasta en un momento en que ya no lo pueden contener los barrotes o las obras  
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que fueron determinadas para esto y, bueno se derrama. Entonces nosotros vimos, como el río iba 

aumentando. Lo normal para una temporada de lluvias sobre el estado de Tabasco. Hay que recordar 

que Tabasco con Chiapas comparte la cuenca hidrológica más antigua del país, llueve más que en 

todas las partes del país, inclusive tenemos algunas estaciones donde se capta la mayor cantidad de  

lluvias en todo el país. Y bueno nosotros no estamos acostumbrados haber los incrementos de los 

niveles de los ríos en la temporada de lluvias. Sin embargo, hacia la segunda quincena de octubre, 

empezó a llover muy fuerte, no tan solo aquí si no en la parte alta y bueno todo eso incremento más 

rápido los niveles de los ríos. Nosotros el día 26, 25 empezamos a monitorear que los niveles de los 

ríos estaban altos. El día 26 por la madrugada,  la comisión nacional del aguan nos avisa de que era  

necesario aperturar un vertedor de la presa Peñitas, porque habían ingresado cerca de 5 millones de 

metros cúbicos en tan solo un día y que obviamente eso podría poner en una condición de riesgo la 

estructura de la presa, que era necesario desalojar rápidamente el agua. Entonces, Nosotros ya 

teníamos una condición inclusive de afectaciones  en algunas localidades, las que normalmente se 

inundan en el estado de Tabasco y en la ciudad de Villahermosa y sus alrededores. Como 

pudiéramos llamarle una inundación normal para Tabasco. En Tabasco, un servidor tiene 16 años 

trabajando aquí en protección civil y los 16 años ha habido inundaciones. Siempre hay 

inundaciones, en una temporada normal de lluvias hay inundaciones, zonas bajas, zonas que están a 

las orillas de los ríos, lo normal que le llamamos aquí en Tabasco.  Al momento en que nos avisan 

que ya se va aperturar un vertedor de la presa de acuerdo con los modelos matemáticos nos señala 

los niveles que va alcanzar el río carrizal. Nos pone a pensar, porque existe un fenómeno hidráulico 

en la confluencia del río Carrizal y el río Grijalva. El río Grijalva como nosotros lo conocemos viene 

de los ríos de la sierra, sin ningún control esa presa no tiene nada, eso como llueve en la parte alta, 

baja a la  planicie. Sin embargo, confluyen los dos ríos y en ese momento se genera un tapón 

hidráulico, uno no deja salir al otro y el otro tampoco lo deja salir. Entonces el agua se remansa y 

eso empieza a subir los niveles de los ríos aquí ya en la ciudad de Villahermosa frente a 

Villahermosa generó la condición de riesgo, todavía mucho más grande. Inmediatamente el señor 

gobernador como presidente del Consejo Estatal de Protección Civil, convoca a este consejo, que 

son todas las dependencias y bueno, nos instruye para que estemos pendientes, estemos organizados 

para atender a la población. Da una voz de alerta a algunas localidades, inclusive hay videos de esto 

en los canales locales, él sale a medios a nivel local y señala cuáles son las localidades que se 

pueden ver afectadas, señala que habrá una evacuación  por parte no tan solo de la autoridad  local  
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sino de sistema estatal. Y bueno nosotros organizamos una evacuación por las colonias  que  

sabíamos que iban a tener problemas, con gente de la marina, del ejército, de la secretaría de 

seguridad publica en fin de todas las dependencias que integran el sistema estatal. Esa noche del 26, 

toda la noche del 26 para el 27 estuvimos trabajando todo el día 27  y hasta el día 28 de octubre 

prácticamente. Que es cuando se da ya el problema real, aquí en el estado‖.  

Podríamos concluir que se informo y brindo auxilio  cuando consideraron que sobrepasaría el 

carácter de inundación normal en Tabasco. En fin, cuestionamos al Ing. Roberto acerca de la 

situación de rescate a los tabasqueños que normalmente se van al agua, a lo que respondió: 

―…Mucha gente ya estaba en refugios temporales, el problema de esto es que la gente tiene una 

memoria muy corta. Entonces ellos recurren a lo que normalmente pasa, pero en cuanto se les dice 

que esto puede rebasar las expectativas de todo el mundo. Entonces no entienden y normalmente lo 

que pasa aquí en Tabasco y en muchas partes del país es que la gente no quiere alejarse mucho de su 

vivienda. Por sus pertenencias, por sus animales, la mayoría tiene animales de traspatio. En fin, no 

quieren salir muy lejos de sus viviendas. Nosotros como sistema es muy difícil manejar refugios 

temporales pequeños, por la forma de distribución, la mejor forma es establecer macro albergues 

donde podamos tenerlos a todos y darles un mejor servicio. Entonces para esta evacuación 

precisamente, que llevamos a cabo se abrieron macro albergues. Se abrió el albergue del parque 

Tabasco, se abrieron varios albergues grandes y la gente no aceptaba trasladarse a esos albergues, 

tenían la expectativa de que la situación no iba a empeorar tanto. El problema es de que como se 

tenía previsto, si hubo una inundación fuerte, sobre todo en la zona del río Grijalva y afecto 

primeramente toda la colonia popular de las Gaviotas donde viven aproximadamente 55 mil 

personas, que prácticamente quedaron incomunicadas. Afortunadamente ya habían salido algunas 

personas,  otras hubo que rescatarlas. Y un día después se ve afectada la otra parte, la otra margen 

podríamos decirle del río Grijalva que es todo el centro de la capital  de Villahermosa‖.  

Después de la claridad con la que se nos expuso lo respuesta anterior, nos dimos a la tarea de 

entrevistar a  algunos tabasqueños para que nos describieran su experiencia sobre la inundación del 

2007. Los entrevistados nos solicitaron permanecer anónimos para evitar represalias y en el caso de 

algunos temor a las autoridades estatales. Entre otros datos recopilados de publicaciones locales, 

nacionales e internacionales que estuvieron presentes en el torrente. 
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Habitante (1) Frac. Portal del agua. 

―Bueno se nos avisó, mas sin embargo  el ejército dijo  que no nos preocupáramos 

tanto. Porque, si nos llegaba el agua sería unos 10, 5cm. cuando mucho. Y las casas del 

fondo.‖  

Habitante (2) frac. Portal del agua.  

―Las casas que están atrás de la privada, no nosotros. Que nosotros realmente no 

tendríamos porque preocuparnos, fue por eso, también la razón por la que ni sacamos cosas, 

ni nos preocupamos por salirnos, las personas.‖ 

 

 

 

 



 

 

Reportaje de fondo: Inundación del 2007 en Tabasco. “Bajo el Agua” 

U n i v e r s i d a d  V a s c o  d e  Q u i r o g a  

 
- 45 - 

 

Guadalupe,  habitante de la colonia Gaviotas. 

―Llovía bastante, fue que empezó a subir el río y ahora sí, pues ya teníamos miedo 

porque, ya aquí prácticamente, filtraba el agua bastante, empezaron a poner costalearía, para 

que se dejara de filtrar, pero como abrieron allá en Aztlan, a toda esa gente de allá la 

inundaron de agua.  El gobierno, lo que no quería era que se inundara el centro, eso es lo que 

él estaba salvando, toda la parte de allá, toda Casablanca y todo esto, y supuestamente que 

aquí también, que el no quería que nos fuéramos otra vez, pero, sí perjudico también a mucha 

gente de allá, que tenia muchos animales todo eso y que se fueron al agua, del otro lado toda 

esa gente de Aztlan, Quintillo, El Bajío, toda ese gente se fueron al agua.‖  
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Novedades de Tabasco: Liliana Almeida. 

―Habitante de la colonia Gaviotas: ―…Todo ocurrió en menos de una hora… 

corríamos desconsolados de un lado a otro, sin saber que hacer, al ver el agua entrar con 

fuerza subimos a los techos de las casas.‖  

 

Tabasco Hoy: Ruiz Freddy 

―…nos despertamos ya con el agua en la casa. Eran las cinco de la mañana y el agua 

ya nos daba en el pecho. La marina acudió a  sacarnos de Gaviotas Sur. ¡Todo está perdido! 

Relata Beatriz Barahona…‖ 

 

Tabasco Hoy: Especial inundación 7- 4 de noviembre 2007. 

Habitante de la Manga: ―El agua comenzó a filtrarse por el bordo entrado por detrás 

de la casa. Apenas y si pudimos salir, mi esposa y mi hija me ayudaron a salir. Me 

embarcaron en una camioneta porque tengo problemas de diabetes y me quebré el pie. Y  

afuera pudimos comprobar que  la gente corría con pocas cosas, que todo fue en cuestión de 

minutos porque todos nos fuimos al agua‖.  

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua.  

―Desde el domingo 28 de octubre empezaron a llover y a llover  una lluvia fuerte 

totalmente. Que era el 28 de octubre domingo. Esa lluvia se siguió lunes, martes y miércoles 

a raíz de que esa lluvia era tan fuerte empezamos a tener temor pues, empezamos a 

asustarnos un poco porque, empezaron a decir que vendría una inundación fuerte, que 

teníamos que estar preparados.  Lo que pasa es que hacia 50 años que esto no sucedía aquí en 

Tabasco. Dado que la inundación que se recordara de esa magnitud  hacia 50 años. Entonces 

a partir del domingo que empezó esa lluvia tremenda, que fue como el martes, nos dijeron 

que teníamos que estar un poco ocupados en levantar nuestras cosas, porque estábamos 

enestado de alerta sin  embargo, nosotros salíamos a mirar y el agua no llegaba ni a la calle 

de Madero, entonces de Madero acá es varias cuadras. El martes en dos horas las gaviotas se 

fueron totalmente al agua. Entonces pues ya nosotros un poco angustiaditos, de hecho ya 

desde el domingo estábamos con la angustia por la situación que prevalecía. Estábamos en 

alerta pero a nosotros realmente el agua no nos llego por  el lado del río Grijalva, sino por la 

laguna del Negro.  Y en dos horas el día miércoles estábamos inundados completamente a  
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dos metros de profundidad.  Entonces fue algo de dos horas por lo tanto no nos dio la 

oportunidad de subir todas nuestras cosas.‖ 

 

Papiro de Tabasco: Alberto López. 

―… Miles de lugareños, entre hombres, mujeres, hasta niños…ayudan en las labores de 

relleno de costales de arena para tratar de contener el agua.‖…“Cortan energía a la 

madrugada, aun en la penumbra grupos de mujeres voluntarias con pala en mano caminan 

con prisa y preguntan: ―¿dónde están llenando los costales de arena?‖…‖ ―…al filo de las 7 

de la mañana, las aguas del río Carrizal vencen los costales de arena…‖ “Se desbordan siete 

ríos, Grijalva, Carrizal, Samaria, Mezcalapa, Teapa, Puyacatengo y Pichucalco.‖   

 

Novedades de Tabasco: Hernández Dolores. 

―El Grijalva fue el más agresivo  pues inundó cerca del 60% de Villahermosa y la 

zona conurbana…‖  

 

Universal Tabasco: Alberto Morales y Roberto Barboza. 

―…pertinaz lluvia, un cielo completamente gris... …dos metros bajo del agua, 

automóviles apenas y se ven. Colonos sin comida, sin ropa seca, sin energía eléctrica; sin 

transporte público...‖ ―…tabasqueños similar al «burro del aguador cargados de agua y 

muertos de sed», carece el líquido potable…‖ ―…las lanchas o cayucos son los únicos 

medios para navegar entre las corrientes desbordas del Grijalva, los automóviles parecen 

inservibles. Vale más un tablón amarrado con cuatro bidones para escapar...‖  

 

Papiro de Tabasco: López Alberto. 

―«La capital es como una olla, como Nueva Orleáns (devastada por las inundaciones 

que provocó el huracán Katrina en agosto de 2005). Estamos debajo de los niveles de los 

ríos»‖, consideró el gobernador de Tabasco, Andrés Granier Melo, en declaraciones al 

noticiero de Joaquín López Dóriga, en Radio Fórmula.‖ ―… damnificados han tenido que 

pernoctar en parques, en su afán por buscar terreno más elevado.‖  
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Radio Tenosique: Valencia Francisco. 

―… panorama desolador, olor a putrefacción invade el ambiente… calles con 

muebles, colchones, salas, comedores y un sin fin de artículos que se mojaron y no se 

pudieron salvar…‖ 

 

Papiro de Tabasco: López Alberto. 

“… desde las azoteas de las viviendas, gritos de angustia claman por ayuda de las 

autoridades para que las desalojen en lanchas.‖ ―…familias se niegan a dejar sus hogares por 

miedo a los saqueos.‖  

 

El Universal Tabasco: Morales Alberto y Barboza Roberto 

―…gente suplica ayuda, busca a sus familiares perdidos en alguna de las colonias 

anegadas.‖  

 

Papiro de Tabasco: López Alberto. 

―… las fuertes corrientes anegaron las carreteras que conducen a Villahermosa,…la 

capital ha quedado parcialmente incomunicada.‖  

 

Tabasco Hoy : Solorio Christian. 

 ―A pesar de que las autoridades estatales pidieron guardar la calma y no hacer 

compras de pánico, la incertidumbre por no saber qué va a pasar en la entidad durante los 

próximos días y el des abasto de alimentos y agua para consumo humano, provocó la 

desesperación de la población, al grado de empezar a registrarse los primeros saqueos en 

comercios y centros de abasto…«no quedó de otra, muchos de nosotros no tenemos 

absolutamente nada para comer, en los albergues no te dan de comer y teníamos que 

conseguir algo, además esto se iba a echar a perder entre el agua, por eso nos estamos 

llevando estas cosas‖, mencionó Alberto, habitante de la colonia Gaviotas Norte» Lo más 

grave de esto es que a pesar de que se armó todo un alboroto, el personal de la Secretaría de 

Seguridad Publica que se encontraba cerca del lugar no hizo absolutamente nada…‖  
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Ensenada.net: Vargas Elizabeth 

―… dos casos de lepthosperosis transmitida por ratas y murciélagos, dos  casos de 

cólera y cinco personas picadas por serpientes Nauyaca… hay más de 250 desaparecidos…‖  

 

Redacción BBC 

―Calderón recordó que se requiere urgentemente "agua embotellada, alimentos 

enlatados, colchonetas, cobertores, pañales desechables, toallas sanitarias, jabones, otros 

artículos de limpieza personal, biberones, medicinas". Y afirmó que "son momentos en los 

que se templa y se pone a prueba el verdadero patriotismo y el nacionalismo de los 

mexicanos". Calderón confirió poderes especiales a los soldados y miembros de la policía 

que se encuentran en la zona para mantener el orden y evitar los saqueos.‖   

 

Redacción El Universal 

―Rostros desolados, llanto y rezos, son elementos recurrentes en los albergues 

habilitados en la entidad para atender a la población damnificada por las inundaciones.‖ 

…―Con rosarios en la mano pasan casi todo el día orando para pedirle a Dios que no los 

abandone.‖  

 

Redacción BBC  

―El presidente Calderón se trasladó al lugar para supervisar las labores de rescate y 

ordenó a los titulares de la secretaría de la Defensa y de Marina el suministro de asistencia de 

manera prioritaria.‖ "Es imperativo rescatar a las personas que están atrapadas y llevarlas a 

un lugar seguro", dijo Calderón durante el recorrido por aire y por tierra que realiza en la 

zona afectada. Tras sobrevolar el área afectada, el presidente mexicano afirmó que se trataba 

de "uno de los peores desastres naturales de la historia reciente del país.‖―…es la primera vez 

que veo esto, mi casa se inundó toda, hay gente ahogada y no lo informan, hay gente 

desaparecida‖  

 

La Verdad del Sureste: Solís Calvillo. 

…―Yo pregunté al soldado si iban a rescatar los cadáveres que veíamos, o qué se iba 

hacer con ellos. Él llevó su dedo a la boca en señal de que me callara. Y no dijo más.  
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Murieron muchos, pero al gobierno no le conviene decir nada‖. Esto me lo dijo 

Carlos, trabajador de Protección civil…‖  

 

Guadalupe  Habitante de la colonia Gaviotas. 

―El gobernador porque dice que nada más hubo un muerto no es así, personas  y 

vecinos veíamos, murieron varias gentes. Eso sí, y de mucha gente de allá de explanada, de 

coquitos, de todo eso murió mucha gente, mucha gente porque, allá vive el dueño de aquí 

(tienda, donde trabaja vendiendo billetes de lotería) allá para torno largo, y dice que, él tenia 

que salir en cayuco para parrilla y veía como sacaban a la gente envuelta en bolsas. Los 

envolvían en bolsas negras y los sacaban para allá, por allá, para que la gente no se diera 

cuenta, y no se alarmara. Toda esa gente que salía en la tele y que busco a fulano que no sé 

que, que por aquí, que por allá, esos jamás volvieron a encontrar ya su gente, ya estaban 

muertas, porque murieron bastante, ancianos y luego esos dos niños encerrados ahí cuando 

llegó su mamá ya estaban muertos.  Esto, apestaba horrible, verdad Pablo (conocido de la 

señora que se acerco durante la entrevista) esto apestaba, pasaban y tenían que cargar  tapa 

boca porque esto apestaba, pero apestaba a rayos la verdad. Fue horrible la verdad que, no,  

no lo deseamos a nadie, gente de allá atrás gritaban te pedían auxilio, un señor se cayó de la 

segunda planta y se fue al agua y no lo encontraban, luego ya lo vinieron a encontrar pero ya 

ahogado, te digo sacaron gente de aquel lado envueltas en bolsas negras y eso que no diga el 

gobernador que tal vez que, quiera mentir o tal vez quiera, tapar el sol con un dedo porque no 

se puede, eso, mucha gente, vecinos veíamos como sacaban a las gentes muertas. Y la verdad 

es que, no sé que piensa el gobernador acerca de esto, porque, le digo mucha ayuda le llego 

al gobernador.‖  

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua.  

―Yo no creo, quiero decir que no me consta, pero he escuchado en comentarios de 

gente que estuvo en su momento ayudando y rescatando gente que hubieron muchos 

ahogados, sin embargo, aquí salieron dos, tres ahogaditos nada más. Yo creo a mí muy 

manera de ver y por lo tremendo de la situación en ese momento que deben de haber habido 

muchos ahogados.  
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Habitante (2) del frac. Portal del agua  

 

―Se habla de muertos, porque también como se dice no me consta. Me comentaron 

que yendo para Nacajuca cuando empezó a descender el río. Que los militares entraban  a las 

casas sacaban los cuerpos y ahí, hay un lugar donde hicieron una fosa común, murieron 

muchísimas personas, todos realmente todos los desaparecidos, que al día de hoy siguen 

como desaparecidos. Bueno no han dicho sí, porque, vamos a ser sinceros al gobierno no le 

conviene  decir, así que sabes que no hubo. Pero yo creo que la magnitud no fue, porque la 

verdad fue una catástrofe a nivel internacional, es ilógico que te digan que no hubo muertos. 

Sí porque hubo, sí se rompieron bordes, como aquí que nos agarró.  Algunos sí salimos en la 

noche otros no, niños personas de la tercera edad que no pudieron haber salido. Pues te digo 

se habla mucho aquí de eso pues te digo a mí me comento una conocida, le comentaron que 

sí hubo muchísimos que entraba la gente, este los camiones, que has de cuenta como si 

fueran los recolectores de basura, que entraban a la casa sobre todo, subir a los cadáveres y 

entonces ir a tirarlos allá. Pero que realmente que nos conste y que digamos en tal lugar está, 

no.‖ 

 

Ing. Roberto López: Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado 

de Tabasco. 

Hablar de un millón doscientos, cerca de 400 mil damnificados, esto es muchísima 

gente, no sé de alguna dependencia que maneje listados de población de tanta gente y aparte 

en medio del caos hubieron. Hubo mucha gente que de manera altruista dijo bueno yo puedo 

llevarme gente, puedo evacuarlos. Hasta el mismo gobierno del estado de Veracruz brindo el 

apoyo llevando gente al estado de Veracruz alojándolos dándoles alimentación, todo este tipo 

de cosas, fueron cerca de 15 mil personas que se fueron a Veracruz. Y gente que bueno se 

iba del estado, que no le avisaba a nadie a ningún familiar y bueno inclusive nosotros 

encontramos gente del estado de Tabasco en Sonora en Mexicali, o en Veracruz, al Norte de 

Veracruz, en Tamaulipas, era gente que se iba o bueno llegaba y no le avisaba a ningún 

familiar aquí, o su familiar estaba en un refugio y no tenían como comunicarse con su 

familiar. Y bueno por eso mucha gente decía que estaba desaparecida o que no aparecía, 

afortunadamente todos fueron encontrados en tiempo y forma. Y bueno eso es tan, queda 

como una leyenda urbana. Primero miles de muertes, ¿cómo escondes un muerto? no se 

puede esconder. Una persona que fallece tiene familiares, tiene amigos, tiene, muchas  
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personas que lo van a reclamar y que obviamente no van a permitir que su gente se 

quede callada. Pues no existió tal situación que mencionaron los periódicos. De que hubieron 

miles de desaparecidos, que hubo muertos. Hubo gente que estuvo extraviada un tiempo 

efectivamente, porque dentro del caos salieron de la ciudad y no avisaron a sus familiares, 

estaban en una condición que no podían ser informados por ellos. Y bueno cuando se fue 

normalizando toda la situación, fueron apareciendo toda la gente.   

 

EL REFUGIO 

Ing. Roberto López: Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado 

de Tabasco. 

―…realmente la inundación de Tabasco fue un laboratorio para el sistema nacional de 

protección civil, después de los sismos de 1985, no se había vivido una, una, un desastre  que 

afectara tanta población, estamos hablando que un millón doscientas mil personas se vieron 

afectadas. Jamás en las historias del sistema nacional se había aperturado tantos albergues, 

llegamos a tener hasta 250 mil personas en albergues. La logística, solamente para 

decepcionarla, para canalizarla, para apoyarla, pues obviamente era muy difícil. Has de 

cuenta llegamos a tener, en la temporada más égida (de mayor protección) más de mil 

albergues. Mucha gente aperturó albergues en sus casas para darles alojo a personas que 

salían. Y bueno, también el estado, todos los pocos edificios que quedaron sin inundarse 

porque mucha de la infraestructura publica también del gobierno del estado se inundó.  Se 

utilizaron refugios temporales, inclusive la quinta Grijalva que es la casa oficial de gobierno 

se aperturó como un refugio temporal. Y bueno, en la primera parte del caos, ya se estableció 

una comisión de albergues. Una comisión que se dio a la tarea, primeramente de recabar 

información de los albergues que esto era sumamente difícil no, ver qué tantas personas 

había, el nombre de las personas y todo esto. Y bueno, posteriormente establecer unas redes 

de distribución para hacer llegar los insumos a la población. Había obviamente albergues 

muy pequeños que no podíamos tratarlos de esa manera y se establecieron otros mecanismos 

con el ejército se instalaron cerca de seis cocinas comunitarias, muy cerca de las colonias que 

estaban muy afectadas donde había muchos albergues pequeños. La gente lo que apetecía era 

ir a comer a las cocinas comunitarias y se quedaba en sus albergues. Entonces se le fue 

buscando la forma de atender esta situación tan grave. Y lo que era la distribución se llevaba 

a cabo por parte del gobierno del estado. Se dividieron los albergues por rutas y a cada  
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dependencia le tocaba una ruta y esa dependencia era responsable que la ruta, los 

albergues que estaban en su ruta estuvieran debidamente atendidos. Bueno, afortunadamente 

dio resultado así.‖  

 

Guadalupe Habitante de  la colonia Gaviotas  

―Si nos salimos de aquí porque pues perdimos todo y nos fuimos, y, andábamos así 

por la calle fuimos hasta la catedral y todo eso, y había unos carros de la marina dando 

alimento, te daban el café simple, este, te daban unas dos tres galletitas de, este, horrible la 

verdad fea, y, y de comida luego te daban que si un poco de fríjol con huevo con atún, 

sardina y de ahí en fuera era puro de esa comida.‖ 

 

Ing. Roberto López: Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado 

de Tabasco. 

―Bueno en cuanto a la alimentación normalmente, bueno ya cuando se estableció una 

declaratoria de desastre como la que ocurrió aquí en Tabasco, se reciben apoyos del fondo 

Revolvente de FONDEN que es un fondo que se utiliza precisamente para dar sustento a la 

vida mientras se atiende la situación del desastre y bueno normalmente se les daba, alimentos 

perecederos, atún, enlatados, sardina, arroz, café leche y alimentos no perecederos.‖ 

 

 Tabasco Hoy: Cruz López Sonia. 

―Salimos huyendo de nuestra casa y desde el martes no sabemos nada de nuestro hijo 

José Miguel, narra angustiada María Victoria Pérez González, quien permanece en el 

albergue ubicado en el Sagrario de catedral, luego de su vivienda ubicada en la calle 

Geogrados de la colonia Gaviotas se inundara‖  

 

Tabasco Hoy: Barahona López Beatriz. 

―Ya no tenemos patrimonio. Es penoso, terrible que de la noche a la mañana, ya no 

exista nada…aquí veo a muchas personas que como yo salvaron la vida, pero duele saber que 

lo que con tanto sacrificio se logró, haya desaparecido…mis pavos, las gallinas, los perros se 

ahogaron señor. Todo se fue…aquí hay mucha gente que tenia muchas cosas, ganadas con el 

sudor de su frente, pero que ya no lo tienen. ¿Usted cree que es justo?‖ 
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Milenio de Tabasco: Fernández Nieto. 

―…más de 800,000 personas fueron afectadas…los albergues se establecieron en 

escuelas, espacios públicos y hogares privados…el albergue más grande estuvo localizado en 

el centro de convenciones y en el estacionamiento de la plaza comercial Galerías de Tabasco 

2000, donde más de 2000 personas de las cuales más de 1000 eran mujeres y 

aproximadamente 800 eran niños menores de 5 años… «Esto ha sido demasiado para ellos, 

pero, también para mí» dice la señora Martínez madre de 4 hijos. Ella está especialmente 

preocupada por sus hijos más pequeños Maribel y Emmanuel, gemelos que cumplirán 3 años 

la próxima semana. «Mis hijos han estado enfermos porque no están acostumbrados a la 

comida que nos están dando…tengo miedo de dejar solos a mis hijos, hay miles de personas 

aquí y se pueden perder con facilidad»afirma la señora Martínez.‖ ―«Es impresionante la 

capacidad  que los niños tienen para recuperarse de este tipo de eventos»señala Ana una 

joven psicóloga que apoya en este albergue. Los voluntarios, están de acuerdo que es más 

difícil para la gente mayor de los 40 años. «Después de poco tiempo los niños juegan  y 

hacen nuevos amigos». Pero al final del día los niños quisieran estar en sus casas en lugar de 

permanecer en estas colchonetas provisionales al lado de 2500 personas en un 

estacionamiento.‖  

 

Milenio Tabasco: Beltrán Eduardo. 

―La escuela primaría Benito Juárez García de la colonia Atasta de la Sierra tiene 760 

albergados, cuando al día de hoy debería tener 670 alumnos tomando clases por las mañanas, 

pero ante la contingencia que vive el estado, eso no importa mucho… los albergados comen 

tres veces al día , y entre los menús se pueden saborear deliciosos pucheros, caldos de 

frijoles con cáscara de chicharrón, sardinas con arroz, entre otros…Para conseguir  tanta 

cantidad de alimentos, sobre todo los primeros días de la contingencia cuando los apoyos 

gubernamentales llegaban a cuentagotas, fue necesario que vecinos recorrieran manzanas 

enteras pidiendo lo que pudieran dar, y así, se fueron juntando kilos de frijoles, arroz, laterías 

de muchos comestibles, agua, refrescos, entre muchos más.‖  
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LA OTRA CARA DE LA MONEDA 

Guadalupe: Habitante de la colonia Gaviotas 

La mayoría de la gente agarraba a Monterrey, rompían las puertas y saqueaban todo 

para poder sobrevivir, porque jamás  él se preocupó, el gobernador, por mandarnos despensa. 

Le mandaba y le daba despensa a la gente que les convenía por decir, pero, mucha gente de 

allá atrás nunca les llegó el apoyo.  

 

 Especial de inundación Tabasco:  

―…trato despótico y humillación reciben damnificados de Tabasco para poder 

adquirir una despensa incompleta, un poco de tortillas y un tanto de ropa luego de haberlo 

perdido todo…tienen que aguantar bajo el sol horas enteras para recibir una bolsa que 

contiene frijoles, enlatados de arroz, dos latas de atún, sardina y cuatro de litro de agua, la 

quinta Grijalva se ha convertido en el único centro de distribución de las despensas y la 

logística para atender a miles  de personas genera inconformidad…«nos quedamos sin nada, 

mi centro de trabajo se fue también al agua, no tenemos dinero para comprar nada y en la 

despensa no nos dan jabón para el  aseo personal, tampoco nos dan pasta dental o cepillo de 

dientes, no nos dan detergente para lavar los trastes y para los bebés nos dan la leche 

menudeada, pero no nos dan biberones», dice Renata Martínez de la Selva, Nacajuca…‖  

 

Guadalupe: Habitante de la colonia Gaviotas. 

De la despensa ahí había una amiga que trabajaba y este y en la despensa que a 

nosotros nos dieron fue fríjol arroz más harina de esa ―maseca‖ como dos latitas de atún y un 

litro de aceite y eso era todo de ahí en fuera la muchacha nos decía a nosotros, que despensa 

llegaba bastante, bastante de mucho, y latonas de leche grande y que  se las llevaban los que 

repartían la despensa, cosa de que hubo ocasiones que mucha gente veían como sacaban los 

que trabajaban ahí, los coordinadores sacaban las bolsa por atrás pero repletaditas de 

despensa, buena despensas que ellos se llevaban, y a la gente nada más nos daban lo que 

quería, lo que ellos querían, y mandaban creo no sé de que ciudad y mandaron un resto de 

colchonetas.‖ 
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Tabasco Hoy: Ruiz Freddy. 

―Aunque apelan a la solidaridad de la gente y a su humanismo, es inevitable que las 

personas se quieran llevar no una, sino cinco y hasta seis despensas, mientras otras se quedan 

sin éstas, admitió  el secretario de  Protección Civil del Gobierno del Distrito Federal Elías 

Miguel Moreno Brizuela, al precisar que es muy difícil controlar a los damnificados pese a 

organizarlos en filas, «pero muchos reciben los apoyos y vuelven a formarse»‖  

 

Tabasco Hoy: Pérez Ruiz. 

―…familias albergadas en el Plantel uno del Colegio de Bachilleres se revelaron ayer 

por la noche contra el grupo de voluntarios que coordinaban la atención y tras correrlos para 

que asumiera el Ejército el control, denunciaron que recibían malos tratos y alimentación 

deficiente. Nos dan una mezcla que parece papilla, está agria y nadie la quiere comer, mucho 

menos los niños, cuando hay despensas y productos que llegaron de otros estados y no nos 

los dan… Molestos expresaban: nos perrean la leche y el agua para nuestros hijos, de fríjol 

nos dan un poquito a cada quien y a nuestros hijos les queda hambre.‖  

 

Guadalupe: Habitante de la colonia Gaviotas. 

Tengo entendido que ahí había una bodega donde había colchonetas, ropas buenas, 

despensas y que a media noche las fueron a sacar, y ¿dónde esta toda esa despensa? todo ese 

apoyo que vino de muchas ciudades le digo, porque,  nosotros en televisión veíamos que eran 

trailes, trailes que mandaban todo ¿en dónde está, todo ese apoyo?  Y eso de parte de 

SEDESOL jamás nos dieron lo vale de SEDESOL a nosotros, jamás, si nosotros hemos 

estado hora si que, otra vez para arriba con el esfuerzo de que estamos trabajando y sacando 

las cosas así en pagos, es que estamos otra vez, pero de vales no, nada de eso y a gentes que 

tienen casa de dos piso que viven bien a ellos si se lo daban.  
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LO QUE EL AGUA NOS DEJO 

 

Tabasco Hoy: De la Cruz María Cristina. 

―El aullido de un perro abandonado, el profundo silencio, la desolación, la corriente 

gris que te arrastra si no opones resistencia, te pide a gritos estar en cualquier parte, menos 

allí. Allí no. En ocasiones es fácil exclamar que no se puede dar crédito a lo que los ojos ven, 

pero no se trata de la ficción de las películas hollywoodenses sino de la realidad expuesta con 

toda crudeza en colonias enteras, sepultadas por miles de litros de agua. El agua cubre las 

fachadas. De los techos  surgen gritos de la gente que se niega a salir ¡comida! ¡Agua! ¡Agua 

tráigannos agua! Todo el cablerio como telaraña se extiende a lo largo del espejo de agua. 

Hay que sortearlos como también hay que estar atentos a las decenas de vehículos hundidos. 

De los pochimóviles, motos, autos último modelo, carcachitas, camionetas, de todos colores 

y tamaños, sólo se ve el caparazón.‖ ―Las calles de la zona Luz ya no existen, en su lugar hay 

un rió impetuoso que calló de golpe el bullicio de un lugar más de 500 establecimientos 

comerciales, bancos, restaurantes, hoteles y hasta casas… Las puertas de cristal de algunas 

tiendas departamentales, como El Sol, así como cajeros electrónicos de Banamex estaban 

totalmente destruidos debido a la fuerza del agua.‖  

 

BBC: Redacción. 

―Los daños en la agricultura prácticamente fueron pérdida total, ya que el 100% de 

los cultivos de plátano, coco, pimienta y limón fueron destruidos. Estos productos agrícolas 

son los más importantes para una región que depende del campo y del mar y en la que se 

ubica gran parte de la infraestructura de extracción petrolera del Golfo de México. Las 

tormentas forzaron el cierre de tres de los puertos petroleros más importantes del país, 

provocando la interrupción de casi todas las exportaciones de crudo y la paralización de un 

quinto de la producción del petróleo.‖  

 

Habitante (1) frac. Portal del agua. 

―Ver una ciudad devastada, con tanta tragedia, con tantas cosas increíbles, que no 

podías creerlo.‖ 
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Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

―Entrar a tu casa y ver todas tus pertenencias tiradas en el lodo, es una impresión, 

agonía, es una impresión terrible, bueno por ejemplo yo no me repongo todavía de la 

impresión, muy triste.‖ 
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UNA TRISTE REALIDAD 

Tabasco Hoy: Solorio Cristian  

―…cientos de tabasqueños empezaron a abandonar los albergues donde se 

encontraban refugiados, para regresar a sus hogares con la esperanza de recuperar algo de lo 

mucho que arrebató la terrible inundación…con escobas, bolsas de jabón, cal, cloro, decenas 

de familias retornaron  a sus hogares, luego de permanecer más de una semana fuera de sus 

casas…«señito, lo perdimos todo, todito, no quedo nada, a horita vamos a ver nuestra casita, 

todo se va a tirar a la basura, lo único que nos queda es la casa, limpiarla y volver a empezar, 

pero tenemos mucho miedo, porque han estado saliendo nauyacas, lo peor de todo es que ni 

siquiera tenemos dónde dormir porque en el albergue nos tenían durmiendo en el piso con 

sólo una sabanita»… resignada y con lágrimas en los ojos, sacaba uno a uno los artículos 

dañados y que para ella representaban el fruto de muchos años de esfuerzo y trabajo y que 

sólo bastaron unas cuantas horas para que el río  Carrizal descargara toda su furia e inundara 

con un alud de lodo y troncos, su humilde vivienda ubicada en la ranchería González primera 

sección.‖  

Milenio Tabasco: Najar Alberto. 

―…la resignación que había en el albergue, cuando solo podían imaginar las pérdidas 

sufridas, cambio al regresar a casa… se perdió,  ahora, sólo había rostros de desesperanza. 

En silencio decenas de familias sacaron los muebles a la calle, metieron las ropas empapadas 

en bolsas de basura y lavaron estufas, refrigeradores…‖ ―…en el centro de la ciudad, el olor 

a desinfectante es casi tan molesto como la peste a cadáver, quizá porque recuerda que la 

emergencia aún no se supera. Eso lo sabe Adriana Cu, yucateca  avecindada en Tabasco, 

vestida con guantes de látex, botas de hule… perdió todo, hasta su fuente de empleo. «Tenía 

una estética en Gaviotas, pero se fue al agua, no he podido ver que se puede recuperar», 

cuenta. «Ahorita  lo que me apura es desinfectar la casa para salirme del albergue, ya son 

muchos días de dormir en el suelo»‖.  

 

Milenio Tabasco: Nuñez Jorge. 

―Magnolia Olán Sarabia madre de 8 hijos junto con su esposo, regresan a su casa 

enterrada bajo el lodo y las piedras de varios metros de profundidad…«mi casita es la mitad 

de madera, la mitad de ladrillo, y la cocina es toda de ladrillo», dice Magnolia. «Aquí es la  
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entrada, está en la orilla de la calle. La cocina esta por aquí, en este lado de la casa 

estábamos durmiendo,…era una vivienda humilde y modesta, pero al fin y al cabo era 

nuestro hogar… allí vivíamos todos, cinco años llevábamos viviendo aquí, todo se terminó.‖ 

―Natividad Cancino Pedraza, habitante de la colonia gaviotas 2… madre de una hija de 26 

años con cuatro meses de embarazo, cuenta que el agua debilitó las paredes y el suelo de 

cemento, que ahora se siente mucho más blandito‖. No se sabe si al final tendrá que 

abandonar  el que ha sido su hogar durante los últimos 15 años, pero de lo que si esta segura 

es que se ha quedado sin nada, salvo tres prendas de ropa, su pequeña bolsa de vinil color 

negro, y sus inseparables anteojos de aumento que compró en 60 pesos hace tres años en 

Chetumalito. Doña Natividad plancha y lava ajeno a pesar de sus 65 años a cuestas, de la 

vista debilitada y de la artritis carcomiéndole los huesos de la mano. «Perdí las fotos de mis 

padres, las de mis nietos y otras más  de mi familia  que vive en Chiapas, ya no sirven, están 

totalmente mojadas, no sé que hacer» afirma y agrega que la misma suerte corrieron  sus 

papeles más importantes  como el acta de nacimiento, la escritura de la pequeña vivienda de 

una habitación, y las facturas de la licuadora y la pequeña televisión que recién había 

adquirido en una tienda departamental del centro de la ciudad.‖  
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EL AUXILIO 

Tabasco  Hoy: Agencias. 

 ―EU anuncia la donación de 300 mil dólares a damnificados, mientras Irlanda 

dará 14 millones de Euros.‖  

 

Tabasco Hoy: López Remigio. 

―Activa Calderón un fondo por 7mil mdp, la partida presupuestal está destinada a la reconstrucción 

de Tabasco luego de las inundaciones‖  

 

Tabasco Hoy: Pérez Ruiz Héctor. 

―Siete mil militares procedentes de Campeche, Yucatán, Quintan Roo, Distrito 

Federal, Estado de México, Jalisco, Tabasco al rescate de los tabasqueños…5000 soldados 

de infantería trabajan en la zona, 30 camiones de auxilio de tracción especial son utilizados, 

50 unidades  de traslado de personal y damnificados, camionetas tipo Hummer  recorren en 

estado, 10 lanchas de resguardo y salvamento para 200 personas, 2000 marinos se unieron a  

 

la labor desde puertos del Golfo de México procedentes de Bases navales de Tabasco, 

Campeche, Tamaulipas, Veracruz, Yucatán, 10 helicópteros que parten desde la deportiva, 

100 embarcaciones para recorrer las colonias inundadas, 16 médicos que dan atención en los 

albergues…‖  

 

Tabasco Hoy: Redaciòn. 

―Un contingente de 54 médicos de Cuba, país reconocido a nivel mundial por su 

amplia experiencia en salud, arribó a Tabasco este jueves para apoyar las labores 

emprendidas por el Gobierno de Andrés Granier en materia de saneamiento, atención a 

damnificados y establecimiento de un cerco sanitario‖  

 

Milenio Tabasco: Beltrán Eduardo. 

―José Luís Rodríguez Zapatero, determinó enviar a Tabasco dos aviones cargados con 

cuatro plantas potabilizadoras para suministrar el vital líquido hasta 20 mil personas y 2.5 

toneladas de medicamentos. Estos apoyos, así como dos mil barriles de agua, una ventena de  
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tiendas de campaña multifamiliares, mantas y equipamiento para auxiliar a grupos 

desfavorecidos…‖  

 

Milenio Tabasco: Redacción. 

―A través del fideicomiso de Provivah Comex ofrece edificar 500 casas‖  

 

Milenio Tasco: Redacción. 

―Un millón de Euros, esto es, alrededor de 16 millones de pesos, donó el consorcio 

bancario Bancomer Bilbao Vizcaya Argentaria (BBVA), de capital español, además de 15 

mil despensas, para apoyar a los tabasqueños afectados por las inundaciones de la semana 

pasada; informó Patrocinio Consuegra, director de zona en Villahermosa. Por su parte el 

Banco Santander abrió cuenta de apoyo Tabasco para alentar a la gente a que haga sus 

donativos y por cada peso que proporcione ésta, la institución aportará otro peso. Otra 

empresa española. Telefónica, patrocinará el concierto que ofrecerán el próximo 16 en la 

Ciudad de México los grupos «Hombres G» y el «canto del loco»…todos los ingresos de 

taquilla serán donados para atender la emergencia en Tabasco, informó Miguel Manchen, 

director general de Telefónica en México...‖  

 

Milenio Tabasco: Núñez Martín. 

―El presidente Calderón, resumió que hasta ayer se habían recibido más de  seis mil 

toneladas de ayuda de alimentos. Explicó que la Cruz Roja ha canalizado más de mil 700 

toneladas de ayuda, los gobiernos y la sociedad  de las distintas entidades federativas, casi 

500 toneladas, y el Gobierno Federal  de tan sólo despensas desde el Fonden y otros 

productos, son casi también tres mil toneladas de ayuda…agradeció también la ayuda 

internacional que han brindado a nuestro país de los gobiernos de Canadá y de Estados 

Unidos; el gobernador de California…También arribó un avión Hércules con provisiones que 

viene de Perú y que ya arribó a Tabasco…la disposición   de las Naciones Unidas, sobre todo 

el programa Mundial de Alimentos, que han enviado vía terrestre 100 toneladas de galleta 

fortificada provenientes del Salvador…También ha habido ofrecimiento de Honduras, de 

Panamá, de lapón, de Israel, de Argentina, de Venezuela, de la comunidad de Madrid y otras 

entidades internacionales…Calderón agradeció la presencia del presidente de la Cruz Roja  
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internacional que estuvo recorriendo las zonas afectadas. Habló también de empresas 

como mexicana de Aviación y compañías con sede en California como Campbells, 

Collumbus Food y MGA. Están también ONGs, como Cáritas Internacional, que han 

canalizado un cuarto de millón de euros y está operando ya en Tabasco para ayudar a la 

población civil. La Catholic Relief Services se ha compro metido con un millón de dólares 

de esfuerzo a través de sus socios eclesiásticos , OXFAM de Gran Bretaña, el Club de 

Rotarios Mundial particularmente el de Copenhague, la Organización Israel, de Israel, que 

también tiene un equipo médico en camino…‖  
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EN LA MIRA 

 

Guadalupe: Habitante de colonia Gaviotas. 

―Fue una corrupción prácticamente de parte del gobierno, aparte de que estábamos 

inundados querían que pagáramos la luz, por qué íbamos a pagar luz, cuando no vivimos esas 

fechas, estábamos en el agua, por qué nos cobraron la luz.‖  

 

Habitante (4) del frac. Portal del agua. 

―Quisiera destacar que hubo una muy baja participación por parte del ámbito estatal y 

el ámbito municipal, hubo la incapacidad por parte del gobierno de poder solventar el 

problema que se presentó, en la inundación. Pero más que nada yo destaco que la falta de 

organización, de las áreas encargadas de procurar más que nada, la protección civil de los 

ciudadanos y yo sí quisiera agradecer a las entidades federales, en este caso al gobierno 

federal, en el área de salud, de economía que fueron los encargados y que le dieron solución. 

Que si llegamos a los  diez mil pesos que en si a nosotros no nos tocó en está área, pero sí a 

la zonas más marginadas y a las zonas que más lo necesitaban quizás más que  nosotros  

pudieron acceder a ese recurso. Lo del apoyo, las entidades paraestatales como la de PEMEX 

que con su equipo, maquinarias y su personal capacitado para cuestiones, para este tipo de 

problemas, de desastres naturales exactamente. Ellos sí dieron la frente, levantaron las manos 

y apoyaron en todo lo conducente a la inundación. Digo el movimiento camiones anfibios, el 

operativo militar, la naval, la policía federal de caminos. Hubo un despliegue impresionante 

de la misma Comisión Federal de Electricidad, en el apoyo que se le dio  a la ciudadanía. Sin 

embargo, reitero que era un problema de magnitudes mínimas sucedidas en el estado. Que sí 

se vio la incapacidad de las autoridades estatales. Y si buscamos responsables a esto, yo creo 

que es del todo visto por la sociedad que, la falta de enfoque de recursos hacia la zona que se 

necesitaba invertir para prevenir este tipo de problemas, no se hizo. No se previno un 

desastre de esta magnitud.  Creo que las malas administraciones fueron las que ocasionaron 

estos sucesos. No sé, si aquí las señoras ya lo comentaron, el problema de que cómo se 

presentó, pero,  fue una falta de información a la misma ciudadanía. Se integraron equipos de 

que si ponemos la hilita  de costales de arena y eso pero, en sí no hubo desde la protección 

civil una información que alentará a la sociedad, la informara de que se venía un problema 

con magnitudes incontrolables. Porque ya no estaba ni siquiera controlado por la misma  
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protección civil. El gobierno del estado quiso ser protagonista, imagen, pero no, no se 

nos informo. Y digo no me van a dejar engañar los que estamos aquí presentes, el agua aquí 

nos llegó en dos horas y en esas dos horas no escuchamos a alguien que nos invitara a salir 

de nuestras casas, que el problema ya estaba y que estaban a dos calles sufriendo problemas 

de inundación muy fuertes, con la laguna del negro en este caso y por el río que ya se había  

desbordado la zona de Gaviotas. Yo creo que ahí si hubo la parte de la falta de información.‖   

 

Milenio Tabasco: Redacción. 

 ―Felipe Calderón  demandó no hacer de la tragedia de Tabasco  un motivo de 

división  y encono; que no haya propósitos de usufructo político, que no  se comercie 

políticamente con la tragedia que está viviendo el estado. Aquí no hay banderas, aquí no hay 

colores, aquí sólo hay una bandera que es  la nacional  y hay un solo pueblo que está unido 

por encima de diferencias, de religión , de región, políticas o de otro  símbolo, aquí estamos 

unidos los mexicanos a favor de Tabasco  y así vamos a permanecer concluyó‖  

 

Milenio Tabasco: Núñez Martín Jorge. 

―…El Partido de la Revolución Democrática, por medio de su órgano oficial de información 

criticó todas y cada una de las acciones de los gobiernos federal y estatal para auxiliar a los 

damnificados. Primero dijo; que Granier había permitido que Tabasco se inundara; luego 

responsabilizaron a la administración estatal de no advertir a tiempo del peligro…‖ En fin, el 

PRD acusa a Andrés Granier Melo Gobernador de Tabasco, después a su administración por 

no avisar con tiempo. Pero el señor gobernador se muestra sosegado por haber prevenido a 

su gente. Asimismo el haber logrado un saldo blanco pese a la tragedia confirmado por el 

subsecretario Juan Molina en una publicación de periódico Milenio Tabasco en el cual 

afirma: ―…no hay evidencias de muertes por la creciente, sigue saldo blanco por 

contingencia.‖  

 

Notimex. 

―Granier Melo  dejó claro que el atiende a todos  sin distinción…aclaró que las obras 

señaladas por el Plan Hidráulico que no se realizaron  están totalmente localizadas y 

previstas y comentó que no se llevaron a cabo porque no se aprobaron los presupuestos a  
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escala nacional…aseguro que por el momento no hay ningún muerto por las 

inundaciones.‖  

  

Tabasco Hoy: Redacciòn. 

―Granier Melo  puntualizó que su gobierno esta tranquilo,  porque, en el momento 

oportuno cumplió con su responsabilidad  de declarar a Tabasco  en estado de emergencia, 

pero lo mas importante, demandar la evacuación de las personas que habitaban en las zonas  

que sucumbirían ante el embate del agua. Añadió que los Tabasqueños están consientes que 

tienen un gobierno que habla de frente y no miente‖  

 

Guadalupe: Habitante de la colonia Gaviotas. 

―Yo siento que tal vez nos está engañando, no sé, porque la verdad ya no creemos en 

él, ya no, esta vez no sé, pero he escuchado las noticias y él recibió mucho apoyo de las 

muchas naciones, muchísimo y todo ese dinero qué lo hizo,  dónde está,  por qué no se 

procuró por poner el muro de contención aquí, mire usted cómo está esa costalearía eso no 

sirve, eso sí, ni díos  lo quiera vuelve  a venir otra vez eso, porque, dicen que todavía puede 

ser que eso nos agarre, eso no sirve de nada.‖ 

 

Y es que, recorriendo las calles del centro o gaviotas, una de las colonias más afectadas de 

Villahermosa, te puedes dar cuenta de su decadencia.  Los costales a la orilla del río, por cierto, ya 

muy desgastados son rellenados nuevamente con más arena, las calles son intransitables de tantos 

baches, casas sin muebles  o lo peor gente sin hogar, así como gente desempleada. 

 

Guadalupe: Habitante de  la colonia Gaviotas. 

―A nosotros, no nos dieron vales, estamos sin muebles sin nada, hora sí que vamos 

empezando… y nos afectó demasiado y si sin nada, y a parte de eso pues mi esposo no está 

trabajando y la única que trabaja soy yo para sobrevivir porque prácticamente perdimos todas 

las cosas. Sí, y el sueldo igual (bajo), prácticamente si yo ganaba aquí 600, 300 pesos de 

sueldo dígame usted que voy a hacer con 300 con dos hijos, nada. Ahorita 100 pesos vas a 

una tienda y se te va así, no sabes ni en qué.‖ 
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Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

 ―Específicamente en esta privada donde somos, 36 casas no tuvimos el apoyo de 

SEDESOL porque aunque el presidente de la República dijo, cuando él estuvo presente en 

varias visitas que hizo en ese tiempo al estado de Tabasco que el apoyo era para toda la gente 

que se había ido al agua. Con pobres, medios otros recursos porque cada quien pierde de 

acuerdo a los, a lo que tiene pues. Sin embargo, a nosotros no, nos llegaron los apoyos 

porque nos dicen que nuestra zona es privilegiada. Que nosotros somos personas de recursos 

superiores a por ejemplo;  las gaviotas a otras colonias marginadas, más en de una manera 

muy particular de pensar, creo que no es justo. Porque nosotros también pagamos impuestos 

y más caros todavía, que las otras colonias. Que eso no quiere decir  que nosotros estemos 

descalificando, pero si creo que el gobierno,   no tubo un buen manejo de esos recursos, 

porque todos debimos ser beneficiados con ese dinero de la federación.‖ 

 

Habitante (2) del frac. Portal del agua. 

 

―Los apoyos, se supone que iban a venir a censar las casas, a mi marido mi cuñada 

dio los datos se nos dio censo  se nos dio el folio y ya con el folio se supone que saldrían los 

cheques. Más sin embargo, fuimos a SEDESOL y se supone que se entregaron es más en el 

canal del estado que es TVT salió específicamente que ya el fraccionamiento de nosotros el 

portal del agua estaba censado y se les habían entregado ya los vales, aparecían como que ya 

se les habían entregado los vales a todos. Jamás nos entregaron absolutamente nada. 

Agarraron e hicieron, tu donde vives es zona de ricos  porque tienes alberca entonces no te 

damos. En una ocasión inclusive nos enteramos que el delegado estaba entregando artículos 

de limpieza, cubetas, jabón, cloro, etcétera para que limpiáramos las casas, salimos y 

exactamente a la entrada  del fraccionamiento agarraron en la última casa, agarraron y se 

regresaron. Aquí no, has de cuenta que entraron aquí no sabes que,  es que,  los del portal del 

agua son ricos  no les damos nada. Pasaron  entregando colchones y aquí no quisieron 

darnos, estuvieron dando despensas y tampoco obviamente los vales era ya nada más la 

última ya aquí para entrar y nos decían que aquí no. Sin embargo,  tú ibas a lo que es 

INVITAB (Instituto de Vivienda en Tabasco), para checar y aparecíamos como que nos 

había entregado a nosotros‖.  
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Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―No, tuvimos ningún apoyo ni del gobierno del estado, ni del gobierno municipal. 

Porque al hacer la limpieza de nuestras casas al tirar toda la basura, nosotros tuvimos que 

pagar los volteos, para que nos recogieran todo lo que se estaba tirando, para evitar 

infecciones. Pero fuimos nosotros los vecinos que nos organizamos para tirar y que nos costó 

nuestro dinero. Pero apoyos no tuvimos de ninguna especie. En lo particular, en lo 

particularmente aquí‖.  

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

Nosotros tuvimos que pagar 3,500 porque nos vinieran a desinfectar con empresas 

privadas. Pues como dice ella nosotros no tuvimos ningún apoyo. 

 

Ing. Roberto López: Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado 

de Tabasco. 

―Sí, la ayuda llegó a tiempo a la población, bueno inclusive se hizo un puente aéreo, 

digo, hubo mucha gente que quedó aislada, muchas carreteras se cortaron mucha gente que 

no acudió a los recursos temporales, la gran mayoría y bueno se establecieron puentes 

aéreos, para llevarles también apoyos con alimentos a gente que se quedó sin nada y bueno 

habría también que llevarles alimentos. La distribución se hizo tanto a refugios temporales 

que te digo llegamos a tener cerca de 255 mil, y a la gente que no estaba en refugios 

temporales, pues también estaba afectada‖.  

 

Radio Tenosique: Valencia Francisco. 

 ―...El agua se llevó nuestros recuerdos y nuestras pertenencias, se llevó la 

credibilidad en los gobiernos anteriores que no hicieron nada para protegernos cuando 

sabían  que se podía repetir la inundación del 99, se llevó la seguridad y la alegría de nuestras 

colonias, la risa de los niños y el sonido de los pájaros, pero no se llevó la esperanza, la 

solidaridad de un pueblo en desgracia, la hermandad de los Estados y la ayuda de los Países.‖  
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2 

“ENTRE DOGMAS” 

 

 

 

 

Tabasco en sangre madura 

y en mí su poder sangró. 

Agua y tierra el sol se jura; 

y en nubarrón de espesura 

la joven tierra surgió. 

 

Tiempo de Tabasco; en hondo 

suspiro te gozo así. 

Contigo, cerca de mí 

tiempo de morir escondo. 

 

Arde en Tabasco la vida 

de tal suerte, que la muerte 

vive por morir hendida, 

de un gran hachazo de vida 

que da sin querer la muerte. 

 

Agua de Tabasco vengo 

y agua de Tabasco voy. 

De agua hermosa es mi abolengo; 

y es por eso que aquí estoy 

dichoso con lo que tengo. 

 

Carlos Pellicer (1943) 
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EL ORIGEN   

 

Guadalupe: Habitante de la colonia Gaviotas. 

―Pues no sé, porque, bueno yo he escuchado que las presas están, saturadas o algo así, 

pero la verdad no sé si esa sea la causa‖.  

 

Agencia Reforma: Hernández Erika. 

FELIPE CALDERON 

"Estaba entrando la luna llena, pero también estaba en el punto más cercano a la tierra 

de su órbita…Esto que parece simplemente descriptivo tiene que ver con lo que ocurrió en 

Tabasco, porque eso generó que la marea alta, provocada por la atracción de la luna, en ésa, 

precisamente, luna llena y en su posición más cercana a la tierra, combinado con el Frente 

Frío número 4, provocó que el agua de los ríos de Tabasco no pudieran desembocar al mar, 

puntualizó el Presidente.‖  

 

Fuente Anónima (1): Gobierno del estado de Tabasco. 

―Yo creo empezamos porque es algo natural, que fue algo que no estaba previsto, que 

son cosas naturales pues. Pero sin embargo no estábamos preparados el gobierno había 

estado recibiendo desde que nos gobernaba el gobernador Roberto Madrazo  Pintado  y antes 

se le había bajado recursos para que,  se hiciera la limpieza del río Grijalva, se desazolvara y 

se hicieran los bordes de contención. Ya que normalmente en el estado es recurrente que 

haya inundaciones, más no a ese grado. Las inundaciones en el Estado de Tabasco son más o 

menos por los meses de octubre y es normal. Pero no de la forma en que nos sucedió ahora 

pues. Bueno lo que puedo decirte también es que los vasos reguladores que tenía la ciudad de 

Villahermosa  fueron vendidos a tiendas, a cadenas transnacionales.  Entonces al llegar el 

agua ya no tuvo donde acumularse  y pues se aventó a la ciudad. Pero eso si, ese si ha sido 

uno de los problemas que los vasos reguladores (sirven para acumular grandes volúmenes de 

agua, lo cual ayuda a que los cárcamos no sean forzados y puedan extraer más líquidos 

provenientes de las fuertes lluvias y los frecuentes desbordamientos de los ríos Grijalva, 

Usumacinta y Carrizal) fueron vendidos a empresas trasnacionales. Por el gobierno del 

estado.‖ 
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Discovery Channel: Giorelli Michella. 

IVAN RESTREPO ECONOMISTA Y AMBIENTALISTA. 

―Ninguna de las ciudades de Tabasco tiene el más mínimo sistema de planeación 

urbana. Los asentamientos irregulares se han dado por todos lados. Se han ocupado además, 

áreas por donde antes iba el agua y es obvio que al haber demasiada lluvia y demasiada agua, 

el agua busca sus senderos, el agua tiene memoria‖ 

 

Milenio Tabasco: Becerra Juan Pablo- Acosta M. 

EL (BIP) 

―Según se desprende de un informe del Banco Interamericano de Desarrollo, las causas principales 

de las devastaciones son la urbanización rápida y no regulada; la persistencia de la pobreza  urbana y 

rural generalizada; la degradación del medio ambiente causado por el mal manejo de los recursos 

naturales, además de políticas públicas ineficientes y rezagos en inversiones de infraestructura‖  

 

Novedades Tabasco: Almeida Liliana. 

LA SAOP. 

―…el titular de SAOP, Héctor López Peralta… remarcó que especialistas han iniciado y  marcado 

como factores fundamentales en un proceso de inundación, tres grandes bloques: el cambio 

climático, la deforestación y el ordenamiento territorial‖  

 

Tabasco Hoy: Agencias. 

LA UNAM 

―… reveló que las regiones costeras del Golfo de México se encuentran entre las más vulnerables a 

los efectos del cambio climático. El estudio realizado por el Centro de Ciencias de la Atmósfera de 

la Universidad Nacional señala los estados de Tamaulipas (Laguna deltaica del Río Bravo), 

Veracruz (Laguna de Alvarado, Río Papaloapan), Tabasco  complejo deltaico  (Grijalva-Mezcapala-

Usumacinta), Yucatán (Los Retenes) y Quintana Roo (Bahía de Sian Kaán y Chetumal), como zonas 

de riesgo a los cambios que se prevén en un futuro. En México 48.21 por ciento de su territorio es 

muy vulnerable a un cambio climático, pues se acentuarían los procesos de desertificación y sequía 

meteorológica, lo que dañaría el norte y las regiones más densamente pobladas. El director del 

Centro de Ciencias de la Atmósfera de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
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 Carlos Gay, advirtió que analiza diversos aspectos en los que un cambio climático puede afectar al 

país. En su estudio "Cambio Climático en México" refirió que estudios recientes indican que un 

cambio de dos grados produciría efectos irreversibles en el sistema climático y alertó que a la tasa 

anual de emisiones de dióxido de carbono, este incremento podría alcanzarse en sólo 10 años. 

Explicó que aún en las condiciones climáticas actuales, se observa una gran vulnerabilidad a la 

sequía y a la erosión en México. Entonces, de presentarse un cambio climático, 48.21 por ciento del 

país resultaría muy vulnerable. "Considerando los factores distribución, densidad, crecimiento de la 

población, morbilidad y consumo de agua por habitante se determinó que la región central del país 

resulta ser la más sensible al cambio climático, debido a su gran densidad  poblacional". Mencionó 

que estudios de vulnerabilidad hidrológica señalan que la región del centro del país y que 

comprenden la cuenca del Lerma-Chapala-Santiago resultan las más vulnerables en todos los casos. 

La región de Baja California resulta también endeble debido al bajo escurrimiento que presenta. En 

cuanto a las zonas costeras se identificaron con más riesgos a Tamaulipas (Laguna deltaica del Río 

Bravo), Veracruz (Laguna de Alvarado, río Papaloapan), Tabasco (complejo deltaico Grijalva-

Mezcapala-Usumacinta), Yucatán (Los Retenes) y Quintana Roo (Bahía de Sian Ka"an y 

Chetumal).En el sector energético, la región centro del país alcanza índices de vulnerabilidad en las 

plataformas petroleras en la costa del Golfo de México como resultado de un posible aumento en el 

nivel del mar. Carlos Gay asentó que los costos asociados a los impactos de un cambio climático 

serían tan altos que el país no los podría enfrentar. En ese sentido, añadió que es «es indispensable 

actuar ya mediante una planeación con un horizonte de al menos 50 años y migrar de una cultura de 

respuesta a una de prevención para enfrentar eventos más intensos o frecuentes»".  

 

Ing. Roberto López: Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado 

de Tabasco. 

Fue una inundación multifactorial, una inundación de planicie como la mayoría de las 

que ocurren en el estado de Tabasco. Si tomamos en cuenta que el estado de Tabasco es una 

planicie total, prácticamente no hay pendientes, inclusive en todo el estado son pocas las 

pendientes que arrebatan los cuarenta y cinco grados. Por tabasco transitan las primeras dos 

cuencas hidrológicas más importantes del país. Estamos hablando del Río Grijalva y el Río 

Usumacinta y que aparte de esto contiene el 30% de los recursos hídricos e hidráulicos 

delpaís 30% del agua dulce. Entonces  el riesgo de inundaciones de  Planicie es sumamente 

alto. Y bueno esta inundación del 2007, que fue una inundación histórica,  fue multifactorial,  
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hubo lluvias importantes no tan solo en la parte baja de la cuenca del Grijalva, sino 

también en la parte alta. Lluvias que fueron muy superiores a la medida histórica, para un 

mes de, de octubre que, que en octubre es cuando más llueve en Tabasco.  

 

¿Cuál es la medida promedio para un control? 

 

La lamina de promedio para lluvias en el estado de Tabasco para un mes de octubre 

normal anda entre los 500 y 600 metros,  milímetros al mes. Entonces estamos hablando de 

que hubo lluvias de cerca de mil en tan sólo unos días de octubre.  Entonces, esto representó 

que los ríos subieran muy rápido de nivel. Los embalses de las presas del alto Grijalva  que 

tienen que ver con parte de la cuenca, baja del estado. También subieron muy rápido de nivel 

hubieron ingresos muy fuertes sobre todo a la presa de Peñitas, la presa que  se encuentra 

más cercana de la planicie Tabasqueña. Y bueno toda esta combinación de factores originó 

que  se diera una de las inundaciones más catastróficas que se han registrado,  en el estado de 

Tabasco y en todo el país. 

 

Las obras no concluidas en años anteriores, ¿también contribuyen a las causas?  

 

Bueno es parte, el tránsito de las avenidas por la planicie tabasqueña ha sido  un 

problema recurrente para el estado de Tabasco. Las inundaciones no son de ahora se han 

dado desde épocas milenarias, de acuerdo con los estudios históricos que se han hecho. 

Siempre ha habido inundaciones, antes obviamente no había presas en el alto Grijalva.  Eso 

cambió el régimen de las avenidas en la parte baja. Normalmente, las inundaciones pues se 

daba cuando había lluvias importantes en la parte alta y lo que escurría y llovía abajo pues  

se inundaban.  Ahora cambian este régimen por las presas y, bueno de alguna u otra forma en 

beneficie, pero también ese cambio de régimen origina que cuando  se presenten los 

problemas se susciten de manera más grave ¿no? Había un plan,  un plan integral contra 

inundaciones, el PISI, que ya estaba convenido a raíz de las inundaciones de 1999 que era el 

referente histórico contra inundaciones en Tabasco. Posterior a eso se hizo un estudio y dio 

una serie de obras que se tenían que realizar para evitar una inundación similar a la del 99  en 

un término o un periodo de 100 años. Se alcanzaron en aquel noventa y nueve la escala 

histórica de los niveles de los ríos y bueno la idea era hacer obras de protección, rehicieron 

cerca de setenta y siete kilómetros de bordos que estuvieran cuarenta centímetros más arriba  
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de los niveles históricos que alcanzaron los ríos en aquella  época. Y bueno también, 

había una obra que se había planeado a partir del noventa y nueve, que era establecer una 

obra de, de control del río Carrizal. Si vemos cómo baja el río Grijalva  de la parte alta en 

Chiapas a la planicie tabasqueña, le llamamos río Mezcalapa. El río Mezcalapa  bifurca en 

dos muy cerca de aquí de Villahermosa y una parte la gran parte de esa cuenca pasa por todo 

lo que es la Chontalpa del estado de Tabasco  y se llama río Samaria y una parte más 

pequeña pasa por la ciudad de Villahermosa que se llama río Carrizal. La idea era construir 

una obra que controlara el flujo de agua que entra al río Carrizal, que es un río más pequeño 

y bueno que hiciera que la mayoría del gasto se fuera por el río Samaria, que es un río que 

tiene mucho más área hidráulica, que puede transitar mayor cantidad de agua, y que 

obviamente no pasa por centros poblacionales como el carrizal. Esa obra pretendía hacer ese 

control de avenidas por el río carrizal. Fue la obra que no se concluyó en tiempo y forma de 

acuerdo a las licitaciones que había hecho la federación a través de la Comisión Nacional del 

Agua. 

 

INCULPADOS 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

―Yo digo que un poco de culpa, CFE y CONAGUA se les barrió el asunto, no 

pudieron controlar el agua, para mí no lo pudieron controlar. Así se ha manejado de hecho 

que el gobierno estatal ya sabía, pero nunca midieron la magnitud, ya cuando vinieron a ver 

era porque ya estábamos ahogándonos. Ya no pudieron hacer nada.‖ 

 

Habitante (2) del frac. Portal del agua. 

―Es que como todo no, en época de sequías mantienen las presas altas, están 

sufriendo las personas porque no hay agua, porque, porque ellos obviamente perderían si se 

quedaran con lo mínimo.  Más sin embargo el tener las presas con nivel alto para estar 

generando, obviamente se vienen las épocas de lluvia y no tienen  la capacidad.‖ 

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

―Y prueba de ello fue el cerro (en Chiapas), porque el cerro pues todo mundo lo dice, 

verdad o mentira tuvieron que dinamitarlo, para modo de salvar un poco el estado. Que de lo 

contrario nos hubiéramos ido todos al agua.‖ 
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Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

―Sí, porque de hecho aquí en el estado no llovió, así que lloviera así.‖ 

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―Sí llovió.‖ 

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

―Pero no llovió mucho.‖  

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―El 28, Desde el 28‖ 

 

Habitante (4) del frac. Portal del agua. 

―Fueron lluvias nunca antes vistas.‖ 

 

Habitante (2) del frac. Portal del agua. 

―Pero es que desde el 28 en la mañana empezó a llover mucho y ya en la tarde dijeron 

que las escuelas ya no iban a ir a clases. O sea, como dices tú oye, con un día que llueva 

demasiado es ilógico, que como dice también (habitante 3), o sea, que ya te cierren las 

escuelas. Porque, porque ha habido otros años que igual en las épocas de lluvias, yo creo que 

ya todos sabemos aquí en Tabasco que llueve espantoso o sea.‖  

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

―Es que nosotros sabemos de las épocas que ha llovido fuerte hasta 8 días‖.  

 

Habitante (4) del frac. Portal del agua. 

―Ciertamente puede ser que como operan la CFE  en las presas. Pues se supone que 

estaban trabajando a nivel normal. Desafortunadamente una elevada precipitación esos días 

provoco una inundación‖. 

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua.. 

―No la pudieron controlar‖ 

 

Habitante (4) del frac. Portal del agua. 

―Exactamente y ahí no‖ 

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

Se les fue de las manos. 
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Macroeconomía. 

AMLO 

Andrés Manuel López Obrador denuncia ante la PGR el mal manejo de las represas hidráulicas por 

intereses y corrupción, a favor de empresas privadas que venden energía a la comisión. En primer 

lugar antepone a las  (PIESS) Productores Independientes de Energía  que han generado perdidas  a 

las plantas nacionales operadas por la CFE, desde que se aprobara  en 1992 reformas adicionales a la 

Ley del Servicio Publico de Energía Eléctrica, para permitir a los particulares, de manera 

inconstitucional, la generación y venta de electricidad. Violando  el párrafo sexto del  artículo 27 de 

la constitución que establece: ―Corresponde exclusivamente a la Nación generar, conducir, 

transformar, distribuir y abastecer energía eléctrica que tenga por objeto la prestación de servicio 

público. En esta materia no se otorgarán concesiones a particulares y la Nación aprovechará los 

bienes y recursos naturales que se requieren para dichos fines‖. 

 Sin embargo, las plantas privadas comienzan a vender energía a la CFE, se incrementa la 

participación del sector privado en la prestación del servicio público. Las empresas extranjeras 

tuvieron un incremento mayor a 4,000% mientras que las plantas hidroeléctricas del sector público  

han disminuían su generación de energía durante el mismo periodo. Específicamente, en el Sistema 

Hidroeléctrico del Grijalva, integrado por las plantas  Angostura, Chicoasén, Mal paso y Peñitas a 

partir del año 2001(cuando inicia trabajos las PIES) su generación  disminuyo en un 32%. En 

Peñitas  se redujo su capacidad a 59% en 1999, a 39% en el 2007. Mientras que esta hidroeléctrica 

tiene capacidad para generar energía en sus cuatro turbinas hasta 1,396 m3 por segundo. Esto quiere 

decir, que la política orientada a favor de las empresas privadas generadoras de energía han llevado 

a parar o subutilizar la capacidad de las plantas propiedad de la Nación. Por lo que, el Programa de 

Obras e Inversiones  del Sector Eléctrico (POISE) 2007-2016, advierte que esta política 

privatizadora no sólo va en contra del interés nacional, sino que pone en riesgo a la población. En 

dicho documento se señala: ―Es de suma importancia reconocer que las restricciones de generación 

mínima en el parque termoeléctrico, especialmente en los Productores Independientes de Energía (se 

les ha supuesto 50%), restan flexibilidad a la operación de las Grandes Centrales Hidroeléctricas ya 

que Angostura tiende a operar por arriba de sus niveles de seguridad, lo que repercute no solo en 

mayores riesgos de inundaciones en la cuenca del río Grijalva, sino en una menor generación de las 

Grandes Centrales Hidroeléctricas. Esto se reflejaría también en costos de operación del Sistema 

Interconectado Nacional considerablemente mayores‖. 
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Por otro lado, es conveniente reiterar que, para llevar a cabo esta política privatizadora  de energía, 

se utiliza al Centro Nacional de Control de Energía de la CFE, organismo que decide  cuáles plantas 

y con cuánta energía  participan en el Sistema Interconectado Nacional. Obviamente este centro le 

otorga la preferencia a las (PIES) castigando así a las plantas nacionales. Por lo tanto, se le ha dado 

lugar a un manejo irresponsable en la operación del Sistema Hidroeléctrico Grijalva y en particular,  

de la presa Peñitas. Así es, como AMLO respalda la causa fundamental de la inundación que sufre 

Tabasco. Como segundo punto, destaca las bajas turbinaciones realizadas durante los once días del 

mes de octubre del 2007. Lo que provoco, según AMLO, que el agua subiera a 88.38 sobre el nivel 

del mar. Como respuesta la CFE elevó la turbinación y el agua bajo a su nivel normal de 85 metros 

sobre el nivel del mar. No obstante entre el 19 y el 25 de octubre se recibieron 15 avisos de norte y 

condición invernal, Inexplicablemente, las autoridades federales responsables ignoran los avisos 

meteorológicos y a partir del 29 de octubre a las  8:45hrs, y durante tres días consecutivos, dejan 

caer 2 mil m3 por segundo, provocando así el desastre en Tabasco. En fin, López Obrador señala 

que: ―La tragedia de Tabasco pudo evitarse y es consecuencia de una política energética 

privatizadora que ignora la seguridad de la gente y el interés  nacional. El Ejecutivo Federal tuvo la 

información y los instrumentos necesarios para evitar la tragedia. En consecuencia, deben fincarse 

responsabilidades y reparar el daño causado al pueblo de Tabasco‖. 

 

Ing. Roberto López: Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado 

de Tabasco. 

―Cuando la situación se ve desde una óptica diferente de la gente que lo vivió realmente, 

pues se puede especular con muchas cosas. Y bueno una situación de este tipo, también da pauta a 

que existan otras opiniones que generen una ganancia política para otra persona. Sabemos que los 

partidos, siempre van a querer sacar parte de una situación entonces vivir una situación de desgracia 

puede generar ganancia políticas para otras. Porque estamos hablando de gobiernos, porque estamos 

hablando de gobiernos que emanan de partidos políticos y obviamente los partidos que no están 

involucrados, van a recriminar a los que están involucrados  eso es hasta cierto punto normal. Pero 

en sí lo que paso aquí en Tabasco, yo no lo achaco tanto a una negligencia, realmente se hicieron las 

cosas que se tenían que hacer. Tabasco es un estado en sumo alto riesgo en materia de inundaciones, 

estamos hablando de una planicie total. Yo siempre cuando me preguntan lo pongo desde un punto 

de vista muy físico, es simple física, si tú tienes un plato y echas mucha agua, representada, 

representa la lluvia que se presenta aquí en Tabasco y quieres desalojar el agua del plato no puedes,  
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se va tener que rebosar el plato y vas a tener que aventárselo. Entonces, realmente fueron 

muchos los factores que afectaron realmente aquí en el estado de Tabasco, pero no podríamos 

achacar que el error de una persona o el error de un gobierno se suscitó está catástrofe tan 

importante‖. 

 

En cuanto lo de priveligiar a empresas extranjeras, ¿que nos puede decir al respecto? 

―No creo que exista, sería totalmente inadmisible, que una autoridad llámese de cualquier 

parte pudiera preponderar algo en beneficio de la salud de la personas, yo creo que bueno todo eso, 

estaría fuera de toda lógica, sin embargo, no tengo información para aceptarlo, ni para negarlo‖. 

 

Fuente Anónima (2): Gobierno del estado de Tabasco. 

―Los registros que se tuvieron de las precipitaciones pluviales fueron nunca antes vistas. Lo 

que llovió aquí es lo que llueve en dos, tres días.  Desafortunadamente si el agua cae aquí, el 

escurrimiento hacia la zona de Centla, se encuentran los ríos y va desfogue al mar, éste pues se 

presentó con mucha lentitud. No recuerdo si fue el frente frió número cuatro. De ese año que fue el 

que aventó el agua hacia la zona de, alta de la zona del Grijalva, ahí los escurrimientos se vieron 

mucho más fuertes. Ahí si voy en contra de las declaraciones de Andrés Manuel, porque el señor ni 

siquiera se presentó aquí. Él llego como a la semana, diez, doce días y más que nada por presiones 

de los mismos medios de comunicación. Que si donde había  dejado a las personas que le habían 

dado su voto en las elecciones pasadas del 2006. Y es allí donde él llega aquí a la entidad y llega con 

un rechazo del pueblo. Y si vemos con la prensa escrita y hablada en esos días, pasados de la 

inundación se ve como lo trataron a él pues, la misma sociedad tabasqueña. Yo creo que si el 

mismo, no sintió y no volvió a ver  a la sociedad cuando se le necesitaba. Su prioridad de ganar 

protagonismo como siempre lo hace, son desatinados pues, porque como se están dando con el 

sentimiento de la sociedad tabasqueña, que sufrió una inundación más que nada una perdida de 

todas sus cosas. Que si yo desapruebo sus comentarios, cuando en realidad los problemas que se 

vivieron aquí fueron, más allá de lo que él comenta. Y en consecuencia, yo le reiteramos el 

agradecimiento al presidente de la República porque, gracias al apoyo de las entidades federales de 

las,  de las dependencias federales fue como se pudo sacar adelante la inundación que aquí mismo la 

estaban. Prevenida de dos a tres meses para retirar el agua y para que empezara a reactivarse la 

economía, los servicios educativos, los servicios municipales y no, gracias a dios. Gracias a los 

apoyos fuertes del gobierno, los apoyos del FONDEN, se creó desde el gobierno de Vicente Fox,  
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una partida especial, para fondos de desastres naturales, gracias a eso pudimos salir avantes 

de todo el problema y gracias también a la ayuda de todos los países que se sumaron, a los 

deportistas, clubes de fútbol, de no recuerdo si hubo de béisbol verdad, pero por ahí hubieron 

muchos apoyos que desgraciadamente tampoco pudieron transparentar el gobierno del estado. Y se 

lo han retirado, los diputados locales, los diputados federales que se hizo, porque no se 

transparentaron esos recursos. Porque acuden a pedir prestamos hacia  el interior, endeudando al 

pueblo tabasqueño, jugando contra sus sentimientos y sus generaciones futuras. En si ni siquiera 

utilizaron esos recursos, pero esos recursos los hicieron como un efecto mediático para ganar 

popularidad, para pagar intereses, porque fue lo único que se hizo, regresando el dinero a los dos 

meses cuando vieron que, que no sabían ni en que invertir ese dinero. Y ahí es donde yo veo que, le 

echo la culpa más a las autoridades estatales, porque no vieron el problema de la dimensión de la 

que fue y desafortunadamente se encuentran. El estado cuando no usa recursos del pueblo, donde el 

estado tiene el derecho para endeudarse a cierto punto, en lo que es su presupuesto de egreso. Tiene 

la capacidad también y en este fueron 4 mil millones de pesos. Pero nunca dijeron en que se 

aplicaría ese dinero. Sin embargo,  ha  habido declaraciones  de diputados de medios de 

comunicación exigiendo que se transparenten esos recursos, que se hicieron, a donde se destinaron, 

a que comunidades fueron enfocadas, a que planes de contingencia fueron diseñados esos recursos.‖  

 

Discory Channel: Giorelli Michella.  

ING. JOSÉ LUIS LUEGE TAMARGO. 

―Se han presentado todos los datos, tanto a la Cámara de Diputados, como a la Cámara de Senadores 

que lo han solicitado, con la confirmación de los niveles de las presas que no estaban llenas como 

dicen algunos. Las presas contuvieron, si no hubieran estado las presas no existiría Villahermosa, ni 

Frontera, ni Cárdenas, ni Huimanguillo. Habría arrasado con todas las partes bajas de la cuenca‖ . 

 

Al respecto en medios de comunicación locales, se ha dado a conocer que dicho informe presentado 

concluye en que una combinación de eventos extremos entre los que se hallan las lluvias 

extraordinarias, en las cunecas de la presa Peñitas, causan la inundación de Villahermosa y las zonas 

bajas de Tabasco. Por otro lado, también se informa de que en los próximos cuatro años el gobierno 

federal invertirá 670 millones de dólares para la prevención de inundaciones en todo el sureste 

mexicano. 
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PRENSA LOCAL 

Revisando El Periódico Tabasco Hoy publicado el martes 6 de Noviembre (2007), encontramos la 

columna de Samuel Canton quien brinda su opinión respecto al tema y señala: ―…LA BANCADA 

TRICOLOR EN Plaza de Armas estuvo a punto de aprobar las cuentas públicas faltantes de Manuel 

Andrade, quien recibiera el año anterior 10 mil millones de excedentes petroleros y 2 mil millones 

más para el programa integral contra inundaciones (PICI). En este contexto, y con el proverbial 

cinismo priísta, un grupo de diputados federales acaba de pedir para Tabasco 6mil millones. No 

obstante al descaro de los priístas al solicitar el dinero compensatorio y eludir por completo la 

autocrítica, la verdad histórica del Edén quedó al descubierto para todo el mundo. Para la Oficina de 

Estrategia Internacional de Reducción de Desastres de la ONU, por ejemplo si nos atenemos al 

reporte en que resolvió que las inundaciones en Tabasco se pudieron  haber previsto, o al menos 

minimizado sus consecuencias, con medidas sencillas y baratas: «las inundaciones son uno de los 

fenómenos naturales más anunciados, esperados y fáciles de predecir, y , sin embargo, no se hace lo 

suficiente para preparar y proteger a los pobres, los más afectados…» ni siquiera se refirió a la no 

construcción de obras de regulación hidráulica para la que se destinaron presupuestos que ahora no 

aparecen por ningún lado, sino simplemente a la falta de un sistema de alerta temprana. Gobiernos 

priístas irresponsables y corruptos quedaron en evidencia ante el dato proporcionado por PEMEX de 

que entrego a Madrazo y a MAD $1,970 millones para evitar inundaciones, y a Andrés Granier, a la 

fecha, $274 millones. Lo anterior quedo consignado en el oficio DG-/CE0071/2007 dirigido a la 

comisión especial de la cámara de diputados que investiga los daños ecológicos causados por la 

paraestatal. «No hay evidencia – se puso en el texto- de que los recursos se hayan aplicado en la 

entidad.» Las consecuencias de la tragedia- los abundantes presupuestos se canalizaron a cuentas 

personales y campañas políticas- serán múltiples y funestas…con datos del censo de población del 

año 2000, tres municipios: Balancan, Emiliano Zapata y Tenosique, registraron menor número de 

habitantes en 2005‖. Por otro lado, el periodista Fernández Nieto del periódico Milenio de Tabasco 

señala: ―…La impunidad es la madre de todas las formas de corrupción. Las procrea, las estimula, 

las solapa y las reproduce…‖ ―El dinero autorizado por el gobierno federal  no cuadra con la 

eficiencia  de las obras hidráulicas de protección para la planicie choca.‖ ―El secretario de 

gobernación Francisco Ramírez Acuña, anunció que se investigará el destino de los recursos 

federales a administraciones estatales anteriores.‖ ―Roberto Madrazo Pintado debe compadecer  ante 

las autoridades para que explique  con números  claros la sospecha fundada de que canalizó recursos  
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federales a su campaña por la presidencia de la República.‖ ―Manuel Andrade Díaz, el mismo que 

engañó a Tabasco sobre que ya  estaban autorizadas las nuevas tarifas eléctricas, deberá explicar si 

el presupuesto federal y estatal destinado se aplicó adecuadamente…Lo dicho, en mucho los 

responsables de las dos inundaciones tienen nombre y apellidos: Roberto Madrazo Pintado y Manuel 

Andrade Díaz… ‖. 

 

Ing. Roberto López:Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado 

de Tabasco. 

―No, no tengo idea. Existe una buena relación con el gobierno del estado y PEMEX, 

normalmente, apoya de manera directa al gobierno del estado, a través de los convenios que se 

establece, por la simplemente presencia petrolera que existe aquí  en el estado de Tabasco. Y bueno 

siempre ha habido una buena relación, siempre han apoyado Petróleos Mexicanos intrínsecamente 

sea inundación histórica o no sea inundación histórica apoya al estado porque es parte integral del 

sistema estatal de protección civil‖. 

Retomando el tema del proyecto integral de inundaciones (PICI) que se creó en el 2003 tanto por la 

CONAGUA y el gobierno del estado de Tabasco. Cabe destacar que, la exigencia de algunos 

tabasqueños es por el conocimiento de que las estructuras de control sobre los ríos de la sierra no se 

terminaron de construir, tampoco se terminó de edificar el sistema de bordos y los bordos existentes 

no recibían el mantenimiento adecuado. En fin, son obras que se presupuestaron con un costo de 200 

millones de dólares, con la finalidad de prevenir inundaciones o por lo menos disminuir los daños 

que éstas pudieran provocar en el estado de Tabasco. 

 

Discovery Channel: Giorelli Michella. 

ING. JOSÉ LUIS LUEGE TAMARGO. 

―La Comisión Nacional del Agua, sólo está realizando las grandes estructuras de controles. Todo lo 

que es de controles, todo lo que es del PICI el famoso que eran bordos, derivaciones, compuertas 

menores, etcétera, lo realizó el estado. Entonces pasa, que cambian los gobiernos y se les olvida a 

las nuevas autoridades. Desde luego yo no dejo de reconocer responsabilidad también del Gobierno 

Federal en su momento, porque había que haberle dado un seguimiento, una continuidad‖.. 
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Discovery Channel: Giorelli Michella. 

ANDRES GRANIER MELO GOBERNADOR DE TABASCO 

―Se crea el PICI que es el plan contra las inundaciones y se proyecta una cantidad de dinero que no 

se proyecta en el estado, llega menos dinero, se hacen menos obras, cambia el gobierno y se olvida‖. 

 

Milenio Tabasco: Fernández Nieto. 

TABASQUEÑOS 

―De acuerdo con una encuesta aplicada por la empresa Numeralia culpa el 78%  a CFE por la 

inundación… paraestatal encargada por el gobierno federal de la administración de las presas y la 

generación de energía eléctrica…‖. 

 

Milenio Tabasco: Hernández Oscar. 

EL INVITAV 

―Por otro lado, habitantes en asentamientos irregulares también fueron señalados ya que  ―El 

Instituto de Vivienda de Tabasco (INVITAV) reporta que hay en Tabasco más de 150 asentamientos 

irregulares…lo que provoca una cuota mayor  de contingencia‖. 

 

Discovery Channel: Giorelli Michella. 

ANDRES GRANIER MELO GOBERNADOR DE TABASCO 

―La gente invade, construye y son zonas bajas que luego, convierten en problemas a los gobiernos, 

porque es muy difícil hacer la infraestructura para poderlos evitar que se inunden‖. 

 

¿PRESCINDIBLE? 

La Jornada: CRUZ Martínez Ángeles. 

LA ONU 

―La iniciativa de la Organización de Naciones Unidas (ONU) sobre Reducción de Desastres advirtió 

que las inundaciones en Tabasco pudieron haberse evitado con ―muchas medidas‖ de bajo costo 

económico, la mayoría de las cuales están al alcance de las comunidades. El director de la iniciativa, 

Sálvano Briceño, resaltó que los desastres que pueden ocasionar los fenómenos meteorológicos son 

predecibles y, sin embargo, no se toman las medidas suficientes para preparar y proteger a la  
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población más pobre, que es siempre la más afectada. Agregó que los gobiernos deberían redoblar 

sus esfuerzos para proteger a los sectores vulnerables de la sociedad‖. 

 

La Verdad del Sureste: Vargas Cecilia. 

EL CNEE 

La inundación de Tabasco por las aguas de la presa ―Peñitas‖ se habría podido evitar si se hubiese 

aumentado la generación de plantas hidroeléctricas desde hace un mes, denuncia el Comité Nacional 

de Estudios de la Energía. Al respecto, el ingeniero Mario Govea Sansón, integrante del CNEE 

declaró: ―esta situación debió  preverse desde hace un mes, incrementando la generación 

hidroeléctrica en forma permanente, pero como iba en perjuicio de los generadores privados, no lo 

hizo, ya que cada peso de venta de energía de la CFE, se paga 0.36 a los privados, según datos del 

presupuesto de egresos del 2008‖. En fin, la CFE insiste, en que el manejo operativo de la presa se 

ha realizado con sentido responsable, basado en criterios técnicos, a lo que el ingeniero Govea 

responde: "El daño ya estaba hecho. Los 2 mil metros cúbicos por segundo que bajaron por el 

Grijalva bastaron, entre otras cosas, para romper los diques del río en Villahermosa y extender la 

inundación‖. Asimismo, pide revisar, el mal manejo del agua del Grijalva, ya que, no existe motivo 

alguno para haberse llenado de esa forma, señala. ―Las hidroeléctricas de la CFE son utilizadas sólo 

en las horas de mayor demanda,  para luego dejarlas fuera, afirma.  Esto puede haber dado lugar a 

que las presas, al llegar las lluvias, estuvieran más llenas que si se hubiera usado el agua para 

generar todo el tiempo, dejando fuera las plantas de las empresas privadas‖. Esto quiere decir, que 

durante todo el año estuvo aumentando el nivel de las presas, y cuando empezaron a llegar niveles 

mayores no se produjo electricidad, no se aprovecho el potencial de las aguas contenidas, esto para 

privilegiar a  las PIEs (compañías extranjeras quemando hidrocarburos mexicanos, para su  

beneficio) y así hacer rentables sus inversiones, sin importarles las consecuencias, como las que 

sufre actualmente el estado de Tabasco.  Entre otras cosas, el Ing. Govea, también, expone, la 

construcción de presas, exclusivamente para generar electricidad, habiendo otros problemas. 

Concluye, en que, ―las situaciones que viven Chiapas y Tabasco, son tan sólo una evidencia más 

(caso La Parota, tragedia de plataformas, licitaciones para Generación Eólica en Oaxaca, contrato 

para mantenimiento de Ductos en PEMEX, etc.), de que la política neoliberal que continúa el 

gobierno de empresarios de Felipe Calderón, para empresarios, principalmente extranjeros, no sólo 

es inviable económicamente, sino inhumana y nos conduce cada vez más a mayores tragedias‖  
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Tabasco Hoy: De la Cruz María Cristina. 

 

INGENIERO QUÍMICO PETROLERO 

―Alfredo Hernández Peñalosa, ingeniero químico petrolero, egresado del Instituto Politécnico 

Nacional (IPN). Asevera que las condiciones por las cuales ocurrió la tragedia en Tabasco eran 

manejables por el hombre, puesto que en la medida que la presa Peñitas no se hubiera tenido en un 

punto de saturación se hubiera podido controlar las descargas adicionales y haber dado la voz de 

alarma a tiempo evitando con ello el sacrificio de la población tabasqueña y su patrimonio. 

Peñalosa, aclaró que, como especialista el problema que ocasionó el sacrificio de los habitantes de 

Tabasco, fue la política energética que privilegia la generación de energía mediante las nuevas 

plantas de ciclo combinado, al respecto explica. ―A partir de 2006 las hidroeléctricas no se 

mantienen a niveles adecuados que permitan la asimilación de los efectos meteorológicos, en este 

caso de lluvias excesivas, y entonces al encontrarse cerca de sus niveles críticos no permite actuar 

con previsión sino obliga a descargas excesivas provocando el desbordamiento de los ríos que 

sumados a las condiciones climatológicas fuera de lo normal ahondaron la magnitud del problema.‖ 

En fin, Peñalosa señala, que existen las carboeléctricas, aquellas que con el uso del carbón se 

mantienen  produciendo energía permanente, otras son las plantas de ciclo combinado, que sirven 

para los requerimientos adicionales (por lo que se les conoce carga pico). Ahora bien, 

comprendamos  lo mencionado por el especialista, acerca del problema que se viene generando 

desde el 2006 por las empresas extranjeras (que operan con plantas ciclo combinado). Estas últimas 

se han visto privilegiadas convirtiéndose como la generación base y han dejado en última instancia a 

las necesidades de energía eléctrica con las plantas hidroeléctricas, esto quiere decir, que al no 

operar de manera constante las hidroeléctricas van haciendo que se acumule el agua en las presas a 

niveles críticos. Por otro lado,  reiteró que ante la pregunta de la postura oficial de que las presas, 

empezando por Peñitas, son imprescindibles y por lo tanto los tabasqueños seguirán sufriendo 

daños, el ingeniero químico, puntea. ―Las presas tienen dos objetivos, uno, controlar las descargas y 

generar energía, pero deben operar a determinado nivel, descargando agua a través de las turbinas‖ . 
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LOS CARGOS 

 

Milenio Tabasco: Monreal Ávila. 

―Que el gobierno federal se niegue a investigar el peso real y el grado de responsabilidad del factor 

humano e institucional en la tragedia de Tabasco es, tal vez, el mejor ejemplo de negligencia grave o 

culpa lata‖.  

 

La Jornada Jalisco: González Carlos. 

―…la urbanización salvaje del territorio, igualmente provocada por las actuales políticas neoliberales 

que han prohijado los insaciables intereses mercantiles de las empresas inmobiliarias y 

constructoras, llevó, en los últimos años, al crecimiento descontrolado de los asentamientos 

humanos.‖ ―El relleno de los vasos reguladores del agua para propiciar la urbanización del suelo, la 

construcción de grandes centros comerciales, condominios, zonas de supuesta vivienda social, 

escuelas y sanatorios, como la Clínica 46 del IMSS, en zonas inundables, con el fin de aumentar las 

ganancias de las mal llamadas empresas ―desarrolladoras‖, son factores que pesaron mucho a la hora 

de la desgracia‖. 

 

Milenio Tabasco: Monreal Ávila. 

En fin,  ―Dios sería responsable de la tormenta, del frente Frío número 4, de la luna llena de octubre, 

de las lluvias torrenciales y del tapón hidráulico. Pero hombres de carne y hueso son responsables 

del timón, es decir, del desfogue tardío de la presa de Peñitas, del retraso en la construcción  de la 

compuerta del Macayo, del abandono del Programa Integral Contra Inundaciones (PICI), del desvío 

de casi dos millones de pesos en obras hidrológicas (cobradas pero no ejecutadas), de los arcaicos 

sistemas de prevención y alerta de inundaciones en la planicie costera de Tabasco, de los permisos 

de construcción en zonas bajas, de la destrucción  de manglares, del relleno de vasos reguladores 

naturales, en suma, de la depredación ecológica por negligencia, imprudencia, impericia y clara 

corrupción‖. 
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“ERROR DE SIGLOS” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pueblo noble y edénico, se te secó la selva 

Se te secó la risa, tu aurora de azucena. 

¿Qué le pasó a mi pueblo que así su flor entrega? 

¿Hasta cuándo, Señor, esa serpiente negra? 

(José Tiquete, 1990) 
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EXISTE O NO PLAN HIDRICO  

El 8 de abril del 2008, el gobernador de estado Andrés Granier Melo, tras la firma del Plan Hídrico 

Integral en el estado de Tabasco declaró: ―Hoy damos el primer paso para completar el Plan hídrico 

integral de Tabasco, una demanda justa que durante mucho tiempo, los tabasqueños hemos 

planteado a la federación, presidente (Calderón) este pueblo tiene 30 años esperando este momento, 

se trata de un acuerdo histórico y trascendente que marcará el nuevo rumbo de Tabasco que 

queremos‖.  

 

Tabasco Hoy: Redacción. 

―El presidente Calderón explicó que el concepto hídrico es el adecuado para describir este plan, 

debido a que lo hidráulico se refiere únicamente a las obras de ingeniería que tienen que ver con el 

manejo de los afluentes y yacimientos acuíferos. En cambio, explicó, el concepto hídrico es más 

integral y aparte de la ingeniería abarca el  manejo de recursos naturales que afectan el subsuelo, la 

deforestación, así como la influencia de los asentamientos humanos en el manejo de los recursos 

hidráulicos‖. 

 

Guadalupe: Habitante de la colonia Gaviotas. 

―Bueno, ahí sí no he escuchado, pero, no creo vamos a seguir en lo mismo todos los 

años. Ya la verdad estamos cansados de que todos los años sea lo mismo y lo mismo 

tenemos que andar subiendo, alzando nuestra cosas‖. 

 

Habitante (2) del frac. Portal del agua. 

―Yo he escuchado que no se ha hecho nada. O sea, tengo mi suegra que pertenece a 

una  que es como asociación, en lo que es el hospital psiquiátrico. Ahí hay varias personas 

que están involucradas en lo que es eso, y ellas han comentado que  absolutamente no se ha  

hecho nada‖.  

 

Acento: Valencia Alejandro. 

―Ahora bien, existe o no: ―Adán Augusto López Hernández, ex coordinador del grupo parlamentario 

del PRD en el Congreso de Tabasco, reveló que el Plan Hídrico Integral no existe, ya que lo único 

que se firmó en noviembre de 2007 fue un convenio de colaboración entre la Comisión Nacional del 

Agua y el Instituto de Ingeniería de la UNAM, para elaborar un estudio que permitiera construir ese  
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proyecto. Una vez mas hemos sido engañados por el gobierno federal y estatal, entonces los 

emplazó para que demuestren que el plan hídrico sí existe y también a que exhorten a Granier deje 

de andar de rodillas, lo primero que tiene que hacer es actuar de manera responsable y hablarle con 

la verdad a los tabasqueños e impulsar un verdadero plan con la participación de todos ellos‖, 

aseveró el perredista. Con fecha 8 de noviembre de 2007, la Universidad Nacional Autónoma de 

México y la Conagua, celebraron un convenio general de colaboración, cuyo objeto consiste en 

establecer la organización y desarrollo de proyectos de investigación científica, desarrollo 

tecnológico, estudios técnicos, administrativos, jurídicos, programas de postgrado, de 

especialización y actualización profesional así como otras acciones en las materias que sean de 

interés y beneficio mutuo. De acuerdo al documento al que tuvo acceso Acento, el convenio tiene 

como vigencia hasta el 30 de diciembre de este año, pudiendo ser revisado, modificado o adicionado 

de común acuerdo por las partes. Para la realización de este estudio, se tienen previsto erogar 29 

millones 500 mil pesos, provenientes de recursos aprobados dentro del Ramo 016 del Presupuesto 

de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2008. «El Plan Hídrico no existe lo que se firmó 

en noviembre fue un convenio de colaboración que tiene duración hasta diciembre para elaborar un 

estudio que permitiera hacer los proyectos del plan hídrico, entonces no puede tener contemplada 

una partida en el proyecto de presupuesto federal porque simplemente no existe», advirtió López 

Hernández. Por su parte, el diputado local del PRI Fernando Calzada Falcón, dijo: ―si existe o no el 

Plan Hídrico no lo sabemos, lo que sí existe es el compromiso del presidente Felipe Calderón‖.   

―Más allá de repartir culpas como si fueran estampitas de navidad lo más importante es que las cosas 

se hagan‖, argumentó. En base a las cláusulas, los responsables designados por la Conagua y la 

UNAM, participarán en la planeación, ejecución y control de las acciones establecidas en el 

convenio por lo que se reunirán periódicamente.  Así mismo otorga facultades de tomar acuerdos 

que permitan la más eficaz y oportuna ejecución de los trabajos, siempre y cuando no modifique el 

objeto principal, el precio de los trabajos o extienda su ejecución más del 10 por ciento del tiempo 

programado. Una vez concluidos los trabajos por la UNAM, ésta dará aviso por escrito a la 

CONAGUA, para que los reciba, teniendo esta un plazo de 30 días naturales para la revisión de los 

mismos, en caso de cumplir con todos los requisitos técnicos de forma y contenido, se procederá a la 

recepción formal a través del acta correspondiente.  

En fin, Antonio Cerino publica en la Verdad del Sureste nos dice que: ―El Plan Hídrico Integral 

(PHI) presentado por Felipe Calderón Hinojosa, presidente de México, no es novedoso como se ha  
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hecho creer en los medios de comunicación. Es una copia de aquel Programa Integral Contra 

Inundaciones (PICI) que igualmente presentara Vicente Fox Quesada en el 2002…La idea era que el 

agua de los ríos Carrizal y Samaria mojara sólo las espaldas de los que vivían en los municipios de 

Cunduacán, Jalpa de Méndez y Nacajuca, menos de los capitalinos. El PICI se presentó con bombos 

y platillos en el 2002. De acuerdo con información de la Comisión Nacional del Agua 

(CONAGUA), entre el 2003 y el 2005, se invirtieron mil millones de pesos en el PICI –con 

presupuesto federal y estatal- para la construcción de bordos y drenes. El estimado del costo total de 

la obra, para el 2006, era de 2 mil 60 millones de pesos, según el acuerdo entre Manuel Andrade y 

Cristóbal Jaime Jáquez, el entonces gobernador de Tabasco y el director general de la CONAGUA. 

¿Por qué se empleó mucho dinero en el PICI? El argumento de Andrade Díaz, en el 2002, fue la 

inundación que padeció Tabasco en 1999. Relató que 312 mil personas reportaron daños por la 

contingencia, mismos –cuyas pérdidas- superaban los 2 mil 500 millones de pesos. Con el PICI, 

según Andrade, se evitarían perjuicios de por lo menos 16 mil millones de pesos. El PICI, detalló la 

CONAGUA, contempló obras marginales en las márgenes de los siguientes ríos: Mezcalapa-

Samaria, La Sierra y El Carrizal-Medellín. A detalle, el PICI funcionaría bajos diversos objetivos: 

construir 179 kilómetros de bordo y 190 kilómetros de drenes, para salvaguardar la vida de 370 mil 

habitantes y rescatar 25 mil 400 hectáreas de pastizales y cultivos. Y ¿qué pasó? … Que el discurso 

de Andrade quedó vacío cuando Tabasco, pero más Villahermosa, se inundó a finales de 2007. Se 

habló, incluso, de más de un millón de damnificados. Es importante que los tabasqueños lean bien 

los alcances del PHI. Lleva los mismos propósitos del PICI: gastar mucho y concretar poco.  Cada 

vez que escucho a Granier cacarear el PHI pienso en que sería un mejor gobernador si promoviera 

una investigación para fincar responsabilidades en contra de los que propiciaron la inundación de 

Tabasco. A 6 meses de la anegación ―nadie‖ habla sobre los recursos que no se invirtieron en la 

construcción del PICI. Los 2 mil 60 millones de pesos supuestamente fueron sepultados en las 

márgenes de los ríos. Ante las críticas el propio Calderón explicó que este plan no sería Hidráulico 

sino Hídrico por sus características de ingeniería para ―contener el agua‖.     En el PHI, el gobierno 

invertirá 9 mil 377 millones de pesos, sólo para ―reducir el riesgo de inundaciones‖, según explicó 

Granier el pasado fin de semana. Se pretende, con el PHI, reubicar a 20 mil familias que viven en 

zonas inundables y destinar un espacio de 70 mil hectáreas, en los alrededores del río Samaria, para 

canalizar el agua cuando esta desborde. En este momento, el PHI es la bandera del gobierno a falta 

de un proyecto que detone la economía local y regional. Sé y estoy seguro que con todo y PHI,  

 



 

 

Reportaje de fondo: Inundación del 2007 en Tabasco. “Bajo el Agua” 

U n i v e r s i d a d  V a s c o  d e  Q u i r o g a  

 
101 

 

Tabasco continuará padeciendo problemas de inundación. Es necesario recordar que si miles de 

viviendas siguen construyéndose en las márgenes de los ríos es porque el propio gobierno –

diputados y presidentes municipales- lo han permitido a cambio de votos en una jornada electoral‖. 

En fin, revisando la página Web del gobierno del estado, nos describe el plan de la siguiente manera: 

como primer punto menciona su objetivo que es ―Trabajar coordinadamente con el gobierno del 

estado y los gobiernos municipales para que, a través de los trabajos de previsión, prevención y 

mitigación que el Gobierno Federal lleva a cabo en el proceso de recuperación  y reconstrucción  de 

la región, se contribuya a generar condiciones que garanticen  la continuidad funcional de los 

gobiernos estatal y municipales y de los sectores productivos en el estado‖ Eso en términos 

generales, mientras que sus objetivos específicos presentados son: ―Manejo integral de las cuencas 

de los ríos Grijalva, Samaria, La Sierra, Pichucalco y Usumacinta. Optimizar la operación del 

sistema hidroeléctrico de la cuenca alta del río Grijalva. Desarrollar criterios para el ordenamiento 

territorial y reubicación de población de zonas de riesgo. Apoyar el desarrollo de capacidades 

locales. Manejo de cuencas altas (recarga, reforestación, conservación, restauración, de suelo y 

material vegetativo). Desarrollar un sistema de información geográfica y previsión meteorológica.‖ 

Esto es, lo que hasta ahora se tiene planeado, sólo queda esperar los resultados, esperando que la 

inversión en estudios realmente sirva para no cometer los mismos errores o bien el error de siglos, 

ya que, como aseveraba Gerardo Ferrando Bravo, presidente de la Academia de Ingeniería y 

candidato a la rectoría de la UNAM, ―la posibilidad de que hubiera inundaciones ―históricas‖ como 

las que se viven en Tabasco y Chiapas se conocía desde hace muchos años y se sabía bien cuáles 

eran los riesgos‖. 

 

Sin embargo, el estado ha estado creciendo sin ningún control. Asimismo lo señala  en una nota de 

la Jornada, Agustín Breña Puyol, hidrólogo de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), 

sostiene, que por desgracia no hay planeación, y por eso sufrimos las consecuencias y agregó que es 

―urgente‖ garantizar un reordenamiento territorial en las zonas afectadas para evitar que de nuevo se 

edifiquen viviendas en áreas de alto riesgo. 

 

Ing. Roberto López: Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado 

de Tabasco. 

―Plan hídrico, existe un área del gobierno de estado que atiende completamente esto del Plan 

hídrico‖.  
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Fuente Anónima (2): Gobierno del estado de Tabasco. 

―Bueno, yo quizá he estado un poquito más empapado en la cuestión de obra publica porque 

me ha tocado ver algunas comparecencias del secretario de Obras Públicas, asentamientos y obras 

públicas, Héctor Raúl López Peralta y veo una incapacidad en la forma de operar y planificar un 

verdadero sistema hidráulico. Un sistema que prevenga a las generaciones futuras. Un problema que 

seguimos viendo los cambios climáticos y que cada vez se van  agravando más. Yo creo que más 

que nada, tienen planes de contingencia, de costalearía, pero no en sí una obra que genere 

tranquilidad y certidumbre por parte de los ciudadanos. Y de ahí quizá deberíamos de agradecer una 

de las decisiones que se tomaron, últimamente y que desafortunadamente afecto a zonas marginadas 

como las de Quintillo, pero que de ahí se tomaron decisiones atinadas y afortunadas en las 

inundaciones de septiembre del año 2008 pasado. Y que gracias a eso se pudo solventar toda el agua 

que se quedó estancado aquí en la zona, del centro. Pero que en sí no tenemos una obra que 

garantice a los  tabasqueños tranquilidad y certidumbre, para vivir bien. No se han dado las 

respuestas desde el gobierno del estado. Y desafortunadamente lo que hemos aceptado del gobierno 

federal no ha habido ni han garantizado un verdadero sistema, que nos garantice a nosotros, la 

calidad de vida que debemos de tener nosotros‖.  

 

Discovery Channel: Giorelli Michella. 

ING. JOSÉ LUIS LUEGE TAMARGO. 

―El plan hídrico de Tabasco, es un programa conceptualizado a 30 años,  con el rescate de la parte 

alta de la cuenca. El programa es primero, visión integral, segundo, coordinamiento ecológico del 

territorio y tercero, construcción de una serie de estructuras y sistemas de control que te permitan 

remorder inundaciones en avenidas extremas‖. 

Después de nuestra fallida lucha por conseguir una entrevista que nos detallara el proyecto hídrico, 

consideramos importante conocer los sistemas hidrográficos, con el objeto, de asimilar la 

importancia hidrográfica del estado y tener conocimiento de la evolución que ha tenido durante años 

que no precisamente es muy favorable. De acuerdo a lo investigado por la Universidad Juárez 

Autónoma de Tabasco (UJAT) Velásquez Villegas en su ensayo monográfico explica: ―Existe en el 

estado una gran cantidad de lagunas de agua dulce, de muy diferentes dimensiones, unas que 

abarcan grandes superficies y otras que sólo cubren la extensión de unos cuantos metros cuadrados.  
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Las más características son: El Rosario, Cantemos, Horizonte, Juliván, San Pedrito, El Viento, El 

Campo, Maluco, Chilapa, El Tino, Cañitzán, Playa larga, Chiscaste, Sitio grande, Agostadero, 

Mantillas, Tasajera, etc. En fin, ―La zona baja de la planicie tabasqueña ha sufrido desde siempre el 

embate de las inundaciones, motivado fundamentalmente por la poca capacidad de los cauces, 

debido a limitaciones de área (del cajón del río), de pendiente o por  sedimentación y obstáculos en 

los mismos. Por lluvias de magnitud excesiva, Por deforestación y obstrucción de los drenes 

naturales. Las inundaciones, en un pasado aún reciente llegaban a ser catastróficas, tanto por la 

magnitud de las mismas, como por su permanencia a lo largo de varios meses y su frecuencia. 

Aunado a lo anterior, en algunas ocasiones los ríos al desbordarse divagaban, dando lugar a 

«rompidos» aberturas y a la formación de nuevos cauces con los consiguientes daños a vidas 

humanas, animales, cultivos y propiedades.  La reseña  histórica de estos rompidos está  

intimamente ligada a la descripción de las ramificaciones que ha sufrido el cause bajo el río 

Mezcalapa... primitivamente el río Mezcalapa después de su paso por Huimanguillo seguía por 

Nueva Zelandia, H. Cárdenas, Comacalco y Paraíso, por el cauce del hoy llamado río Seco, para 

desembocar al mar, a través de la barra de Dos Bocas. En 1675 por un rompido, aguas debajo de 

Nueva Zelandia se desvió hacia el oriente formando un cauce muy divagante, denominado río viejo 

o Mezcalapa el cual se unió al río  de la Sierra, ocasionando con ello, grandes y graves inundaciones 

en la antigua San Juan Bautista… en 1881 se formó aguas debajo de la derivación del río viejo 

Mexcalapa, y por la margen izquierda, el rompido de  ―Manga de Clavo‖, derivando también hacia 

el oriente, dando lugar al río nuevo o Carrizal que pasó hacía el norte de la capital del estado para 

posteriormente cambiar de trayectoria, tomando rumbo N-NW recibiendo el nombre de río Medellín 

o González para posteriormente descargar en el mar a través de la barra de Chitepec. En 1904 se 

originó…el rompido de la Pigua  volviendo a retornar una parte significativa de las aguas  del río 

Carrizal al río Grijalva. Para el año de 1932 se abrió por la margen derecha del río Mezcalapa el 

rompido de Samaria…en el año de 1940 se formó el rompido de Cañas que volvió una parte de las 

aguas del rió Samaria al rió Medellín… ya en años recientes hay varios lugares en donde el cauce 

del río  Mezcalapa ha tendido a divagar, por ejemplo: en 1945 se inició al sur de Nueva Zelanda 

(Huimanguillo) una nueva divagación hacia el oriente, misma que fue contenida con toda 

oportunidad. En 1946, el año siguiente principió una fuerte erosión frente al edificio principal del 

extinto ingenio de Nueva Zelanda, que también fue contenida. En 1947 se inició entre Huimanguillo  
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y el dorado una seria divagación  del río Mezcalapa hacia el poniente, amenazando volver a retomar 

el cauce del antiguo Río Seco. Para 1949 se inició una erosión en los terrenos del ejido Habanero, lo 

cual dio lugar a la formación en 1952 de un nuevo rompido, en el sitio denominado El Veladero que 

puso en grave peligro a grandes áreas de los municipios de Cárdenas y Comacalco que se habían  

librado del desastre del rompido de Samaria. Ante esta grave amenaza,  se emprendió una vigorosa 

acción por parte del gobierno federal y estatal construyéndose de inmediato obras de defensa, 

drenaje, desagüe y comunicaciones que lograron conjurar el peligro. En 1955, 1959, 1963, 1973 y 

1980 ocurrieron nuevos desastres provocados por los excesos de lluvias y las grandes crecientes de 

los ríos, aunque las obras de protección ya construidas limitaron los daños. En los croquis se 

consignan las edificaciones más significativas comentadas…  
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De acuerdo a los datos la madre naturaleza así lo ha modificado, pero, no podemos descartar,  lo ya 

mencionado por los expertos, la mala planeación. Ya que, ―En la actualidad las cosas han cambiado 

de manera radical, una gran parte de las acciones del ser humano, tienden a degradar el medio 

ambiente, y las obras hidráulicas no han escapado de esta constante. Las obras hidráulicas pueden 

provocar efectos ecológicos adversos de muy diversa índole… la planicie tabasqueña ha 

contemplado en los últimos 35 años una gran diversidad de obras de infraestructura, realizadas 

prácticamente sin ninguna coordinación que las enfocadas hacía la problemática hidráulica que 

conforta la entidad. …se han construido multitud de caminos  tanto troncales como vecinales sin un 

adecuado sistema de puentes y alcantarillas que proporcionen la fluidez de escurrimiento que se 

tenía antes de la ejecución de estas obras, lo cual ha dado lugar a retenciones de agua en zonas 

donde antes era inexistente o bien de menor cuantía.‖ Ya que ―…cuando una vía  terrestre 

transversal a los escurrimientos de una planicie, y carece de la suficiente área hidráulica en –

alcantarillas y puentes- para desalojar las aguas de manera expedita, funciona como una presa. Y 

cuando una vía terrestre se construye paralela a los escurrimientos de un río, cuando se produce una 

creciente, llega a funcionar como un bordo de defensa, propiciando a que se incrementen las áreas 

inundadas del lado contrario (no protegido), y se mantenga libre de agua el lado opuesto de la 

carretera-bordo.‖ ―El manejo del agua y el desenvolvimiento y desarrollo de otras actividades del ser 

humano, en el trópico, húmedo en especial, tiene que realizarse en colaboración con la naturaleza, 

no en su contra.‖ Así lo asegura Velázquez Villegas.  

La Jornada: Restrepo Iván. 

Por esto ―…es necedad culpar exclusivamente a las lluvias de lo ocurrido..., también entre sus 

causantes se encuentra la carencia de un plan regulador del crecimiento urbano. La mancha de 

asfalto de Villahermosa se extiende día a día sin considerar las características naturales de la 

región.‖ ―Mas todo indica que las autoridades no aprendieron la lección: el futuro lo están fincando 

en los errores de ayer‖  
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4 

“EL HISTORIAL” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Aceite y más aceite, es muerte que navega: 

La serpiente sombría, ha entrado y lo envenena.  

(José Tiquete, 1990) 
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AÑOS BAJO EL AGUA 

 

El libro Tabasco las voces de la naturaleza nos permitió conocer un poco  más del estado al igual 

que  su página de gobierno. Tabasco forma parte de la vasta  región del sureste de México que ha 

sido llamada «la Mesopotamia americana», donde floreció hace más de mil años la cultura olmeca… 

se encuentra enclavado en la región Sureste del país, en la llanura Costera del Golfo, limita al Norte 

con el Golfo de México al Este con el Estado de Campeche y con Guatemala; al Sur con el Estado 

de Chiapas y Guatemala y al Oeste con Veracruz. Villahermosa su capital es el lugar donde 

convergen las actividades socioeconómicas y políticas, situada en la parte central de la entidad. Se 

encuentra, ―ubicado geográficamente en el centro del estado. Situado en terreno plano, es bañado 

por el río Grijalva, que recibe el aporte del Mezcalapa y varios de sus brazos. Lagunas como San 

Francisco, Estancia Vieja, Del Negro, El Pajonal y Lagartera se encuentra dentro de sus límites. 

Presenta el aspecto de una vasta planicie cortada a trechos por lomeríos bajos de naturaleza arcillosa, 

plásticos, de color más  o menos rojizo y bajos pantanosos, diseminados en superficie cubiertos por 

maleza y plantas acuáticas. Su hidrografía es una de las más ricas en nuestro país, ha llevado al 

estado a un reconocimiento mundial y no sólo por su belleza o historia. También,  por ocupar 

actualmente un lugar, en las catástrofes  más grandes de conocimiento mundial. Sin embargo, en el 

pasado, han ocurrido algunas inundaciones de magnitud extraordinaria. Asimismo, de peor o igual 

característica desastrosa, se vivió nuevamente en el 2007.  En la biblioteca de la capital del este 

estado de Tabasco encontramos el diccionario Enciclopédico tomo II del Dr. José Rogelio Álvarez 

(1994) quien nos habla de las inundaciones históricas que aquí se han suscitado, expone que en: 

…1579, Vasco de Rodríguez y Melchor Alfaro de Santa Cruz anotaron, al describir la Chontalpa: 

«…tierra muy anegadiza toda por causa de ser tan continuo el invierno en ella». Gran parte de los 

testimonios que se conservan, generalmente reseñas periodísticas de la época, se refieren a los daños 

causados en San Juan Bautista (hoy Villahermosa). En 1841, debido al encharcamiento y a la 

carencia de drenaje en las calles, se produjo una epidemia de escarlatina que provocó la muerte de la 

mitad de los niños pequeños. En septiembre de 1868, los barrios de Santa Cruz, Mustal, Mayito y 

Curahueso fueron invadidos por las aguas desbordadas de los arroyos del Jícaro y del Gusano, y de 

la laguna de la Pólvora, y en el centro de la ciudad se inundaron las calles Nueva (Sáenz) y Progreso 

(Lerdo), la ―esquina del bronce‖ (Sáenz y Zaragoza) y la Plazuela del Águila. En 1879,  todo 

comenzó con la llovizna que cayó la noche del 15 de septiembre, cuando el pueblo se entregaba a 

los negocios públicos en memoria de los héroes  de la Independencia. Sin embargo, pronto se  
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convirtió en lluvia torrencial que no cesó hasta el día siguiente. El 24 anterior apareció publicada en 

un periódico La Reforma una descripción del fenómeno, del cual se reproduce a continuación un 

fragmento: ―En el momento en que escribimos estas líneas, las diez y nueve vigésimas partes del 

estado de Tabasco están cubiertas de agua; ciento veinticinco horas de lluvia continúa, desde el 16 

del corriente a las doce de la noche hasta el 21 a las cuatro de la mañana, ha convertido esta 

población en un inmenso lago; más de ochocientas casas están inundadas y aún no cesa el 

crecimiento de las aguas ni el tiempo abonanza. Si la tempestad continúa, según lo indica el 

barómetro, o si concluida ésta, inmediatamente se sucede otra, al número de desgracias que hoy 

tenemos que lamentar, sumaremos otra incalculable, o de seguro inmensamente mayor. Para tener 

una idea aproximada del actual desastre ,es necesario pensar que apenas hay al presente como unas 

noventa lenguas cuadradas (1440 kilómetros cuadrados) de terreno en que es posible estar, en las 

cuales tienen que vivir por algunos días ciento diez mil habitantes y más de trescientas mil reses de 

toda clase, que los terrenos más propios para el cacao son los que están a las márgenes de nuestros 

innumerables ríos, y que éstos todos, absolutamente todos, han salido de madre, destruyendo las 

aguas, en muchas partes, las cosechas y en algunas las arboledas, que una gran parte  de nuestras 

fincas de caña están en su totalidad bajo las aguas y en algunas los torrentes han hecho desaparecer 

hasta las casas…‖ Aunque, el doctor apunta que apenas un mes después de esta catástrofe, a finales 

de octubre ocurrió una segunda inundación, la cual produjo pérdidas notables en aquellas cosas que 

habían logrado salvarse de la anterior. Aquí no termina todo nuevamente en el mes de septiembre 

pero ahora de 1889 hubo otra inundación que por sí misma no causó tantos daños, pero en 

noviembre de 1912, a consecuencia de una avenida extraordinaria del río Grijalva, se hinchó la 

laguna de la Pólvora, se inundó el barrio de la Santa Cruz de San Juan Bautista, y muchas personas 

tuvieron que abandonar sus casas para alojarse en un edificio a salvo de las aguas. 

Y así, Tabasco se recupera una y otra vez de sus inundaciones. En fin,  revisando la edición especial 

del periódico Milenio de Tabasco, publicada a un año de la inundación, encontramos una serie de 

fotografías que te permiten apreciar  lo ocurrido, comenzando con la inundación de 1927 y así 

continúa la de 1929, 1980, 1999… hasta llegar a la del 2007... Asimismo, en esta publicación relata 

la magnitud del caos vivido en el 2007 y nos dice que: …ha sido considerada la peor catástrofe de 

Tabasco‖ dejo un millón 200 mil damnificados  de mil 456 localidades (el 62% del territorio bajo las 

aguas) y perdidas estimadas en 31 mil 871 millones de pesos. La tragedia dejó daños severos en 168 

mil viviendas, 3 mil 618 escuelas, en 55 centros de salud y hospitales, así como en 113 unidades de  
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atención primaria de salud, además provocó  estragos en 132 puentes y en seis mil 645 kilómetros 

de carretera y caminos (el 73% de la red estatal) y  devasto 570 mil hectáreas agrícolas en tanto  que 

25 mil empresas fueron afectadas.  Pero, la verdadera  polémica que obedece ha este tema, concierne 

a publicaciones como: a medida de que baja el agua crecen las evidencias técnicas de que el desastre 

pudo haberse evitado  

 

CONTEXTOS 

El Universal: Redacción.  

―En esta región se registra el mayor atraso del país. Lo curioso es que aquí en el estado a las 

autoridades no les gusta  hablar de eso porque se sienten agredidos. Y eso sí tiene una razón política. 

Porque la realidad es que todos los años de gobiernos priístas ha caído una enorme cantidad de 

recursos  a la entidad debido a la actividad petrolera, los cuales no se han visto reflejados en ningún 

tipo de desarrollo. Pero allá quienes quieren seguir tapando el sol con un dedo o tapar ex 

gobernadores de dudoso proceder‖.  

 

Fuente Anónima (2): Gobierno del estado de Tabasco. 

―A la gente le gusta y quieren que le hablen con la verdad y le digan en realidad qué 

realmente está pasando en Tabasco.   Qué se está haciendo con los recursos del pueblo, de qué 

manera se están transparentando. Cuáles son las acciones del gobierno,  en qué se están dirigiendo 

las políticas públicas referentes al gobierno. Hacia donde van destinadas, que clase de marginación, 

clase alta, clase media o a la clase burocrática. Desafortunadamente nos encontramos con un fondo 

de fatiga que creo el gobierno del estado de Tabasco, hay recursos destinados por cada secretario de 

estado de casi de 300, 400 mil pesos y luego hasta 600 mil pesos, o sea, no puede ser posible que se 

estén dando estos tipos de salario, hay que hablarle con la verdad a la gente. Por parte a la 

federación debemos agradecer que se haya incrementado el presupuesto, considerablemente. 

Tomando en cuenta ocho años para acá el presupuesto del estado de Tabasco pasó de 17 mil a 32 

mil millones de pesos, casi el 40%  creció el presupuesto del estado de Tabasco. Qué se ha hecho 

con ese recurso y las participaciones de PEMEX. No se ha transparentado todo lo que se hace en 

Tabasco. Todo el recurso que viene por parte de la federación y todo el esfuerzo que se hace. Porque 

hemos visto que, estados que tiene, tres, cuatro millones de habitantes que reciben ingresos pero por 

debajo de lo que nosotros recibimos, por ejemplo; nosotros recibimos más ingresos que Veracruz 

con cuatro, cinco millones de habitantes. Como puede ser posible que una entidad federativo de  
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unos dos millones de habitantes como la es el estado de Tabasco, reciba cantidades de 32 mil 

millones de pesos y en realidad no se está invirtiendo ese dinero en Tabasco. Dónde se queda ese 

dinero, hacia dónde va dirigida la política. Política publica populista que si regalando bicicletas, que 

si dándole apoyo a las madres solteras y adultos mayores. Yo creo que en lugar de ver como una 

carga a esos segmentos de la sociedad, yo creo que lo deberían ver como una población 

económicamente activa y diseñar las políticas publicas, diseñadas y enfocadas para que esas 

personas sean productivas no para que sean el lastre del pueblo. Porque desafortunadamente en eso 

se convierten al tener el asistencialismo que tenemos actualmente‖. 

En fin, son innumerables los hechos que hablan por sí solos, según Arias Saturnino el 2 de Octubre 

del 2007 publica: ―44 patrones bajan las cortinas al día en Tabasco…cierran  6 mil Pymes, de 

acuerdo con la información del Instituto Nacional de Estadística, Geográfica e Informática (INEGI) 

y los resultados de La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), correspondientes al 

trimestre abril-junio de 2007, esta baja en el número de empleadores, en el estado representa una 

contracción  de 9.5 % en el número de empresas. Así mismo,  García Rafael del periódico Tabasco 

Hoy indica; si se compara con el número de empresas afiliadas al Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) en Tabasco, alrededor de 10 mil centros laborales, la reducción de una proporción de 

9.5% en tres meses representa una disminución de cerca de 952 negocios formales.‖  

Arias Saturnino agrega ―…después de lo ocurrido se informo que ―el 70% de la infraestructura 

turística pública del estado resultó  dañada por las inundaciones; se prevé que la recuperación de la 

actividad hotelera tardará dos años en hacerse efectiva. …la Sectur, en voz de su titular Rodolfo 

Elizondo Torres, comprometió que congresos y convenciones de las distintas secretarías de Estado 

se realizarán en Villahermosa el año próximo, para reactivar la economía tabasqueña. Mencionó que 

además, para el rescate de la infraestructura, el Fonatur destinó 100 millones de pesos para la 

rehabilitación. Además el Consejo de Promoción Turística de México aprobó 600 mil dólares para 

promover la imagen de Tabasco mediante actividades de relaciones públicas, promoción y 

publicidad, una vez que el estado esté en condiciones de ofertar sus atractivos‖. En fin, ―…Según la 

Secretaría de Economía, este (2007) ha sido el peor año para la entidad en materia de atracción de 

inversión foránea, sólo comparable con el 2001 cuando sólo se captaron 8.6 millones de dólares‖  

 Por otro lado, después de tanta tragedia existen otras inconformidades de años  López Remigio 

informa ―Según datos de la Asociación Civil Ilumínate Acción, son de Tabasco de donde la CFE 

cobra los recibos más caros del sureste del país.  De ahí que en el 95 iniciara la resistencia civil en  
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protesta contra el fraude electoral, su solución queda en falsas esperanzas‖ Pero, ¿de qué trata la 

solución energética? Novelo Zentina Octavio nos explica: Calderón junto con Granier gobernador 

actual del estado de Tabasco, acordaron que la gente tiene que  cambiar refrigeradores, aires 

acondicionados, por equipos de menor consumo de energía pero, esta solución solo beneficiará ―… 

a quienes puedan vivir con poca luz. Y en un plazo de 5 años, el gobierno del estado, con impuestos 

de los tabasqueños pagará el 50% de la deuda y el otro 50% los interesados…‖ Andrés Granier Melo 

dice: ―…no al borrón y cuenta nueva tenemos que entender que si queremos salir a delante tenemos 

que pagar para que invierta la Comisión Federal de Electricidad en el estado; no pueden seguir 

muchos sin pagar por una supuesta resistencia civil, declaró‖.  

Esto quiere decir, que en Tabasco se había dejado de pagar la luz por los altos costos reflejados en 

sus recibos  y se les prometió llegar a un acuerdo en dónde sí, se ha disminuido el costo actual pero, 

seguirán pagando todo adeudado anterior sin importar que tan grande o justo sea ese adeudo.  En fin, 

no al borrón y cuenta nueva son sus palabras pero eso sí, en la inundación de Tabasco del 2007, se 

han expresado una y otra vez en contra de la búsqueda de culpables. Así mismo lo reafirma  Peralta 

Burelo ―Eso no les parece importante es más, proponen que se descarte de una vez en aras de la 

unidad. Desde luego, desestiman la postura de quienes sí piden que se lleve acabo una investigación 

exhaustiva de los hechos, y, en su caso, se finquen responsabilidades. Hay que mirar hacia delante y 

en unidad para reconstruir a Tabasco. Desde luego que sí, eso es lo que debe de hacerse y lo que 

desde varios días viene haciendo (y se hará por quién sabe cuanto tiempo más) ésa es la prioridad 

número uno. Hay que reconstruir Tabasco, pero, sin dejar de investigar el comportamiento de 

nuestros ex y actuales gobernadores, de los operadores de las presas hidráulicas, de los ex 

presidentes del país, de las autoridades encargadas de diversos ramos, etcétera. Esto igualmente 

tiene que hacerse, para los que debe haber sanción- de merecérselas y no por impunidad- por que  si 

algo le ha ocasionado daños graves a nuestro estado ha sido el que nunca haya habido castigo –

porque para ellos no se pide olvido- para los que no han cumplido con las obligaciones del cargo 

ostentado‖.  

Por si fuera poco, el gobierno estatal pretende endeudarse con cuatro mil millones de pesos. Al 

respecto Vázquez rosas y Marín publican,  ―Tanto el dirigente estatal del PAN, Gonzalo Fócil Pérez, 

como el coordinador de la fracción parlamentaria de ese partido, José Antonio de la Vega Asmitia, 

expusieron que « no sería descabellado» que los 4 mil millones de  pesos con los que el gobierno 

estatal pretende endeudarse, para la reconstrucción de Tabasco, fueran empleados para otros fines.  
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Coincidieron en que, de ninguna manera, se justifica el adeudamiento de 4 mil millones de pesos, 

sobre todo porque ni siquiera  ha terminado de hacerse la evaluación total de los daños causados por 

la inundación, y porque el gobernador no especifica en que se quiere gastar el dinero. De su lado, 

Gonzalo Fócil aseguró que sería irresponsable aprobar un endeudamiento sin conocer en qué se 

gastarán los recursos, por lo que exigió al gobierno estatal justificar cada peso y especificar cuáles 

serán  las obras a realizar. Autorizarle 4 mil millones de pesos a un gobierno para ver qué obra se le 

ocurre a tal o cual funcionario también sería irresponsabilidad de los diputados; se les paga para que 

administren bien, puntualizó‖. Al respecto, Reyes Falcón y Vázquez Rosas señalan: ―Tanto el 

diputado local Oscar Cantón Zetina como el dirigente estatal del PRD, Juan Manuel Fócil Pérez, 

acusaron que el adeudo por 4 mil mdp que pretende adquirir el gobierno de Tabasco, no es para 

sanear la quiebra económica que padece la entidad por la  mala administración financiera que ha 

habido. El gobierno está sobregirado, ya estaba sobregirado desde antes de la contingencia y sigue 

sobre girándose; por eso, los cuatro mil millones de pesos seguramente se van a ir a gasto corriente, 

a pago de combustible, celulares, sueldos, aguinaldos y bonos, señaló de entrada el legislador Oscar 

Cantón Zetina…‖. 

 

En fin, Peralta Burelo nos deja claro que ―…Será difícil establecer una causa determinante, porque 

seguramente tendrán que haber varias, y si de por medio hubo un error humano, uno técnico, o si 

fuera puro efecto meteorológico. Se dice que la tubirnación de la presa de Peñitas fue la causa 

principal, se habla de un error humano, por dejar llenarse el vaso de ésta, esperando sequía y luego 

turbinar más de la cuenta, se dice que los bordos recientemente construidos no fueron suficientes ni 

fuertes y que se ubicaron en lugares inadecuados, se habla de la falta de dragados de ríos y lagunas y 

del azolve natural que éstos tienen; de la alta marea por efectos de la luna que creó un tapón 

hidráulico que impidió a los ríos desaguar al mar; del relleno de los vasos reguladores de la ciudad 

de Villahermosa; del asentamiento humano y construcción de viviendas en zonas de alto riesgo; de 

la falta de un verdadero Plan Hidráulico; de la negligencia de los gobiernos estatales y federales para 

atender esa problemática; y , como si tan largo listado no fuera ya vasto, también se alude a una gran 

corrupción gubernamental a los dos últimos gobernantes tabasqueños, a los que PEMEX y la 

federación les entregaron elevadas cantidades de dinero para que trabajaran en la prevención y 

disminución de daños de estos eventos‖.  
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 Pero, mencionar más de la decadencia y a la vez de la ayuda que ha recibido el estado, sería más de 

lo mismo y sin resultados evidentes. ¿Hasta cuando? Hernández Dolores  del periódico Novedades 

nos confirma nuevamente los avances nulos con su publicación; ―…a un año de la catástrofe que 

sufriera Tabasco, pocas han sido las acciones cumplidas y es que la imagen de la capital no se ha 

modificado mucho…‖ ―La justicia social aún no llega a Tabasco…‖  

 

Guadalupe: Habitante de la colonia Gaviotas 

―La verdad que no, la ayuda no nos llega, las calles están feas, porque si usted fuera por allá, 

hay unos huecos ahí, por donde esta el plantel, hay unos huecos horribles, no se puede ni pasar hay 

muchos accidentes con esos huecos, porque los carros no respetan quisieran volar arriba de uno, y 

tenemos que ir despacio porque nos quedaron feísimas las calles.‖ 

 

Habitante (2) del frac. Portal del agua. 

―En lo único que se ha estado invirtiendo ha sido en costales y vamos a ser sinceros eso es 

dinero tirado a la basura. Porque cada vez que va haber una inundación, se invierten miles y miles de 

pesos en agarrar y estar poniendo costales, mejor deberían invertir  esos recursos para hacer otras 

cosas. O simplemente bueno mi punto de vista es, no me parece justo que estés premiando, entre 

comillas, estés apoyando en cuestión  del vale de esos diez mil pesos,  despensas y todo a personas 

humildes, porque todos los que son humildes no es porque no tengan trabajo, la mayoría es porque 

es gente floja. Porque yo tengo conocidos de que nada más de eso vivían, sabes que así desde que 

me vaya de las 4 de la mañana hasta las  6 de la tarde pero obtuve todo esto gratis y a uno que 

quieras o no te estás partiendo la espalda, el lomo trabajando como dice uno. Para tener una buena 

vivienda, para poderles darles un lugar  bien a tus hijos, resulta que a nosotros nos marginen. Y a las 

otras personas, muchos porque yo no digo que sean todos. Que llega el fin de semana y el dinero que 

les dan prefieran tener a su familia a los chiquitos  viviendo en una casa de lámina, frijoles, tortilla 

pero eso sí, si tú vas a verlos tienen las cajas de cerveza, pues no es justo que a esas personas sí las 

estés premiando dándoles cosas.  Que como decíamos que con 10 mil pesos, a lo mejor se va a oír 

feo pero con  diez mil pesos agarran ellos y se  pueden volver a armar su casita.  Agarran y compran 

un comedorcito de plástico, cosas este, lo indispensable para ellos. Y nosotros con la perdida que 

tuvimos obviamente los diez mil pesos a nosotros no nos alcanza para nada y aún así no nos dieron 

nada‖.   
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Habitante (5) del frac. Portal del agua. 

―Pues ya echaron carretilladas de arena y ya dicen que fueron millones y millones de pesos, 

son unos sinvergüenzas‖. 

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―Yo no veo que estemos avanzando mucho,  el gobierno federal le ha mandado muchos 

recursos al gobierno del estado de Tabasco. Sin embargo, aquí no hay ningún avance, lo único 

nuevo que tenemos es el transbus que cuesta seis pesos y que si le metes una moneda de 10 no te da 

cambio. Así es que yo no veo esa transformación que dice el gobernador Granier. Además, en el 

tiempo de la inundación todos los estados mandaron trailers de ropa, de zapatos, de mercancía y la 

verdad que lo del tambo ese que hicieron de que en la quinta Grijalva se repartía una  despensita y 

una colchonetita y no sé, dos, tres cositas. Eso solamente era estar haciendo política, eso fue 

político. Eso realmente no se enfocó al problema que tuvimos y que realmente fue un problema 

serio, un problema grave, gente que verdaderamente perdió todas sus cosas. Entonces yo aquí no 

veo ninguna transformación como dice el gobernador Granier que transformando Tabasco y eso es 

pura mentira‖.  
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CONCLUSIÓN 

“En Tabasco, cuando la lluvia limpia el espacio de pájaros, se 

empapan de tal modo los vientos, que el trueno grita y gira más redondo, y el 

párpado hacia el cielo se abre y reza volviéndose infantiles los perdones”. 

(Tiquete José, 1990) 

 

Evidentemente, el tema de las inundaciones preocupa a los tabasqueños, es un problema que no 

pertenece sólo a un estado. Las inundaciones de Tabasco, se han dejado sin jerarquía e indiferencia 

durante años, así lo expresan los tabasqueños. Cuando el río suena es porque agua lleva, y es 

necesario que no sólo la federación incremente los presupuestos, sino que permita un análisis 

profundo en ésta parte del sureste mexicano dónde aparentemente ni los ciudadanos, ni los mismos 

medios de comunicación tienen claro lo que esta pasando. Actualmente se tienen trazados proyectos 

para la reconstrucción y avance del estado, de las cuales en entrevista el Ing. Roberto López Director 

de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado de Tabasco, nos mencionó 

algunas: ―Para la recuperación del estado, simplemente bueno precisamente un programa para la 

recuperación, para la  reconstrucción del  estado de Tabasco. Que establecía líneas de acciones en 

todos los ámbitos en el ámbito económico, en el ámbito social, en el ámbito este, laboral, la idea era 

resarcir un poco el rezago económico que teníamos por la inundación del 2007, ese  programa de 

reconstrucción este, también ha ido caminando en obras de  infraestructura que se vieron dañadas, 

en fin, eso va muy a la par con lo del FONDEN. El FONDEN todavía se sigue manejando ahorita,  

en daño de carreteras en daño de vivienda, en fin. Y bueno, También se estableció un este, aparte del 

programa de reconstrucción un plan maestro de prevención y protección civil, que es un plan que el 

gobierno está estableciendo, para que la seguridad perneé  a todos los niveles de la sociedad no tan 

solo que sea un organismo coercitivo de lo que tienes que hacer para evitar una situación de 

emergencia sino que se vuelva una cultura. Que todo lo que se haga en tabasco gire entrono a la  

seguridad de su instalacione. Bueno se ha ido trabajando mucho con el Banco Interamericano de 

Desarrollo, tienen muchos planes para desarrollar empresas seguras, se están desarrollando los 

sistemas estatales de protección civil. Se implementaron tres grandes proyectos a nivel nacional con 

el fondo de prevención de desastres naturales para establecer un atlas de riesgo como tal, teníamos 

un atlas de riesgo pero con un escala muy elevado como a unos ochenta y cinco mil, y más que un 

atlas de riesgo era un atlas de peligro. Donde teníamos identificados los peligros que afectaban al  
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estado. Vamos a hacer un estudio de vulnerabilidad, para hacer un atlas ya de riesgo. Está 

programado ya para este año (2009) un sistema de alerta temprana, un sistema que incluye 

estaciones meteorológicas remotas, un radar meteorológico, un mareógrafo en la salida al mar, en 

fin, todos los equipos de punta tecnológica, que hay en nivel mundial, para que, nos envíen alertas 

inmediatamente empezando algunas anomalías en cuanto al clima y por ultimo un sistema de 

centros regionales  de atención de emergencia que se van a diseminar en gran parte del estado de 

Tabasco. Para atender no solo en situaciones de emergencia si no para  también trabajar en las 

labores preventivas‖. 

Pero…, proyectos se han planeado también años atrás.  Y  Tabasco sigue en lo mismo, sólo sale a 

flote al llegar otra tragedia dejando consigo estragos de impacto mundial. Borrón y cuenta nueva ¿es 

es lo que pretende el estado de Tabasco? ¿Hasta cuando?  Esperamos que en este año 2009 no se dé 

esta misma situación. Ya que, parece que los tabasqueños se están acostumbrando a vivir tragedias, 

mientras que otros se malacostumbran a sacar beneficios de éstas.  En uno de los recorridos por el 

estado, visitamos el municipio de Huimanguillo, donde nos colamos a una fiesta de un poblado 

cercano, conocimos a  un señor ya de edad avanzada. Se acercó a nuestra mesa, tuvimos una 

interesante plática, acerca del ser y el vivir del tabasqueño dónde señalaba; ―el tabasqueño no es 

pobre, si no flojo, tanto que cosecha su ignorancia haciendo más fuerte al poder que los reprime‖.  Y 

lamentablemente pero cierto, la falta de educación en parte, los lleva a vivir en el conformismo en 

una tierra abundante.   

Las inundaciones no son más que el resultado de la corrupción. Unos días con el agua hasta el cuello 

repudiando al sistema, al día siguiente una despensa y todo se olvidó aquí no hay más futuro. A lo 

que sólo, nos queda esperar las acciones prometidas en la actualidad.  

Villahermosa, el estado de Tabasco, la región del sureste arrastra estragos carentes indiscutibles. Y a 

unos meses de haber cumplido un año de la inundación del 2007 e incluso abatidos por una segunda 

inundación en el 2008, las autoridades continúan prometiendo acciones para la recuperación del 

estado, pero ¿cómo se ve el futuro de Tabasco? Le preguntamos al Ing. Roberto López: Director de 

Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado de Tabasco quién señaló: 

―Es difícil, porque de acuerdo al estudio que hicieron el panel de expertos del Programa de 

Naciones Unidas para la situación del Cambio Climático, para el país como tal, para México, los 

grandes problemas que se puedan presentar en un término ya no hablando ni un largo plazo sino, a 

mediano plazo, hablando de los próximos cuarenta años. Es de que exista una falta de lluvias en el  

 



 

 

Reportaje de fondo: Inundación del 2007 en Tabasco. “Bajo el Agua” 

U n i v e r s i d a d  V a s c o  d e  Q u i r o g a  

 
126 

 

noroeste del país, que produzca una desertificación importante, y bueno, va a afectar a todos 

porque es la zona donde se produce casi el 70% de todos los alimentos que consume todo el país. Y 

la otra parte importante es el aumento de lluvias, el aumento del nivel del mar,  y el ingreso del mar 

hacia la costa en todo lo que es la parte centrotonal del golfo de México, inclusive hablando de que 

ciudades importantes como Villahermosa se pueden ver afectadas. Entonces, viendo ese panorama 

pues obviamente no es muy halagador, tenemos una recesión económica hay que hablarlo así 

porque, realmente la inundación del 2007 y luego 2008 aunque no la tomaron mucho en cuenta, 

también fue muy importante, nos ha generado rezagos económicos. Sin embargo, este gobierno está  

tratando precisamente de resarcir eso. Con el apuntalamiento del gobierno federal, tratamos de 

culminar cuando menos la protección de los grandes centros poblacionales del estado. Terminar el 

plan hídrico en el plan que se tiene establecido, establecer las medidas de protección a nivel estatal. 

Y bueno cuando menos estar preparados para la situación que pueda presentarse. Y ser la plataforma 

para un desarrollo económico‖. 

Recordando un poco lo anteriormente pronunciado por Francisco Peralta Burelo en contextos, 

podemos darnos cuenta que efectivamente es difícil establecer una causa determinante de la 

inundación. Así mismo, a un responsable  evidente para una respuesta inmediata necesaria en 

nuestra indagación. Tan solo en la reconstrucción de los hechos es imposible ligarse a una sola 

historia. Hay para quienes algunas versiones puedan parecer mitos, e incluso, basura que desacredita 

al estado. También, posiblemente habrá quienes se sientan identificados con nuestros entrevistados 

al relatar su versión sobre los hechos. Ya que esas semejanzas son parte productiva en este trabajo, 

porque, no pretendemos estar a favor o en contra de alguno. Simplemente presentar la mayor 

objetividad posible respecto a la inundación del edén ocurrida en el mes de octubre del 2007 lo que 

implica sus distintos ángulos. Otro año que pasa  a la historia de  Tabasco y no precisamente por una 

situación favorable para el estado. Lamentable pero cierto, otro año más bajo el agua pero no el 

último. Una realidad sin fin, para todos los habitantes de estas  coloridas y fructuosas tierras 

tabasqueñas. Año a año, en mayor o menor grado, un pronóstico de temor latente, desesperación 

indescriptible, coraje, resignación de pérdidas insustituibles,  acompañarán ha esta planicie cada  

temporada de lluvias. Asimismo, nos lo confirma en entrevista el Ing. Roberto López: Director de 

Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado de Tabasco. 

―Obviamente, la situación ha cambiado en cuanto, se han ido construyendo algunas obras de 

protección pero el riesgo siempre va a estar implícito, mientras estemos viviendo en el estado donde  
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más llueve en el país,  donde las cuencas hidrológicas son las más importantes del país, 

donde el 30% de nuestro territorio es agua, y bueno vamos a seguir teniendo este problema.‖  

Por otro lado,  teniendo conocimiento de la situación de riesgo también preguntamos si ¿se ha 

impartido educación preventiva o de alerta de inundaciones a la población? A lo que el Ing. Roberto 

López: Director de Operaciones y apoyo a la población de Protección Civil del estado de Tabasco 

respondió: 

―… la memoria del Tabasqueño es muy corta, sin embargo,  la idea es aprovechar la 

coyuntura y nos dimos cuenta al año siguiente, tuvimos otra inundación muy importante en el 2008 

y a diferencia del 2007  la gente respondió diferente, respondió porque ya no quiere perder sus 

cosas, porque ya no quieren verse con  la necesidad de tener que salirse con el agua hasta el cuello 

de sus domicilios. Y en la misma colonia de las Gaviotas donde tuvimos el problema del 2007, se 

presentó una condición de riesgo sumamente importante inclusive empezó a entrar el agua pero se 

trabajó a tiempo y se  tapó el agua. Ya no nos podíamos arriesgar que nos volviera a pasar lo mismo 

del 2007 y se hizo una evacuación preventiva en el 2008,  la gente acudió al llamado inmediato y 

evacuamos a 55 mil personas, en una de las evacuaciones masivas en todo el país más importante. 

Las alojamos en refugios temporales y la gente estuvo ahí cuatro, cinco días mientras se determinó 

que ya no había riesgo y las volvimos a regresar a su casa, afortunadamente no se volvieron a 

inundar. Bueno pero eso habla de que ha ido cambiando la cultura de la población. Pero bueno, es 

parte de nuestro trabajo como protección civil, hacer que no se olvide eso que paso en el 2007. Y 

reforzar en una medida de difusión para garantizar una verdadera cultura en la autoprotección de la 

gente. Es como a nivel de la policía no podemos tener un policía por cada infante que hay en este 

país, no puede haber una institución que vele por toda la seguridad de la población, pero si podemos 

hacer que la gente participe. Tomando sus medidas de autoprotección y haciendo lo que debe de 

hacer por su parte. Siempre hemos dicho que en materia de protección civil siempre vamos a tener 

buenos resultados si la gente participa si no participa, realmente no vamos a tener ningún resultado 

positivo.‖ 

 

Pero, actualmente (2009) ¿Los tabasqueños están preparados para otra inundación? 
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Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―Si se trata de un  ámbito gubernamental verdaderamente no se han visto opciones, concretas 

donde se enseñe, proyectos, planes. A nivel social, yo creo que la gente esta preparada cada vez más 

porque ve la incapacidad del gobierno del estado a las respuesta‖.  

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

También así que, lo que pasó el año pasado en el 2008 se empezaron los rumores y pues 

empezamos a evacuar y a subir todo, no empezamos a preparar porque. 

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―Ya tienes la psicosi‖.  

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

―Se ha salido adelante por nosotros‖ 

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―Por los tabasqueños que nos hemos puesto las pilas, no precisamente por  el gobernador que 

es un mentiroso. Pues con mucho trabajo y entereza y empeñándonos además con muchas deudas. 

Aparte que en ese mismo año perdí a mí esposo, no sé, si fue lo mismo de tanta presión y deudas.‖  

 

Por otro lado,  cuestionamos a nuestros entrevistados acerca de su petición al gobernador del estado 

Granier Melo  y nos respondieron lo siguiente: 

 

Guadalupe: Habitante de la colonia Gaviotas. 

―Pues lo primero que le pediría es que mandara a componer, que mandara hacer el muro de 

contención es lo que a mí me interesa y luego pues reparar la calle porque la verdad es que está bien 

feo, tercero alumbrados porque toda esta parte de aquí  y esa parte de allá con eso de que se cerró 

todo, esto es una boca de lobo, a la siete de la noche aquí esto es una… yo me voy a las ocho y 

media de la noche y esto es una boca de lobo, para allá es una boca de lobo, no es que sí nos 

afectaron demasiado.‖ 

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―Que deje de estar gastando en tanta publicidad y que en verdad se ponga a trabajar, porque 

no hemos visto, por lo menos yo no percibo ningún avance en el estado.‖ 
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Habitante (4) del frac. Portal del agua. 

―Más que nada, dar a notar la incapacidad que tiene para gobernar, porque desgraciadamente 

es un químico.  Echándole la culpa también a la secretaría de gobierno que él encabeza, son 

inoperantes y no han tenido ni siquiera, las ganas de sacar a delante al pueblo de Tabasco. Utilizan 

los recursos, el dinero de los tabasqueños para incrementar políticas populistas encaminadas a la 

remuneración en voto. No para satisfacer las necesidades de lo que necesita el pueblo.‖  

 

Habitante (3) del frac. Portal del agua. 

―Pues yo más que nada que le apuraran al Plan Hídrico. Eso nos iba a beneficiar y a tener 

una tranquilidad sobre todo. Pero que se viera. Pues sí, porque estamos con esas zozobras y pues 

ahorita esos meses pues no la vamos a pasar, pero a finales del año qué va a pasar, empieza otra vez 

el miedo.‖ 

 

Habitante (1) del frac. Portal del agua. 

―Llueve y nosotros morimos del susto‖ 

 

Habitante (4) del frac. Portal del agua. 

―Y el problema es que llueve sobre mojado, porque todavía tenemos aguas estancadas‖. 

 

A unos meses de haber concluido nuestro trabajo de investigación en Tabasco,  el señor gobernador  

Andrés Granier Melo a través del canal local TVT anuncia alerta de inundación para esta próxima 

temporada de lluvias del 2009 en Tabasco. Tras no haberse concluido las obras por falta de 

presupuesto.  

 

 

 

“Si no hay comida cuando se tiene hambre, si no hay medicamentos cuando se está enfermo, si hay 

ignorancia y no se respetan los derechos elementales de las personas, la democracia es una cáscara 

vacía, aunque los ciudadanos voten y tengan Parlamento.” 

 

Nelson Mándela. 
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